


 -  MARAVILHA  -  S C, 17  de maio de 2014

 E-mail: radar@jornalolider.com.br

a/02

Radar

NOSSAS TRANSMISSÕES ESPORTIVAS
de grande sucesso as trans-

missões esportivas de nossa 
equipe de profissionais. além 
de atingir os maiores índices 
de audiência, interagem com 

a equipe centenas de ouvintes 
através de mensagens, torpedos. 
Um grande investimento, que 
recebe o retorno imediato através 
de audiência. obrigado! aqui 

registramos com orgulho que 
nosso microfone foi divulgado 
em nível nacional, a logomar-
ca da LÍdeRFm, no programa 
Fantástico, da rede Globo...

CANTINHO FELIZ
No decorrer da semana a secretária de educação de ma-

ravilha, Roseméri Rodrigues da Silva, participou do Programa 
atualidades na Líder Fm. Na oportunidade, ela destacou o ato de 
instalação das salas de aula da extensão do Centro de educação 
infantil (Cei) Cantinho Feliz. afirmou que no local serão aten-
didas duas turmas, com 40 crianças, do maternal i. a procura 
por vagas da creche é grande, pois os pais precisam trabalhar. 
Por isso, enquanto as reformas do Cei Sílvia ebert não estive-
rem prontas, as crianças serão atendidas nesta extensão. Uma 
grande solução encontrada pela nossa Secretaria de educação...

TeLeXFRee
Seu fundador, James merril, está preso nos estados Unidos. 

a justiça americana também está em busca do brasileiro Carlos 
Wanzeler, que está foragido. Quando preso, será condenado a 
20 anos de prisão. Teve gente, segundo informações, que ven-
deu até seus bens para aplicar nesse negócio ilícito e perdeu 
tudo. Não somos donos da razão, mas ganhar dinheiro fácil não 
existe. a riqueza só vem através do trabalho. o negócio agora 
é olhar para frente e esquecer esse negócio muito mal feito...

amiGoS aNiVeRSaRiaNTeS
Não poderíamos deixar de registrar os aniversários 

de grandes amigos. Neste dia 17/05, Hermes Barbieri 
(Sicoob Credial); dia 19/05, manoel Thomaz Sequei-
ra (Colchões ortobom), armando Behm (aB Prestação 
de Serviços) e Vilson Boff (Farmamed); e em 21/05, igor 
eduardo damaren (damaren adv. associados). Um afe-
tuoso abraço e o desejo de muita saúde e felicidades...

Bom JeSUS do oeSTe
o prefeito airton antônio Reinehr, o seu vice, elton Henrique da 

Silva, e o secretário de administração, Walter Naujorks, estiveram 
na Capital Federal na última semana, em busca de novos recursos e 
para acompanhar o andamento dos projetos já cadastrados junto ao 
Governo Federal para o município de Bom Jesus do oeste. estive-
ram igualmente cumprimentando o recém-empossado ministro da 
agricultura, Neri Geller, que residiu por vários anos no município 
de Bom Jesus do oeste, na Linha Vista alegre. muita honra para 
os munícipes terem um de seus antigos moradores no alto escalão 
do poder central... Parabens à comunidade e suas lideranças.

TRABALHO EFICIENTE
Nos primeiros meses de trabalho do Legislativo maravi-

lhense, neste ano de 2014, o presidente, ivo Badia (PmdB), 
juntamente com o vereador eder moraes (PmBd), subscre-
veu a moção 001/2014, na qual solicitava o empenho das 
autoridades competentes ligadas à Segurança Pública, no 
sentido de transformar o atual Pelotão da Polícia militar de 
maravilha em Companhia, para que fosse providenciado o 
aumento de efetivo para o município e também a criação de 
uma escola de soldados específica para maravilha. Nesta se-
mana o comandante geral da Polícia militar de Santa Cata-
rina, respondeu à moção, reconhecendo a necessidade e a 
importância do que foi solicitado pelos vereadores através 
da moção Legislativa. “No que se refere ao aumento de efeti-
vo e à criação de escola de formação de soldados específica 
para o município, uma vez elevado o Pelotão da Polícia mi-
litar ao nível de Companhia da Polícia militar, esta será uma 
consequência natural do processo”, esclareceu o comandante. 
Nos integramos com  a conquista dos nobres vereadores...

NoVe miLHÕeS 
em oBRaS 
PaRa 
maRaViLHa

a implantação do Sistema de 
esgotamento Sanitário está garan-
tida para nosso município. Como 
foi amplamente divulgado em 
nossa edição passada e também 
na Rádio Líder, a nossa prefeita, 
RoSimaR maLdaNeR, assinou 
em Brasília o termo de aprova-
ção do crédito da Funasa... Foi 
um trabalho incansável de nossa 
administração municipal, e como 
foi frisado pela própria prefeita, 
maravilha foi um dos poucos mu-
nicípios catarinenses beneficiados 
com esses recursos. a parabeni-
zamos pela conquista, juntamen-
te com sua eficiente equipe...
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LiÇÕeS de Vida
Pare para pensar e veja o que você ganha ao se abor-

recer com pequenos acontecimentos diários. ao se in-
comodar, você fica de cara feia e perde o bom-humor. 
e o que é o pior, fica prestes a estourar justamente com 
quem nada tem a ver com a história!

Bom final de semana!

WAGNER MEIRELLES AGORA 
É DELEGADO REGIONAL

assume a delegacia Regional de Canoinhas, tornan-
do-se agora, por merecimento, delegado Regional daquela 
região, que abrange vários municípios... esteve conosco se 
despedindo, em companhia de sua distinta esposa, onde 
mais uma vez nos engrandeceu por participarmos de sua 
gloriosa carreira. merecedor dos maiores elogios, nos sen-
timos honrados pela sua amizade e pelos grandes serviços 
aqui prestados, em prol de nossa gente. ao delegado Re-
gional de Canoinhas, parabéns pela promoção, e ganha o 
estado de Santa Catarina e sua gloriosa corporação policial 
por ter em seus quadros um homem dessa grandeza...

SeToR imoBiLiÁRio
Será realizado, no próximo dia 20 (terça-feira), às 19h, no 

auditório da CdL/associação empresarial de maravilha, um 
treinamento para o setor imobiliário. Será ministrado um workshop 
pelo doutor em engenharia de Produção marcelo Costella... os 
temas serão, entre outros: “existe bolha imobiliária?” e “Tendências 
do mercado imobiliário e aspectos técnicos”. ingressos para 
participar podem ser adquiridos com os nucleados e na CdL...

VALE TUDO EM POLÍTICA?
Circula na grande imprensa a 

pretensa coligação do PmdB de 
Luiz Henrique da Silveira com o PP 
de espiridião amin, a fim de man-
ter o Governo estadual nas mãos de 

Colombo... ambos os líderes afir-
mam que isso é impossível aconte-
cer, pois são adversários históricos 
e com ojeriza um do outro. e os 
partidários históricos, como fica-

riam? Nos anos de vida pública que 
participamos, sinceramente não 
acreditamos que isso poderia acon-
tecer, pois aí sim poderíamos afir-
mar: “Vimos de tudo em política”...

QUE FRASE INFELIZ!
Lendo um jornal de grande circulação 

no estado, nos deparamos com uma notícia 
intitulada “Nem deUS...”. Corre nas redes 
sociais, entre os evangélicos, a informação 
não confirmada de que o treinador Felipão 
teria dito: “Nem deus formaria uma seleção 
melhor que essa”. Lembram-se do TiTaNiC? 
Na ocasião um sujeito disse que nem deUS 
seria capaz de afundar aquele navio. e deu 
o quê? Se for verdade que nosso treinador 

afirmou tal besteira, temos certeza que a 
seleção brasileira irá sucumbir na Copa 

do mundo... Podem ter certeza...

MAIS UMA DE PREFEITO
Cerca de 20 policiais civis de abelardo Luz, Xanxerê e 

Chapecó cumpriram mandado de busca e apreensão na Pre-
feitura de abelardo Luz. Três malotes com documentos foram 
recolhidos e serão analisados na delegacia de abelardo Luz.

a investigação iniciou em 2013, depois que alguns ví-
deos foram gravados por um ex-funcionário do municí-
pio, ainda em maio de 2012. Num dos vídeos, um suposto 
empresário teria confirmado o esquema de corrupção. 
“Fizeram a licitação só para sair o dinheiro”, afirma.

No vídeo, a pessoa que aparece ainda afir-
ma que o prefeito dilmar Fantinelli sabia e te-
ria orientado para fazer a licitação irregular.

Concurso do 
mPSC: todas 
as provas 
serão refeitas

após receber novas infor-
mações de candidatos por meio 
da ouvidoria do ministério 
Público de Santa Catarina, a 
Comissão de Concurso para 
Servidor do mPSC decidiu 
que a Fundação de estudos e 
Pesquisas Socioeconômicas 
(Fepese) deve refazer todas 
as provas. a comissão cons-
tatou que as falhas ocorridas 
em cinco salas onde ocorreu 
o concurso, no dia 27 de abril, 
poderiam colocar em risco o 
sigilo de todas as provas, já que 
muitas questões eram comuns 
aos exames aplicados para 
todos os cargos. os candidatos 
que não puderem fazer as novas 
provas, em data que ainda será 
definida, receberão o valor 
pago pela taxa de inscrição 
de volta. as instruções para o 
recebimento da devolução, bem 
como todas as informações a 
respeito da nova data para as 
provas e o novo cronograma do 
certame ainda serão publica-
das no site do concurso, por 
isso os candidatos deverão 
acompanhar as atualizações 
no endereço: http://concur-
so.mpsc.fepese.org.br/.

http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/concurso-do-mpsc:-todas-as-provas-serao-refeitas.aspx
http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/concurso-do-mpsc:-todas-as-provas-serao-refeitas.aspx
http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/concurso-do-mpsc:-todas-as-provas-serao-refeitas.aspx
http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/concurso-do-mpsc:-todas-as-provas-serao-refeitas.aspx
http://concurso.mpsc.fepese.org.br/
http://concurso.mpsc.fepese.org.br/
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TWiTTadaS

CHaRGe

G1 - Economia@g1economia  em 
15/05/2014

Diário Catarinense@dconline  em 
15/05/2014

Portal R7.com@portalR7  em 
15/05/2014

Dr. Fábio Augusto@
DrFabioAugusto  em 15/05/2014

Estadao@Estadao  em 15/05/2014

EXAME Notícias@exame_noticias  
em 15/05/2014

Eleições: Queda 
nas intenções de 
voto em @dilmabr 
reforça neutrali-
dade do PMDB. 

GOL tem preju-
ízo de R$ 96,146 
milhões no 1º 
trimestre.

Quem te ama não 
quer te mudar... É 
você quem, ao seu 
lado, consegue 
fazer aflorar o 
seu melhor.

A menos de um 
mês do Mundial, 
há pouco apoio 
popular em 
Florianópolis.

Quase 2 milhões 
já estão inscritos 
no Enem 2014. 

Vendas no 
varejo recuam 
0,5% em março, 
mostra IBGE. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  86.400                      250.000
20   84.919                   16.300 
30   21.616               16.000
40  96.348                 15.800
50    76.679                     15.223

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

Time do CoRaÇÃo
BARUERI/SP

quartas e sábados

terças e sextas

PRimeiRo SoRTeio

SeGUNdo SoRTeio

 LOTOFáCIL

 QUINA 

 FEdERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

dUPLA SENA

 Concurso 1055

 Concurso 3489

 Concurso  4866

 Concurso 1599

 Concurso 575

 Concurso 1451

 Concurso 1280

LoTeRia

eXPedieNTe:

(49) 3664-1709
   Rua Pastor armando Class, 22, 

Centro - maravilha/SC - 89874-000
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www.sistema103.com.br

Durante os primeiros meses de 2014 a Secre-
taria de Saúde de Maravilha registrou grande acrésci-
mo de atendimentos, principalmente no ramo da 
pediatria. O número de atendimentos pediátri-
cos, em comparativo com 2013, aumentou 35%. 
Conforme os responsáveis, este número torna-se 
muito significativo quando se analisa que estes 
acréscimos foram contabilizados nos meses mais 
quentes do ano. 

Porém, com a aproximação do outono e in-
verno, que consequentemente são os meses mais 
frios do ano, os números de atendimentos ten-
dem a aumentar, uma vez que nestes períodos a 
saúde da criança fica mais vulnerável, elas são 
as mais prejudicadas, e isto intensificará os at-

endimentos nos postos de saúde em Maravilha.  
Nesta edição, após conversar com o 

pediatra Mário de Castro, que atua há 27 anos 
na saúde pública, trazemos aos leitores uma 
matéria com dicas e cuidados básicos que os 
pais e responsáveis devem ter com seus filhos 
na entrada das estações mais frias do ano. 
São atitudes simples e que podem fazer uma 
grande diferença na saúde e no bem-estar das 
famílias e das crianças propriamente ditas. De 
Castro lembra ainda da necessidade dos pais 
atentarem-se aos cuidados domésticos, evitando 
a superlotação nos atendimentos pediátricos 
e possibilitando aos profissionais da saúde a 
excelência nos atendimentos. 

atendimento às crianças cresce 
35% em maravilha

CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE

Opinião
a/04

IMPRESSÃO
Gráfica araucária
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

aCHo a maioR GRaÇa - martha medeiros
Tomate previne isso, cebola previne 

aquilo, chocolate faz bem, chocolate faz 
mal, um cálice diário de vinho não tem 
problema, qualquer gole de álcool é nocivo, 
tome água em abundância, mas não 
exagere...   

diante desta profusão de descobertas, 
acho mais seguro não mudar de hábitos.   

Sei direitinho o que faz bem e o que faz 
mal pra minha saúde.   

 Prazer faz muito bem.  
 dormir me deixa 0 km. 
 Ler um bom livro faz-me sentir novo em 

folha.  
 Viajar me deixa tenso antes de embarcar, 

mas depois rejuvenesço uns cinco anos. 
 Viagens aéreas não me incham as pernas; 

incham-me o cérebro, volto cheio de ideias. 
Brigar me provoca arritmia cardíaca.  
Ver pessoas tendo acessos de estupidez 

me embrulha o estômago.   
Testemunhar gente jogando lata de cerve-

ja pela janela do carro me faz perder toda a fé 
no ser humano. 

e telejornais... os médicos deveriam 
proibir - como doem!  

Caminhar faz bem, dançar faz bem, ficar 
em silêncio quando uma discussão está pe-
gando fogo, faz muito bem! Você exercita o 
autocontrole e ainda acorda no outro dia sem 
se sentir arrependido de nada.  

acordar de manhã arrependido do que 
disse ou do que fez ontem à noite é preju-
dicial à saúde! e passar o resto do dia sem 

coragem para pedir desculpas, pior ainda! 
Não pedir perdão pelas nossas mancadas 
dá câncer, não há tomate ou mozarela que 
previna. 

ir ao cinema, conseguir um lugar central 
nas fileiras do fundo, não ter ninguém atra-
palhando sua visão, nenhum celular tocan-
do e o filme ser espetacular, uau! Cinema é 
melhor pra saúde do que pipoca! Conversa 
é melhor do que piada. exercício é melhor 
do que cirurgia. Humor é melhor do que 
rancor.  

amigos são melhores do que gente in-
fluente.  

economia é melhor do que dívida.  
Pergunta é melhor do que dúvida.  
Sonhar é melhor do que nada!

Juntar as escovas de dente pode ser mais difícil do que parece e não só 
pelas questões de convivência. ao viver embaixo do mesmo teto, pode-se 
considerar que o casal vive em uma união estável, condição que gera uma 
série de consequências legais de grande relevância.  

Em que momento começa a união estável? Com a entrada em vigor do 
novo Código Civil, em 2003, não existe mais um prazo mínimo a partir do 
qual o casal passa ao status de união estável. Hoje basta que o casal tenha 
convivência pública contínua e duradoura. 

E se for união estável? existem três questões patrimoniais cruciais que 
entram em jogo quando um casal passa a viver em uma união estável: a 
partilha de bens em virtude da separação do casal, a partilha em virtude da 
morte de um dos companheiros e a provisão de alimentos diante da disso-
lução da união. 

1) Seu imóvel pode ter que ser dividido com seu ex-companheiro: 
Se o casal em união estável se separar, será necessário fazer a partilha de 
seus bens. assim como ocorre no casamento, se o casal não firmar nenhum 
contrato escrito, é aplicado às relações patrimoniais o regime da comunhão 
parcial de bens.  Nesse regime, quando ocorre a dissolução da união, a par-
tilha dos bens, chamada de meação, é feita de forma que os bens adqui-
ridos onerosamente (comprados) durante a vigência da união estável se-
jam repartidos irmãmente entre os companheiros. Já os bens particulares, 
adquiridos antes da união ou recebidos por doação ou herança, continuam 
sob posse do companheiro que os possuía antes da separação.

2) Você pode precisar pagar pensão alimentícia: os alimentos na 
união estável seguem a mesma regra dos alimentos entre cônjuges: é ob-
servada a necessidade de quem pede e a possibilidade de quem paga.  mas, 
hoje em dia não é mais tão simples comprovar essa necessidade entre dois 
adultos capazes.

3) Quando você morrer, a maior parte dos seus bens pode ir para seu 
companheiro, e não para seus filhos ou pais: Segundo o artigo 1.790 do 
Código Civil: “a companheira ou o companheiro participará da sucessão 
do outro, quanto aos bens adquiridos onerosamente na vigência da união 
estável [...]”. ou seja, o companheiro terá parte na herança dos bens comuns 
comprados durante a união, mas não dos bens particulares.

existe uma discussão, porém, sobre a constitucionalidade deste artigo, 
porque a Constituição dá margem a uma interpretação diferente. então, po-
dem ocorrer discussões em juízo para determinar-se a forma de partilha, o 
ideal é que se faça um testamento, determinando-se a forma como os bens 
deverão ser partilhados, na dúvida, sempre procure um advogado de con-
fiança para tratar estas questões. 

União estável e seus 
efeitos legais

antiga SdR 
(Secretaria de 

desenvolvimento 
Regional), 

que  está sendo 
reformada e 

será instalada 
a Unidade de 

Saúde do Caic.

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
a/05

ÚLTIMA

organizadores aguardam colecionados dos carros 
antigos dos três estados do Sul 

exposição de carros antigos será 
realizada hoje

MARAVILHA

RENATA MATTIA 

Será realizado hoje (17) o 1º en-
contro e exposição de Carros anti-
gos, no Parque de exposições Carlos 
alberto Begrow, popular Tomatão. 
“o encontro visa proporcionar a in-
tegração dos grupos e a troca de co-
nhecimento referente a carros anti-
gos”, ressalta o organizador, Fernando 
Brambilla. ainda, conforme os orga-
nizadores, os clubes, entre os demais 
proprietários, poderão participar do 
evento efetuando a inscrição, que terá 
o custo de R$ 30,00. “Todos os ins-

critos receberão certificado, adesivo, 
copo oficial do evento, ingresso da 
festa, entre outras novidades”, afirma 
Brambilla. 

os participantes estarão concor-
rendo às categorias: carro mais antigo, 
original, melhor restauração, maior dis-
tância percorrida. “ainda, o clube com 
maior número de veículos inscritos e 
participantes e hood ride”, ressalta.

após a exposição, a festa do evento 
será nas dependências do Loro Tattoo 
Beer, com duas grandes atrações. “as 
bandas Pequena Plece e Jhonnies Rool 
estarão apresentando o melhor do 

bom, eterno e antigo Rock and Roll. 
os ingressos poderão ser adquiridos 
no local. No valor de R$ 10,00 mascu-
lino e R$ 5,00 feminino”, salienta Bram-
billa. 

o evento será aberto ao público. 
“Convidamos a todos os maravilhen-
ses para que prestigiem a visitação 
dos carros, sendo que as crianças e os 
idosos terão acesso livre”, explica. o 
restante do público tem uma contri-
buição de R$ 5,00 ou 1 kg de alimento 
não perecível (menos sal). “os alimen-
tos arrecadados serão revertidos em 
doações”, finalizam os organizadores.  
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Política
a/06

de autoria do presidente do Legislativo, ivo Badia (PmdB), e do 
vereador eder moraes (PmdB), moção visa o aumento de efetivos da 
Polícia militar em maravilha

ivo Badia e eder moraes comemoram 
resposta à moção 001/2014

marcos Vieira busca solução para problemas de 
saúde e infraestrutura em maravilha e região

PODER LEGISLATIVO I

Representatividade

RENATA MATTIA

Nos primeiros meses de traba-
lho do Legislativo maravilhense neste 
ano o presidente ivo Badia (PmdB), 
juntamente com o vereador eder mo-
raes (PmBd), subscreveram a moção 
001/2014, na qual solicitava o empe-
nho das autoridades competentes li-
gadas à Segurança Pública, no sentido 
de transformar o atual Pelotão da Po-
lícia militar de maravilha em Compa-
nhia, para que fosse providenciado o 
aumento de efetivo para o município 
e também a criação de uma escola de 
soldados específica para maravilha. 
“Com esta moção estamos solicitando 
a vinda de 15 soldados para maravilha, 
destinados através da escola de Solda-
dos de São miguel do oeste, a fim de 
garantir a segurança pública na Cidade 
das Crianças e dos municípios vizinhos 
que pertencem à Comarca de mara-
vilha, além da transformação do atual 
Pelotão em Companhia e a abertura de 
uma turma na escola de Soldados mili-
tares específica para o município”, sus-
tentavam os vereadores peemedebistas 
com a entrada da moção.

Nesta semana foi recebido, na Câ-
mara de Vereadores de maravilha, o 
ofício do coronel da Polícia militar e 
comandante geral da Polícia militar de 
Santa Catarina, Nazareno marcinei-
ro, respondendo à moção 001/2014, 
reconhecendo a necessidade e a im-
portância do que foi solicitado pelos 
vereadores através da moção legislativa. 
“Reconhecemos a necessidade e im-
portância da instalação de uma Com-
panhia da Polícia militar de maravilha, 
já que na proposta de Projeto de Lei 

Badia e Moraes participaram de ato em São Miguel do Oeste, onde 
reforçaram o pedido às autoridades

Arquivo/O Líder

Complementar que reestrutura a Polícia 
do estado busca-se uma nova organiza-
ção básica, prevendo-se parâmetros que 
admitem uma organização Policial mi-
litar desse porte para a Comarca de ma-
ravilha”, salientou macineiro, no ofício 
encaminhado à Casa de Leis.

ainda, conforme ele, elevar o Pelo-
tão da Pm para Companhia da Polícia 
militar acontecerá naturalmente. “No 
que se refere ao aumento de efetivo 
e à criação de escola de formação de 
soldados específica para o município, 
uma vez elevado o Pelotão da Polícia 
militar ao nível de Companhia da Polí-
cia militar, esta será uma consequência 
natural do processo”, esclareceu o coro-
nel Nazareno.

“Ficamos honrados com a resposta 
positiva do coronel Nazareno marci-
neiro. Certamente o nosso trabalho au-
xiliou na identificação desta demanda 
para a nossa região. agradecemos aos 

demais vereadores por terem aprovado 
a moção, possibilitando o nosso envio 
às autoridades competentes e ligadas à 
Segurança Pública”, afirmaram os vere-
adores autores da moção.

Voltado a vereadores e agen-
tes públicos, foi realizado, com 
início na manhã da última quar-
ta-feira (07), o curso “a Plenitude 
do poder de fiscalização pelas câ-
maras municipais”. a capacitação 
se estendeu até a sexta-feira (09), 
no Palácio Barriga-Verde, em Flo-
rianópolis. a realização do curso 
contou com o apoio da associação 
das Câmaras de Vereadores do en-
tre-Rios (acaverios). Participaram 
os vereadores de maravilha, além 
da secretária da Casa de Leis, Ru-
byane Seibel. 

Na palestra de abertura o de-
putado aldo Schneider (PmdB) 
destacou a importância do legisla-
dor municipal, o primeiro manda-
to de representação popular den-
tro do sistema político brasileiro. 
Para executar devidamente suas 
funções constitucionais, além de 
propor novas leis, o vereador tem 
como dever fiscalizar os atos do 
prefeito e seus secretários. Para 
isso, alertou, deve estar familia-
rizado com temas como processo 
legislativo, responsabilidade fiscal 
e, principalmente, a composição 
do orçamento público. “É preciso 
que os vereadores se especializem 
em orçamento, os recursos de apli-
cação obrigatória, a composição 
dos fundos. além de cumprir bem 
o seu papel, ganharão o respeito do 
prefeito e da parcela da sociedade 
que representam”, afirmou.

o conselho, ensinou, é válido, 
sobretudo para os vereadores que 
fazem oposição à administração 
municipal. “a oposição deve ser 
feita de forma coerente e inteligen-
te, sempre com críticas bem fun-
damentadas. isso leva ao diálogo, 
que, por sua vez, proporciona mais 
eficácia às reivindicações”, disse. 

Com a experiência de manda-
tos tanto no Legislativo como no 

executivo municipal, aldo acon-
selhou os edis a trabalharem sem-
pre coletivamente em prol dos 
pleitos que representam. “Como 
vereadores, somos procurados 
para resolver muitos problemas, 
muitos dos quais só podem ser 
atendidos pelo executivo. mesmo 
assim, podemos levá-los ao prefei-
to. Fazendo isso, compartilhamos 
da solução e não da frustração da 
população”, ressaltou. 

as normas e orientações para 
evitar atos indevidos ou que in-
terfiram na lisura do processo 
eleitoral de 2014 foram o foco da 
palestra de encerramento do curso. 
de acordo com a advogada especia-
lista em direito eleitoral Katherine 
Schreiner, em geral, são vedadas as 
atitudes ou atos administrativos que 
configurem algum tipo de benefício 
a candidato possuidor de manda-
to eletivo. ela citou o exemplo do 
servidor público que, em horário 
de expediente, é cedido para traba-
lhar em comitê de campanha. “esta 
prática já foi muito comum tempos 
atrás e hoje é vedada, tendo uma fis-
calização muito grande pela Justiça 
eleitoral”, destacou. 

Um dos aspectos da legislação 
eleitoral que mais tem despertado 
interesse entre agentes públicos, 
afirmou Katherine, diz respeito às 
restrições impostas aos convênios. 
Neste ano, os repasses de recursos 
federais e estaduais aos municí-
pios só podem ser efetivados até 
o dia 4 de julho e desde que para 
obras já iniciadas, com convênio 
e licitação assinados. “Se não fo-
rem respeitados todos esses itens, 
as transferências só acontece-
rão após as eleições. esta é uma 
restrição importante, pois hoje 
os municípios dependem muito 
desses investimentos”, finalizou 
Katherine. 

o deputado estadual marcos Viei-
ra (PSdB) encaminhou, na última 
semana, três indicações: ao Governo 
do estado, à Fundação do meio am-
biente (Fatma) e à Secretaria de estado 
da Saúde, para buscar a resolução de 
problemas do município de maravilha 
e de toda a região. a primeira indicação, 
encaminhada ao governador, Raimun-
do Colombo, por meio da indicação 
0170.5/2014, solicita a celeridade nas 
obras de construção de uma subesta-
ção da Celesc em maravilha. de acordo 
com Vieira, é uma responsabilidade 
assumida pela estatal e que afetará po-
sitivamente a região do extremo-oeste, 
possibilitando um desenvolvimento 
econômico que atualmente não é possí-
vel por causa da baixa oferta de energia 
elétrica e da alta demanda, especial-
mente das indústrias que não podem se 

expandir, causando prejuízos à região. 
 a segunda indicação foi encami-

nhada ao presidente da Fatma, ale-
xandre Rates, que solicita o empenho 
para a criação e construção do Posto 
avançado de Controle ambiental 
(Pacam) em maravilha. Para Vieira, a 
construção é urgente, pois a sociedade 
está carente de serviços que possam 
agilizar a liberação de empreendimen-
tos, além da fiscalização dos órgãos 
ambientais. ele lembra ainda que o 
Posto beneficiaria, além da Regional 
de maravilha, a Regional de Palmitos, 
o que, pela abrangência do serviço, já 
seria suficiente para a confirmação da 
solicitação. “atualmente são dezenas 
de processos à espera de avaliação e 
fiscalização, o que resulta na dificul-
dade na realização de empreendimen-
tos”, explica o deputado.

 Já a terceira indicação, de número 
0146.5/2014, foi encaminhada para a 
Secretaria de estado da Saúde e solici-
ta a criação de uma UTi Neonatal no 
Hospital São José de maravilha, que 
atenderia todo o extremo-oeste do 
estado. de acordo com Vieira, somen-
te em maravilha a ocorrência de partos 
prematuros chega a 10%. atualmente, 
apenas 10 leitos de UTi Neonatal es-
tão disponíveis no oeste do estado, 
junto ao Hospital Regional de Cha-
pecó, obrigando transferências para 
os municípios de Concórdia, Xanxerê 
e Lages, quando não para Joinville. 
“Queremos crer que o governador 
Raimundo Colombo e a secretária de 
estado da Saúde, Tânia eberhardt, se 
sensibilizem pelo problema grave da 
falta de leitos desta especialidade”, dis-
se Vieira.

Poder Legislativo II
Vereadores da Acaverios 
participam de curso na Capital 
do Estado 

deputado Neodi Saretta 
apresentou indicação para apli-
cação dos efetivos da Polícia mi-
litar em maravilha

No último dia 24 de março o 
deputado estadual Neodi Saret-
ta (PT) subscreveu a indicação 
0119.2/2014, na qual solicita às 
autoridades ligadas à Polícia mi-
litar a ampliação e aumento de 
efetivo na Cidade das Crianças. 
“Considerando um aumento 
significativo de ocorrências em 
maravilha, é necessário que este 
pleito seja atendido com urgên-
cia”, ressaltou.
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Direto ao Ponto

o mundo das comunicações, hoje em 
dia, se rege pelo que se denomina de “inte-
ratividade”. ou seja, a capacidade de intera-
gir com o ouvinte, o leitor, o internauta. e a 
velocidade do processamento da informação 
hoje é o que faz o grande diferencial do que 
há pouco mais de vinte anos fazíamos nos ve-
ículos de comunicação. Hoje o foco muda, e 
esta mudança vem justamente em decorrên-
cia desta velocidade, do fato que acontece do 
outro lado do mundo e que o público já fica 
sabendo em minutos. e esta mudança tam-
bém no objetivo do trabalho, que permeia 
as grandes redes ou grupos de comunicação 
de nosso País, tem sido praticamente toda 
ela ancorada na informação. Para se ter uma 
ideia desta evolução, não precisamos voltar 
muito. Há cerca de vinte anos, como me re-
portei, as rádios am dominavam o mercado. 
e hoje estão relegadas a segundo plano, com 
baixíssimos índices de audiência, a ponto de 
serem praticamente “frequências mortas”, 
tendo de se socorrer na migração para a faixa 
de Fm, esta sim que veio para ficar e que ex-
plodiu no Brasil a partir dos anos 80. e vejam 
só, caros leitores. mesmo com a revolução 
promovida pelas Fms dos anos 80, as coisas 
continuam mudando em ritmo alucinante. e 
é aí que queremos chegar. No “foco” princi-
pal do Grupo WH, que é a informação. Hoje 
em dia, em plena era digital, ninguém mais 
liga na rádio para pedir uma música, e muito 
menos para gravar esta música, que era o que 
acontecia nos anos 80, 90, e quase na déca-

da de 2000. Tanto quanto apregoei há algum 
tempo atrás, a música deixou de ser o foco 
em nossas emissoras em Frequência modu-
lada. Hoje em dia é cristalino dizer que as 
emissoras que não focarem na informação, 
e que tiverem suas programações voltadas 
principalmente para a música, também es-
tão começando a ficar com os dias contados. 
Hoje em dia a música 
é “segundo plano”, por-
que com a facilidade do 
acesso à mídia digital, 
basta um “pen-drive” de 
8 gigas para que ali se 
coloquem mais de mil 
músicas, onde o cidadão 
ouve a hora que quer e 
a música que quer. Por-
tanto, precisávamos mu-
dar. e mudamos. Hoje 
nossos programas jor-
nalísticos ou “revistas”, 
como são modernamen-
te chamados, ocupam 
não só um lugar de des-
taque nas comunidades 
que são atingidas como 
também passaram a ser 
líderes incontestes de 
audiência. Focar na inte-
ratividade e na agilidade 
da informação nos faz 
hoje colher generosos 
frutos na audiência, no 

acesso ao site, na leitura do jornal. Quem 
se limitar só a “tocar música” continuará 
perdendo mercado e público ouvinte. É o 
que acontece com muitas emissoras, que 
se limitam apenas a tocar músicas ou fazer 
abertura de shows, procurando ser lembra-
do diante do público. e todo esse trabalho 
cercado de modernidade coloca o grupo 

WH na vanguarda da informação com cre-
dibilidade. Tudo isso para atender nossos 
ouvintes, leitores e internautas com toda 
a precisão possível na área da informação, 
e ser, verdadeiramente, primeiro lugar em 
audiência, em spúblico leitor e na interati-
vidade com nossos internautas. Jornalismo 
moderno se faz assim.

JUdICIáRIO dE MONdAÍ: POUCO EFETIVO NO OFICIALATO 
ATRASA CUMPRIMENTO dE MANdAdOS JUdICIAIS

No dia 09 de maio, por volta das 14h, efetuei ligação 
para o Fórum da Comarca de mondaí, no intuito de obter 
informação acerca do não cumprimento de mandado em 
prazo que ultrapassava pelo menos duas semanas os 30 
dias previstos para o cumprimento. a informação que 
me foi repassada pela servidora márcia, cartorária da-
quele Foro, foi de que tais fatos, em virtude de existirem 
apenas dois oficiais atuando, eram “normais”. em que 
pese o imenso respeito que tenho pela classe, e até pelas 
grandes amizades que tenho com oficiais da Comarca 
de São miguel do oeste, posso até aceitar o argumento. 
Todavia, paira uma irregularidade e descumprimento 
de prazo. infelizmente nos deparamos, dentro das agru-
ras da profissão de advogado, com situações como esta. 
enfrentamos sim “dois pesos e duas medidas”, pois temos 

que cumprir RiGoRoSameNTe os prazos, sendo que no 
caso de descumprimento, podemos inclusive perder um 
processo. Todavia, na mão de retorno, isso não acontece. 
ao menos em mondaí. o mais curioso foi que, ao informar 
que nunca tive situação semelhante na Comarca de São 
miguel do oeste, fui tratado até com certa ironia, já que a 
servidora me disse que “sou um advogado de sorte”, por 
não haver enfrentado idêntica situação por aqui. Bem, 
novamente ressalto: aqui na Comarca NUNCa tivemos si-
tuação semelhante, e o mesmo vale para outros municípios 
onde já atuei. enumero-os: anchieta, dionísio Cerqueira, 
maravilha, descanso, itapiranga, Pinhalzinho, Chapecó, 
São miguel do oeste, realmente NUNCa enfrentei situa-
ção de atraso no cumprimento. e mais: ao informar que 
peticionaria solicitando informações, novas ironias, ao 

dizer que na Comarca não havia juiz e que se eu fizesse tal 
pedido, o magistrado (a) receberia e apreciaria o pedido de 
informações “lá por junho ou julho”, conforme me foi dito. 
mais uma vez quero deixar claro que respeito a situação 
enfrentada na Comarca de mondaí. Todavia, não apenas 
defendemos interesses de clientes como também defen-
demos os interesses da classe. afinal, o advogado é que 
realmente é cobrado, questionado, indagado pelo cliente 
quanto às situações processuais. Respeitamos os motivos 
e situações, mas o mínimo que podemos esperar, diante 
de fatos como esse, é que sejamos também tratados com o 
devido respeito. o mesmo respeito com o qual me dirigi, 
por telefone, àquela Comarca, e que se preciso for, basta 
solicitar a gravação da ligação para verificar o quão polido 
fui ao procurar as informações que me eram necessárias.  

GRUPO WH dE COMUNICAÇÃO: 

FOCO É NO JORNALISMO



 -  MARAVILHA  -  S C, 17  de maio de 2014a/08



 -  MARAVILHA  -  S C, 17  de maio de 2014

Geral
a/09

É DURO SER MULHER
Vou contar um caso mas antes preciso dar algumas voltas. Deixe-me 

começar dizendo que elas são as piores inimigas delas. Já contei aqui daquela 
publicidade de xampu anticaspa lançado no Brasil em meados da década de 
50 e publicado na revista O Cruzeiro. Essa revista era mais ou menos como 
a Veja e a Caras juntas. Todos liam ou passavam os olhos pela O Cruzeiro.

Nessa publicidade, aparece um casal, ele de terno preto, ela de vestido 
plissê, aquelas modas daquele tempo. O casal dançava e a moça espichava 
o olho por sobre o ombro do namorado. Estava coberto de caspa. E no texto, 

lia-se: Cuidado, a caspa já destruiu mais romances que a melhor amiga...

Veja bem – a melhor amiga – é uma destruidora de romances. Os homens, 
por cafajestes que sejam, não vão tão longe. Vamos levar essa história para a 
televisão. Imagine uma apresentadora de televisão jovem, bonita, inteligente 
e ousada, com opiniões. Você acha que uma “coroa”, feia e burra vai tolerá-
la? Claro que não, vai arrumar um razão, falsa, para ferrar com a apresenta-
dora. Mulheres de RH também não costumam recomendar a contratação de 

uma candidata prendada, bonita, educada etc... Claro que não.

Agora, o tal caso que eu queria contar. Dia destes, a Patrícia Poeta apa-
receu no Jornal Nacional “encantadora” com uma blusa, blusão, não sei, 
amarelo, com um laço especial em torno do pescoço, talvez eu até a esteja 
descrevendo de modo errado. Patrícia estava fina, estava com aparência de 

mulher clássica, ah, pra quê! 

A redação da Globo foi inundada de mensagens criticando, “gozando”, 
debochando da roupa da apresentadora. Sabes por que, leitora? Porque ela 
estava “agredindo” as pobretonas de mau gosto, essas molambentas querem 
ver na tela mulherzinhas iguais a elas. É duro ser mulher, mais ainda sendo 

bonita, inteligente, ousada e bem-vestida. Coitadas dessas... 

SERÁ
Um pai me conta que num certo colégio público, guris vagabundos, des-

ordeiros de sala de aula, não admitem notas baixas, notas que são a cara 
deles que não estudam. Pois esses ordinários avançam sobre as professoras 
e as ameaçam dizendo que os pais deles são traficantes e vão pegá-las... Fa-
zem ameaças da pesada usando do artifício de citar, inventando ou não, que 
os pais matam mesmo. Esses pequenos bandidos têm que ser expulsos do 
colégio na hora. Claro que a diretora vai precisar honrar as calças que veste, 
o que não creio. E as professoras não podem silenciar, era só o que faltava! 
Vagabundos de sala de aula, sejam do berço que for, têm que ser “pegados” 

e fazê-los rodopiar. Tudo “numa boa”...

LÓGICA
Claro que o resultado é “lógico”. Os jovens estudantes do Brasil refor-

çam todos os anos os vexames já conhecidos, conhecidos porque eles são 
brasileiros, desamparados do governo... Mais uma vez, avaliados pelo Pro-
grama Internacional de Avaliação de Estudantes – Pisa – os estudantes 
brasileiros sujaram a barra. Entre 44 países, o Brasil ficou na posição 38 
num estudo sobre capacidade para resolver problemas complexos de Lógica 
e Raciocínio. Pode? Pode, é lógico... Tente descobrir o que o Lula e seus 
cupinchas fizeram pela educação brasileira desde que se empoleiraram no 
governo... Tente. Vais achar apenas vexames. Como este último. Nenhum 

investimento.

FALTA DIZER
Duas frases épicas: “Que mancada, eu devia ter feito”... E esta outra: 

“Ainda bem que eu fiz”... Essas frases não ocorrem por acaso, resultam da 
coragem, do trabalho ou do caráter. Questões muito pessoais; melhor é não 
apontar o dedo da responsabilidade para ninguém senão para si mesmo, num 
caso ou no outro. Pense. Pense mais um pouco...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

exposição faz parte da 12ª Semana Nacional 
de museus 

museu Padre Fernando 
realiza exposição de rádios 
antigos e comemora seu 
44º aniversário

HISTóRIA 

No dia 18 de maio é comemorado o dia 
mundial do museu, além disso, o museu muni-
cipal Padre Fernando de maravilha comemora 
44 anos de preservação à história. 

o museu municipal Padre Fernando partici-
pa da programação da 12ª Semana Nacional de 
museus, que será realizada entre dias 12 e 18 de 
maio, em 1.337 museus e outras instituições cul-
turais de todo o país.

Neste ano o tema proposto pelo instituto Bra-
sileiro de museus (ibram) é “museus: coleções 
criam conexões”, que tem o objetivo de integrar a 
população às ações dos museus, incentivar a vi-
sitação, fortalecer a cultura e o conhecimento do 
povo e desvendar essa rede infinita de conexões.

Nesta semana esteve em exposição a coleção 
particular de Bernardo Barth, que possui mais de 
60 rádios antigos. Na manhã de quarta-feira (14) 
os alunos do 5º e do 6º ano do Centro educacio-

nal Vereador Raymundo Veit visitaram o museu 
e conversaram com o colecionador. Barth conta 
que coleciona e restaura rádios desde 2003. “eu 
sempre gostei de rádio e, depois que me aposen-
tei, comecei a restaurar e colecionar. Hoje é difícil 
alguém ter algum modelo, pois ou também cole-
ciona ou já jogou fora. alguns da coleção ainda 
funcionam”, comenta.

Segundo ele, o rádio mais antigo é o Wilko, 
de 1939, que teve sua origem nos estados Unidos 
e montagem em Porto alegre. ou seja, o rádio já 
tem 75 anos. “eu também restaurei ele e o inte-
ressante é que ele é alimentado apenas com 110 
WT”, explica.

“Convidamos a população maravilhense e 
regional para que prestigie o acervo do museu. a 
visitação pode ser feita entre os dias 12 e 23 de 
maio, das 8h às 11h30 e das 13h às 18h”, comenta 
a responsável pelo museu, elisandra Benelli.

Exposição de rádios antigos marcou a 12ª Semana Nacional de Museus em Maravilha

Alunos do Centro Educacional Vereador Raymundo Veit visitaram o Museu e conversaram 
com o colecionador Bernardo Barth

Fotos: Cleusa Regner/Ascom
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a união de entidades repre-
sentativas do Governo do esta-
do e dos deputados estaduais 
fez com que o Projeto de Lei 
Complementar (PLC) 003/2014, 
de autoria do Poder executivo, 
que institui o estatuto estadual 
da microempresa, da empresa 
de Pequeno Porte, do microem-
preendedor individual (mei)  e 
da empresa individual de Res-
ponsabilidade Limitada, fosse 
aprovado com celeridade na as-
sembleia Legislativa.

Na avaliação do empresário 
Sergio medeiros, presidente da 
Federação das Câmaras de di-
rigentes Lojistas de Santa Cata-
rina (FCdL-SC), o estatuto será 
importante para o desenvolvi-
mento das micro e pequenas 
empresas e dos meis. “Nossa 
mobilização na elaboração e na 
aprovação do estatuto mostra 
a união do setor, algo que nos 
fortalece e, consequentemente, 
impulsiona a economia catari-
nense”, disse.

Por outro lado, em Brasília, 
os deputados federais aprova-

ram na última semana, por una-
nimidade de votos, o Projeto de 
Lei Complementar nº 221/12, 
que atualiza a Lei Geral da mi-
cro e Pequena empresa (Lei 
Complementar nº 123/06), mais 
conhecida como Supersimples. 
Para o dirigente lojista, as mu-
danças no projeto foram uma 
total decepção. “depois de mui-
ta luta, os avanços foram muito 
poucos”, avaliou medeiros.

ele explicou que um dos 
pontos principais – o fim da 
substituição tributária – atin-
giu poucos produtos que mo-
vimentam o varejo. “a lista é 
pequena e mantém a atual situ-
ação, que onera muitos itens”, 
reclamou.

outra questão, a da univer-
salização do Simples, da forma 
como foi aprovada, não benefi-
cia categorias de empresas que 
necessitam do incentivo, se-
gundo medeiros. “a tabela cria-
da fica longe de contemplar os 
benefícios fiscais esperados por 
grande parte dos setores apoia-
dores desta medida”, finalizou.

demora se deve à burocracia em torno do edital da 
ferrovia que ligaria o oeste e meio-oeste ao Litoral

Lojistas de maravilha registram aumento de 5,6% nas 
vendas para o dia das mães

Lançamento de edital da 
Ferrovia do Frango completa um 
ano sem que estudos comecem

Comércio maravilhense

FORA DOS TRILHOS 

Contrariando os índices em ní-
vel nacional, que apontaram uma 
retração nas vendas do comércio 
para o dia das mães, as lojas de 
maravilha registraram um incre-
mento de 5,6% no movimento em 
comparação ao mesmo período de 
2013, conforme pesquisa realizada 
pela CdL/associação empresarial 
de maravilha.

o resultado atendeu as expec-

tativas de 65,52% dos empresá-
rios consultados. Segundo eles, 
o maior volume de vendas ocor-
reu na véspera (10), Sábado mais, 
quando o comércio atendeu em 
horário especial.

o levantamento aponta que 
52,3% das vendas foram à vista e 
47,7% a prazo. em relação à forma 
de pagamento, o comércio ven-
deu 40,03% das mercadorias em 

dinheiro, 34,66% no carnê, 19,6% 
no cartão e em torno de 5,7% com 
cheque.

em âmbito nacional, segundo 
dados da Confederação Nacional 
de dirigentes Lojistas (CNdL) e 
do Serviço de Proteção ao Crédi-
to (SPC Brasil), o volume de ven-
das a prazo teve uma retração de 
3,55% na semana que antecedeu o 
dia das mães. o desempenho foi o 

Resultado atendeu expectativas de 65,52% dos empresários consultados

Angela Batisti/ CDL/ Associação Empresarial

Santa Catarina
Avanço e retrocesso 
marcam decisões do 
Legislativo para o varejo

Um ano após o lançamento do 
edital para estudos e projeto básico da 
Ferrovia da integração (ou do Frango), 
a burocracia emperra o andamento da 
proposta. a licitação chegou a ter os 
resultados publicados, foi suspensa e 
ainda está na fase de análises e recur-
sos. a obra, que liga oeste e meio-oes-
te ao Litoral, facilitaria o escoamento 
da produção agrícola, com o trabalho 
integrado entre rodovias, ferrovias e 
portos, e assim reduziria custos com 
logística, aumentando a competitivi-
dade do estado.

de acordo com a Valec, empresa 
responsável pelo edital, o atraso ocor-
reu por uma determinação do Tribu-
nal de Contas da União (TCU) que 
suspendeu o processo em função de 
indícios de sobrepreço e inexistência 
de orçamento detalhado. após a re-
vogação da suspensão, as propostas 
foram reabertas e as análises estão em 
andamento. a nova data de contrata-
ção está prevista para 30 de maio — 
inicialmente ela estava marcada para 

28 de julho do ano passado e as obras 
deveriam começar em 2015.

a empresa explica que, antes da 
contratação, ainda restam fases de 
análise do melhor preço, resultado, re-
cursos, classificação, contrato e homo-
logação. Por isso, o prazo estimado fica 
condicionado às etapas pendentes. 
Com o atraso, os estudos e o projeto 
básico, que vão indicar a melhor opção 
de traçado para a ferrovia, devem ser 
entregues após 22 meses, contados a 
partir da expedição da primeira ordem 
de serviço para execução — sendo 10 
meses para conclusão dos estudos e 
mais 12 para o projeto.

após a finalização dessa etapa é 
que a Valec dará início à licitação para 
contratação da empresa que vai exe-
cutar as obras. a princípio, a estimati-
va era de que a estrada de ferro ficasse 
pronta em 2019, ao custo de R$ 4 bi-
lhões. até o momento, a ferrovia tem 
garantidos R$ 68,7 milhões previstos 
no Programa de aceleração do Cresci-
mento, do Governo Federal.

A ferrovia
a previsão é de que o trajeto pre-

visto para a ferrovia parta de dioní-
sio Cerqueira, passando por São 
miguel do oeste, Chapecó, Herval 
do oeste, Santa Cecília e Blumenau 
até chegar a itajaí, totalizando 862 
quilômetros. apesar da projeção, 
a estrada de ferro pode passar por 
mudanças com os estudos de viabi-
lidade, que devem apontar três tra-
çados possíveis.

a obra tem impacto significativo 
para a economia do estado. Hoje, 
cortes de carne congelada vindos do 
oeste são o principal produto de ex-
portação do Complexo Portuário do 
itajaí-açu - os terminais movimen-
tam cerca de 10 mil contêineres por 
mês. Com a melhoria no transporte, 
essas cargas chegariam a custos me-
nores. a proposta também inclui a 
operação de um trem com velocida-
de de até 80 quilômetros por hora, 
o que reduziria o custo das cadeias 
produtivas entre 30% e 50%.

mais fraco dos últimos cinco anos 
no país.

Para o presidente da CdL/
associação empresarial de mara-
vilha, Jeovany Folle, o resultado 
positivo dentro do município é 
influenciado também pelos dife-
renciais oferecidos pelo comér-
cio local, entre eles, produtos de 
qualidade e bom atendimento. “É 

a segunda data consecutiva em 
que registramos um aumento de 
vendas superior ao que é verifica-
do em nível de estado ou de país”, 
afirma.

Na Páscoa, por exemplo, en-
quanto maravilha apresentou 
crescimento de vendas de 3,75%, 
Santa Catarina registrou aumento 
de apenas 0,6% e, o país, de 2,55%.
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

O ontem é um cheque sustado. O 
amanhã é uma nota promissória. 
O hoje é dinheiro vivo. Gaste-o!”

John W. Newbern

Mercado de veículos novos em SC cresce 15,93%
o emplacamento de veículos em Santa Catarina aumentou em 15,93% em abril, na 

comparação com o mês de março deste ano. de janeiro a abril, a venda de veículos 
novos em Santa Catarina atingiu a marca de 80.140 unidades. Conforme a Fena-
brave-SC, a região Vale do itajaí foi a que mais se destacou neste período, com a 
comercialização de 21.163 unidades, seguida pela Grande Florianópolis, com 
16.330 emplacamentos, e Região oeste, com 13.841 neste ano. Por outro lado, 
o brasileiro está menos confiante que em meses anteriores quando se trata de 
comprar veículos. Um quesito especial da Sondagem do Consumidor da FGV/
ibre de abril aponta que 92% dos consumidores não têm intenção de trocar 
ou comprar carros nos próximos meses. apenas 6,8% se mostraram dispostos 
a adquirir o bem. o indicador, que registrou 14,7 pontos, foi o mais baixo da 
série desde 2010 e o segundo menor nível desde que a pesquisa começou a ser 
feita, em 2005 — quando chegou a 38,9 pontos, em setembro. o presidente da 
anfavea, Luiz moan, disse nesta terça-feira (13), após encontro com o ministro 
da Fazenda, Guido mantega, que a prorrogação do iPi reduzido dos automóveis não é prioridade da entidade. Segundo 
ele, a maior preocupação do setor é com a escassez de crédito para venda de veículos, tema discutido com o ministro.

“Nespresso, com corpo 
e alma brasileiros”

Com sede em Lausanne, Suíça, a Nespresso é pioneira e referência 
em café premium em porções individuais da mais alta qualidade, opera 
em aproximadamente 60 países, conta com mais de 9.500 colaborado-
res e atua com mais de 320 boutiques exclusivas pelo mundo. No Brasil a 
marca comemora o sétimo ano, já conta com 11 boutiques nas principais 
cidades do país e lança, pela primeira vez, uma campanha 100% nacio-
nal. Com o nome de “Nespresso, com corpo e alma brasileiros”, a ação co-
meça a ser veiculada em 2 de junho e se estende até o final de julho, com 
material visual inspirado em emblemáticos cartões postais brasileiros. 

‘Nova poupança’
Banco do Brasil, Bradesco e 

Caixa já estão se preparando para 
lançar uma opção de investimento à 
caderneta de poupança. atendendo 
a um pedido do próprio mercado, 
a Comissão de Valores mobiliários 
propôs a criação do Fundo de Risco 
Soberano Simplificado, atualmen-
te em audiência pública. o nome 
é pomposo, mas a ideia é que o 
produto permita o acesso da classe 
média emergente ao mercado de 
capitais. Para a CVm, é importante 
oferecer uma aplicação financei-
ra alternativa às cadernetas, que, 
segundo a minuta da audiência, 
passaram de 90 milhões de contas 
a mais de 125 milhões entre 2008 e 
2013. a autarquia propõe um fundo 
simples, seguro e de baixo custo, 
cuja distribuição, documentação e 
comunicação sejam feitas apenas 
pela internet. Há dúvidas, no entan-
to, se o fundo realmente terá o apelo 
esperado para atrair o investidor.

dilma vai 
anunciar 
Plano Safra 
em Goiás

a presidente dilma 
Rousseff vai a Rio Verde (Go) 
na próxima segunda-feira 
para anunciar o Plano Safra 
2014/15. o Plano Safra da 
agricultura Familiar deverá 
ser lançado no dia 26. ao 
ser empossado no cargo, 
em março, o ministro da 
agricultura, Neri Geller, 
apontou como uma de suas 
prioridades o reforço ao 
Plano Safra e defendeu mais 
recursos e maior abrangência 
do Programa de Subvenção 
ao Prêmio do Seguro Rural 
e da Política de Garan-
tia de Preços mínimos.

Desconexão entre bancos deve ser prejudicial na Copa
Quem visitar o Brasil durante a Copa do mundo e 

precisar de um pouco de dinheiro pode acabar indo a 
um caixa eletrônico – e depois a outro e a mais outro. 
as dificuldades que aguardam os torcedores que irão 
ao campeonato, que começa em 12 de junho, dão-se 
pela lacuna existente na conectividade financeira 
que existe entre os bancos brasileiros e seus colegas 
globais, um legado de decisões tomadas há décadas 

por instituições locais no intuito de se diferenciarem 
ao oferecer seus próprios serviços de caixas eletrô-
nicos. Consultados sobre o acesso dos estrangeiros, 
os banqueiros e o governo dizem que o sistema de 
caixas está atrelado a redes interbancárias como 
a Cirrus, da masterCard, e a Visa Plus – desde que 
os bancos estrangeiros se assegurem de que seus 
cartões de débito sejam compatíveis localmente.

Renováveis já empregam 
6,5 milhões de pessoas

além de já se mostrarem como uma opção competitiva 
na geração de energia, as fontes alternativas estão cada vez 
mais significantes para a economia mundial, representando 
um importante setor de criação de empregos. É o que revelam 
novos números divulgados neste domingo (11) pela agência 
internacional de energias Renováveis (irena). Segundo a irena, 
6,5 milhões de pessoas em todo o mundo trabalharam em 2013 
em cargos relacionados com o setor renovável. Uma signifi-
cante alta com relação ao número de 2012, 5,7 milhões. Vale 
ressaltar que a agência não considerou os empregos ligados à 
construção e operação de grandes hidroelétricas. No geral, a 
China é o país que melhor está aproveitando a transição para 
uma energia de baixo carbono, respondendo por 2,6 milhões 
dos empregos mundiais no setor. o Brasil aparece em segundo 
lugar, com 894 mil empregos, seguido pelos estados Unidos, 
625 mil, e pela Índia, 391 mil. a União europeia como um todo 
detém 1,2 milhão de empregos, sendo que a alemanha é o 
destaque, com 371 mil. o setor que mais emprega é o fotovol-
taico (energia do sol), com 2,2 milhões de postos de trabalho. 
depois vêm os biocombustíveis líquidos (biodiesel, etanol), 
1,4 milhão, o eólico (vento), 834 mil, e o de biomassa (decom-
posição de materiais orgânicos), 782 mil. Foi justamente a 
expansão das instalações fotovoltaicas na Ásia, em especial 
no Japão e China, a principal responsável pelo aumento no 
número de postos de trabalho globalmente no ano passado.

Quase 40% das empresas vão liberar funcionários 
para ver jogos da Copa no trabalho

Levantamento realizado com cem diretores de recursos humanos de 
empresas brasileiras aponta que 39% delas vão permitir que os funcionários 
assistam aos jogos da seleção no local de trabalho, enquanto 34% dizem 
que vão liberar os empregados mais cedo em dias de partida. a pesquisa, de 
autoria da empresa de recrutamento e seleção Robert Half, mostra, ainda, que, 
segundo 38% dos diretores de RH, as organizações investirão em decoração 
especial nos dias de jogos do Brasil. Bolões (28%), festas temáticas (28%) e 
happy hours (24%) são as demais ações programadas pelas companhias. 
de acordo com o levantamento, 52% dos diretores de RH acreditam que o 
período da Copa do mundo trará impacto positivo na motivação e disposi-
ção dos colaboradores, ao passo que 23% apostam em impacto negativo e 
20% indicam que não haverá interferência. Caso a seleção fique em primeiro 
lugar em seu grupo e vá até a final, o Brasil deverá ter cinco jogos em dias de 
semana, incluindo a abertura, em São Paulo, na quinta-feira, dia 12 de junho.
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Tarumã é o nome de uma árvore que tem troncos 
fortes e resistentes. “Como a família já tinha no su-
permercado o nome Tarumã consolidado, pensa-

mos em dar continuidade, pois achávamos que a farmá-
cia seria também um comércio forte e promissor para a 
localidade”, destaca a proprietária da Farmácia Tarumã 
LTda, Katia Zago meine.

a Farmácia Tarumã iniciou suas atividades no dia 
26 de março de 2006, em uma sala alugada, tendo um 
farmacêutico e um atendente. a peça comercial tinha 
aproximadamente 40 metros quadrados. “após um ano 
nos mudamos para uma peça de 200 metros quadrados, 
também alugada. mudamos e reformulamos a marca 
numa proposta de um ambiente maior e de qualidade 
para os clientes. Permanecemos por seis anos neste lo-
cal”, conta a proprietária.

No início deste ano, mais precisamente no mês de 
fevereiro, a Farmácia Tarumã realizou um sonho. “Con-
quistamos nossa própria sala comercial, onde nova-
mente inovamos a marca, pois acreditamos na proposta 
do novo, trazendo mais novidades em perfumaria e um 
ambiente moderno e aconchegante para nosso cliente”, 
frisa Kátia. 

atualmente a Farmácia Tarumã está localizada na 
avenida euclides da Cunha, ao lado do mercado Taru-
mã, e conta com uma equipe formada por dois farma-
cêuticos e três atendentes.

 
Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de criar uma 

empresa neste ramo? Quem foram os precursores?  
Busquei a faculdade de Farmácia por gostar da área 

da saúde. me identifico muito, gosto de escutar e ajudar 
as pessoas no que for possível.

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, quais 
foram as principais inovações? 

acredito que as principais inovações foram o novo 
ambiente e a nova marca.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais pro-

dutos a empresa oferece?
atendemos tanto as pessoas dos bairros como do 

interior e centro. Temos tele entrega, que facilita para 
os clientes. oferecemos produtos da linha de higiene 
pessoal, perfumaria importada e nacional, no âmbito 
dos medicamentos tem a linha de genéricos, éticos, li-
nhas de produtos naturais e fizemos parte do programa 

Farmácia Popular do Governo Federal, que consiste em 
as pessoas levar receitas atualizadas e CPF e retirar seus 
medicamentos gratuitamente.

 
Jornal O Líder – Quais os serviços e produtos mais 

procurados pelos clientes?  
existe uma grande procura pelos serviços farmacêu-

ticos, como aferição de pressão arterial, exame de glice-
mia capilar e aplicação de injetável, além de o cliente 
nos procurar para auxílio e na solução de suas queixas. 
Hoje em dia nossa grande venda é na perfumaria, até 
porque temos uma linha bastante diversificada de pro-
dutos com preços bem acessíveis. 

Jornal O Líder – Qual a maior dificuldade neste 
ramo? 

Precisamos estar sempre trabalhando de acordo 
com as exigências previstas em lei e manter os funcio-
nários atualizados, bem como a linha de medicamentos 
e perfumaria.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empresa? 
Prezamos pelo bom atendimento ao nosso cliente, 

esclarecendo suas dúvidas e buscando sua satisfação.   

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da empresa?  
Bom preço aliado ao bom atendimento.
 
Jornal O Líder – O que falta para melhorar ainda 

mais os negócios?  
a cada dia estamos procurando nos aperfeiçoar 

mais para atuar neste mercado competitivo.
 
Jornal O Líder – Quais os planos que a empresa 

tem?
acreditamos em morar numa cidade que tem tudo 

para crescer e, junto dela, também queremos crescer. No 
futuro, quem sabe, abrir uma filial.

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o segredo 

para o sucesso? 
Ser aberto a mudanças, pois as pessoas mudam e 

suas ideias também. Respeitar o limite de cada um, ser 
humilde e batalhador. existe uma frase que gosto mui-
to, de Steve Jobs, que diz: “Tenha coragem de seguir o 
que seu coração e sua intuição dizem. eles já sabem o 
que você realmente deseja. Todo resto é secundário”. 

Entrevista
a/12
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m
uitas pessoas, principalmente as mu-
lheres, já ouviram falar da Toxina 
Butolínica (Botox), com suas várias 
aplicações na cirurgia plástica, prin-
cipalmente para problemas na face. 
o que é muito pouco conhecido pelo 

público leigo são os benefícios que a Toxina Butolínica (Bo-
tox) pode trazer para outras áreas da medicina, como, por 

exemplo, para alguns problemas na bexiga. existem deter-
minados tipos de perda urinária que podem ter como tra-
tamento a aplicação do Botox na musculatura da bexiga, 
como é o caso da bexiga hiperativa, patologia que acomete 
cerca de 15% da população, tendo uma preferência maior 
pelas mulheres. a bexiga hiperativa caracteriza-se pela con-
tração involuntária do músculo da bexiga quando ela está 
enchendo, ou seja, a pessoa tem uma vontade súbita de 

urinar, tem que ir correndo para o banheiro e 
acaba perdendo urina no caminho. as pesso-
as com esse problema apresentam frequência 
urinária, tendo que ir várias vezes ao banhei-
ro, urgência miccional caracterizada por von-
tade súbita e incontrolável de urinar, tem que 
levantar várias vezes à noite para urinar e tem 
perda de urina, sintoma conhecido como urge
-incontinência, ou seja, a vontade imediata de 
urinar seguida de perda urinária.

a bexiga hiperativa é uma condição bas-
tante lesiva para a qualidade de vida do pa-
ciente, levando muitas pessoas a ter medo de 
participar das atividades normais do dia a dia 
por medo de perder urina em locais públi-
cos. Logo, não é considerado normal ter esse 
problema com o passar dos anos.

a hiperatividade da bexiga pode ter várias causas, sen-
do que muitos casos têm origem desconhecida. doenças 
neurológicas, como derrames, indivíduos paraplégicos, 
lesões de medula espinhal, doença de Parkinson, dia-
betes, entre outros, podem estar envolvidos na etiologia 
deste problema.

o tratamento é feito através de modificações compor-
tamentais, como micção programada com horários esta-
belecidos, evitando o uso de café, sucos cítricos e álcool. o 
tratamento principal baseia-se na medicação (temos várias 
medicações chamadas anticolinérgicas) com resultados 
muito satisfatórios. Havendo falha na medicação, indica-se 
a fisioterapia para a reabilitação do assoalho pélvico com 
auxílio de um aparelho que se chama biofeedback. depois 
destas alternativas, havendo falhas terapêuticas, podemos 
lançar mão da Toxina Butolínica (Botox), que será aplicada 
dentro da musculatura da bexiga. Com anestesia, aplica-se 
o Botox em 30 pontos da bexiga, visando o relaxamento e 
a diminuição da contração desta musculatura, eliminado, 
com isso, os sintomas descritos acima. após a aplicação a 
paciente é liberada para casa e geralmente é necessária uma 
nova aplicação, num período de 6 a 9 meses. os resultados 
costumam ser muito satisfatórios, com melhora significati-
va na qualidade de vida, devolvendo a pessoa novamente 
para o convívio social.

 E-mail: redação@jornalolider.com.br
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Botox para tratamento 
de bexiga hiperativa
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esta semana a equipe de reporta-
gem do jornal o Líder conversou com 
o médico pediatra mário de Castro, que 
atua há 27 anos na saúde pública. “Hoje 
a prioridade da minha profissão é para 
o atendimento nos postos de saúde de 
maravilha. durante as manhãs estou 
em algum posto de saúde e todas as tar-
des atendo no eSF Centro i”, afirmou. 
de Castro ressaltou que o número de 
atendimentos nos primeiros meses de 
2014 teve aumento significativo. “esta-
mos atendendo, todos os dias, aproxi-
madamente 32 crianças somente nas 
consultas pediátricas, e com a chegada 
das estações mais frias este número 
aumentará, com certeza. Por isso é im-
portante que os pais ou responsáveis 
atentem-se a alguns cuidados básicos 
para melhorar o bem-estar das crian-
ças”, disse.

Conforme o pediatra, o inverno 
chega oficialmente em 21 de junho. No 
frio, a baixa umidade do ar, as mudan-
ças bruscas de temperatura e o aumen-
to da poluição do ar são os principais 
motivos de preocupação, especialmen-
te para as doenças respiratórias crôni-
cas. “a época também provoca queda 
da imunidade nas crianças e nas pes-
soas de mais idade, tornando-as mais 
predispostas a desenvolver doenças 
respiratórias, resfriados e gripes”, afir-
mou. ainda, conforme ele, nas estações 
mais frias do ano as doenças respirató-
rias mais frequentes e registradas nos 
postos de saúde de maravilha são rini-
te alérgica, asma, sinusite, bronquite, 

resfriados acompanhados de dores de 
garganta e dores de ouvido. “Nessa es-
tação do ano há fatores que estimulam 
a ocorrência das doenças respiratórias, 
como baixa umidade, resfriamento 
do ar, o contato com ácaros de roupas 
guardadas. ambientes fechados e ven-
tilação reduzida facilitam a transmissão 
dos agentes como o vírus, que fica sus-
penso no ar até 24 horas, e os bacilos até 
48 horas. Se o ambiente for úmido, fa-
vorece a proliferação do fungo”, alertou 
o pediatra. 

a/14

RENATA MATTIA  

durante os primeiros meses 
de 2014 a Secretaria de Saúde de 
maravilha registrou grande acrés-

cimo de atendimentos, princi-
palmente no ramo da pediatria. 
“o número de atendimentos pe-
diátricos, em comparativo com 
2013, aumentou 35%, sendo que 

estes números ainda foram conta-
bilizados nos meses mais quentes 
do ano. Com a aproximação das 
estações mais frias, os números 
tendem a aumentar ainda mais, 

afinal, as crianças são as mais 
prejudicadas com a mudança de 
clima, queda da imunidade e, con-
sequentemente, a incidência de 
gripes e resfriados aumenta, in-

tensificando a procura por atendi-
mento médico nos postos de saúde 
de maravilha”, afirmou a enfermeira 
coordenadora dos eSF de maravi-
lha, Sandra Bortolanza. 

 enfermeira Sandra Bortolanza.  

Mário de Castro, 
pediatra responsável 

pelos atendimentos 
na saúde pública. 

Nestes quatro primeiros meses de 
trabalho em 2014 contabilizamos 

grande crescimento em atendimen-
tos pediátricos nos postos de saúde 
espalhados pela Cidade das Crian-
ças. Por dia, são disponibilizados 

aproximadamente 32 atendimentos 
às crianças, sendo que no ESF Cen-
tro I temos pediatra todas as tardes 

e, nos demais, o pediatra atende 
em manhãs com dias específicos”, 

Responsáveis pelas 
infecções respiratórias 

agudas são os vírus, 
em mais de 90% dos 
casos, e as bactérias 

É importante 
que os pais e 
responsáveis 
avaliem os 

cuidados que 
vêm tendo com as 
crianças, muitas 
vezes, pequenas 

mudanças 
na rotina já 
previnem as 
doenças com 

mais incidência 
no inverno”, 

CUIDADOS BáSICOS SÃO IMPRESCINDÍVEIS 
PARA O BEM-ESTAR DAS CRIANÇAS  

FORMAS DE PREVENÇÃO DAS 
DOENÇAS RESPIRATóRIAS

Pediatra Mário de Castro atua há 27 
anos na saúde pública em Maravilha 

Renata Mattia/O Líder

Para mário de Castro, a forma 
mais adequada de prevenção é a va-
cinação das crianças. “iniciou já há 
algumas semanas a campanha de va-
cinação contra a H1N1, uma campa-

nha em nível de Brasil do ministério 
da Saúde. Por isso é importante que 
todos os pais ou responsáveis imuni-
zem as crianças, esta sim é uma das 
maiores prevenções”, afirmou. 

DIFERENÇA ENTRE GRIPE E RESFRIADO

a gripe é causada pelo vírus da influenza. Caracteriza-se por um quadro 
de infecção mais intenso. Pode apresentar febre alta, dores no corpo, dor de 
cabeça e calafrios. os sintomas de coriza, tosse e faringite podem ficar em se-
gundo plano frente às manifestações sistêmicas mais intensas. Febre, diarreia, 
vômitos e dor abdominal são comuns em crianças mais jovens. Uma gripe mal 
curada pode resultar em sinusite ou pneumonia. e o resfriado tem os mesmos 
sintomas, mas aparecem de uma forma mais branda. “importante que os pais 
saibam diferenciar o que é gripe e o que é resfriado, isso faz com que alguns cui-
dados básicos possam ser dados em casa. Hoje é muito comum, em qualquer 
febre, a procura pelos postos de saúde ou emergência do Hospital, e com essas 
dicas queremos alertar aos pais sobre cuidados básicos que podem ser dados 
em casa. ao perceber que a temperatura da criança está um pouco elevada, não 
é motivo de desespero, pode-se dar um banho para tentar baixar a temperatura, 
acalmar com remédio antitérmico ou mesmo com chá, e no outro dia, se real-
mente não passar, é necessário procurar atendimento. outra dica importante 
aos pais e responsáveis é, ao verem que as crianças estão resfriadas, procurar 
não levar na escola, pois se tem uma criança com o vírus da gripe, outras dez 
podem ser infectadas”, alertou. 

DICAS PARA PREVENIR DOENÇAS RESPIRATóRIAS

“manter a criança sempre muito bem hidratada e em ambientes ventila-
dos auxilia na prevenção das doenças respiratórias nos meses mais frios do ano. 
Porém, além destas dicas, outras podem ser observadas para manter a família 
saudável”, salientou. Confira as demais: deixar o ambiente ventilado; lavar as 
mãos frequentemente durante todo o dia; beber bastante água, mesmo sem 
sentir sede; tossir no punho e no dorso; evitar o contato de crianças sadias com 
pessoas com infecção respiratória; evitar o acúmulo de poeira em casa; lavar e 
secar ao sol mantas, cobertores e blusas de lã guardadas por muito tempo.

SECRETARIA DA SAúDE DE MARAVILHA CONTABILIzA ALTO CRESCIMENTO NOS ATENDIMENTOS àS CRIANÇAS  
Público-alvo: Crianças menores de um ano até adolescentes de 14 anos
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BONS ALIADOS 

em maravilha os semáforos, lombadas eletrônicas e medidores discretos ajudam a 
organizar o intenso fluxo diário de veículos 

Equipamentos são auxiliares da 
segurança no trânsito 

ILAINE ROHDEN

diariamente vemos ou ouvimos 
falar sobre imprudências, infrações e 
acidentes de trânsito. Porém, muitas 
são as ferramentas que auxiliam os 
motoristas, ciclistas e pedestres na or-
ganização do trânsito, como por exem-
plo, os semáforos, faixas de pedestres e 
placas de sinalização. 

Nos últimos anos o fluxo de ve-
ículos que transitam em maravilha 
aumentou consideravelmente e, desta 
forma, fez-se necessária a utilização de 
novas ferramentas. Foi então que em 
2001 iniciou a instalação de semáforos, 
lombadas eletrônicas e medidores dis-
cretos. “medidor discreto é aquele apa-
relho que capta a velocidade dos veí-
culos, porém não a mostra. Também 
são conhecidos como pardais”, explica 
o diretor de Trânsito de maravilha, Val-
demir andretta.

de acordo com o Setor de Trânsi-
to de maravilha, atualmente tem em 
torno de 16.800 veículos registrados no 
município, sendo que existem cinco 
semáforos, porém nem todos emitem 
multas. além disso, ao todo tem sete 
lombadas eletrônicas e dois medidores 
discretos ativos no município. “além 
das multas do equipamento, ainda te-
mos as multas que são feitas pela Polí-
cia militar, que autua os motoristas que 
eventualmente avançam sinal verme-
lho em locais que não é identificado 
pelo equipamento ou por outros moti-

vos”, justifica andretta.

INFRAÇõES dE TRâNSITO 
o diretor de Trânsito explica que 

uma vez as pessoas levavam mais mul-
tas do que hoje. Hoje, a cada 2.700 ve-
ículos, em média, um comete uma in-
fração de trânsito. “Se for analisar, não é 
um número alto de infrações. agora as 
pessoas já estão bem conscientes com 
as lombadas e semáforos”, comenta.

andretta comenta que no mu-
nicípio os equipamentos instalados 
registram multas por dois motivos: ex-
cesso de velocidade e por furão, que é o 
avanço de sinal vermelho que acontece 
nos semáforos. além disso, tanto os se-
máforos quanto as lombadas eletrôni-
cas fazem a contagem de veículos que 
passam na via. “em torno de 20% das 
infrações flagradas são descartadas, 
podendo ser de bombeiros, polícia ou 
algum problema que não identifique 
o veículo, pois, por exemplo, se acaso 
uma bicicleta passar no sensor tam-
bém marca”, esclarece. 

Conforme o diretor, a verificação 
e coleta dos dados são feitas semanal-
mente pela empresa responsável pelos 
equipamentos, a KoPP, do Rio Grande 
do Sul. “as pessoas acham que o muni-
cípio vai ganhar bastante dinheiro com 
isso, mas não é isso que nós queremos. 
Nós queremos que as pessoas se cons-
cientizem e que repassem essa cons-
cientização para diminuir os números 
de acidentes e consequentemente 
tornar o trânsito mais seguro”, ressalta. 
andretta comenta que 50% do valor 
arrecadado nas multas ficam para o 
município, 25% para a Polícia militar e 
25% para a Polícia Civil. “o valor que 
fica para o município utilizamos para 
cobrir os custos que temos com a em-
presa responsável pelos equipamen-
tos e o restante investimos no Setor de 
Trânsito”, frisa.

Quanto à velocidade máxima per-
mitida dentro de maravilha, andretta 
explica que a regra é uma só. “Nas vias 
arteriais a velocidade é 60 km, nas co-
letoras 40 km e nas locais 30 km. ou 

seja, nas preferenciais, secundárias e 
nas ruas de acesso e sem saída, conse-
cutivamente”, esclarece. Porém, o di-
retor justifica que não é viável e seguro 

liberar 60 km por hora em uma via de 
movimento intenso, como no caso das 
avenidas de maravilha. “aonde o movi-
mento é grande e há intensidade de cir-

culação de pessoas, não tem como an-
dar em 60 km/hora, porque ninguém 
vai conseguir segurar um veículo nessa 
velocidade”, salienta. 

 Sinal vermelho Lombada eletrônica Total de infrações Veículos  

Semana 1 65 62 127 344.774 

Semana 2 49 50 99 401.229 
Semana 3 53 69 122 400.248 

Semana 4 60 67 127 322.624 
Total 227 248 475 1.468.875 

 

maRÇo de 2013

maRÇo de 2014

AÇõES dO SETOR EM MARAVILHA 
Referente às placas de sinalização, 

andretta frisa que elas estão sendo co-
locadas e repostas nos locais que foram 
retiradas. “Tudo está sendo feito na 
medida do possível”, destaca.

de acordo com o diretor de trânsi-
to, o fator que tem maior interferência 
nos acidentes de trânsito é a velocida-
de. “a principal causa é a velocidade, 
pode até ser que foi uma ultrapassa-
gem, mas o excesso de velocidade foi o 
causador. e dentro do perímetro urba-
no também é o excesso de velocidade. 
Não é a distração, porque na maioria 
dos casos a distração vem em decorrên-
cia do excesso de velocidade”, justifica.

Conforme ele, diversas palestras já 
foram realizadas em escolas e em em-
presas também. “É preciso que as pes-
soas tenham consciência dos seus atos. 
É bem difícil lidar com certas situações, 
até porque não tem como você pegar 
uma pessoa pelo braço e dizer que ela 
precisa atravessar a rua na faixa de pe-
destres, tampouco controlar um moto-

rista para que ele diminua a velocidade”.
andretta comenta que na próxima 

semana uma pedagoga especializada 
em trânsito estará em maravilha minis-
trando uma palestra aos alunos para 
sanar dúvidas e esclarecer situa-
ções. “Não sabemos certo a data e 
o local, mas assim que tivermos a 
confirmação repassaremos a todos”, 
pontua. 

Um dos maiores questionamen-
tos, conforme andretta, é referente à 
instalação de uma lombada eletrônica 
na avenida Padre antônio, próximo 
ao acesso à empresa Reafrio. “Lá é um 
local muito perigoso. Nós fizemos, 
inclusive, um estudo, e por ser um en-
troncamento, registramos muitas im-
prudências. Por isso colocamos o equi-
pamento naquele local”, comenta. 

Diretor de Trânsito de Maravilha, 
Valdemir Andretta

Lombadas eletrônicas mostram a velocidade dos veículos

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

 Sinal vermelho Lombada eletrônica Total de infrações Veículos  

Semana 1 51 39 90 271.342 

Semana 2 59 37 96 244.486 
Semana 3 68 54 122 328.049 

Semana 4 110 31 141 199.635 
Semana 5 67 67 134 516.131 
Total 355 228 583 1.559.643 
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Lucas Miguel Gnigler é professor e 
jornalista, especializado em Marketing e Gestão Estratégica. Outros 
textos, informações e contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

o curso de direito da Univer-
sidade do oeste de Santa Catarina 
(Unoesc) - Campus de maravilha, 
prestará hoje (17) serviços jurídicos 
à comunidade na Praça Padre José 
Bunse. o atendimento será feito 
por acadêmicos e professores, das 
8h30 ao meio-dia. Na oportunida-
de os interessados poderão agendar 
atendimentos no Núcleo de Prática 
Jurídica, que funciona na Casa da 

Cidadania. 
Segundo o coordenador do cur-

so, professor Petterson Fernando 
Schaedler, o Núcleo de Prática Ju-
rídica da Unoesc oferece serviços 
gratuitos às pessoas que não têm 
condições de pagar honorários a 
advogados. “No núcleo são pres-
tadas informações e concretizados 
procedimentos administrativos e 
jurídicos na busca de soluções ju-

rídicas para problemas cotidianos 
que, em sua maioria, são dá área do 
direito de Família e do Consumidor”, 
frisa. 

além de oferecer serviço gratui-
to à comunidade, o Núcleo é uma 
oportunidade para os acadêmicos da 
oitava, nona e décima fases do curso 
de direito realizarem estágio, conci-
liando teoria e prática com a supervi-
são de um professor orientador.

Unoesc 

Reconhecimento

Comunidade receberá serviços 
jurídicos gratuitamente 

escola Santa Terezinha realiza 
homenagem às mães 

a escola de educação Básica 
Santa Terezinha realizou uma ho-
menagem às mães, no sábado (10), 
nas dependências da escola. Na 
ocasião as mães foram recepcio-
nadas no portão, onde receberam 
uma cartela para participar de bin-
go, além de tirarem uma fotografia. 
a escola estava decorada com car-
tões dos filhos, os quais as mães 
puderam levar consigo no final do 
evento.

Na homenagem foi apresentado 
um vídeo com depoimentos e apre-
sentações de todas as turmas para 
suas mães. após as fotos das mães 
foram projetadas no telão, como 
parte de uma peça teatral chamada 
“a oração de uma criança”. depois 
das homenagens, foi realizado bin-
go, em que as ganhadoras puderam 

Presença das mães foi significativa

Divulgação/Escola

escolher entre os brindes o que 
mais lhe agradasse. Também foram 
sorteados outros brindes recebidos 
como doação dos professores e ami-

gos da comunidade escolar. Para 
concluir a homenagem foi servido 
coquetel de confraternização para 
as mães. 

Quando se fala em estratégia, dificilmente não se fala em Napoleão 
Bonaparte. e é clássico na administração estudar movimentos militares 
e comparar com o que as grandes empresas fazem. Quem pensa que a 
solução para a guerra é a paz não conhece o ser humano. mas estou di-
vagando.

Concentremos na estratégia: segundo Napoleão, se você precisa de 
forças em um lugar, é preciso economizar força em outros lugares. Com 
esse raciocínio, o autor Nick Tasler abre seu artigo no blog da Harvard 
Business Review. a essência da estratégia é escolher o que não deve ser 
feito.

dessa forma, segundo o autor, a produtividade não pode ser um ob-
jetivo. Sem estratégia, a produtividade é insignificante. Você estará con-
centrando esforços e lutando para ser eficiente em tarefas que podem 
ser irrelevantes. o autor cita Peter drucker, o grande mestre da estratégia 
empresarial: “Não há nada tão inútil quanto fazer de forma eficiente algo 
que nem deveria ser feito”.

Pode parecer uma filosofia distante da realidade de pequenas em-
presas, mas não é, de forma alguma. Quando você for planejar a estra-
tégia da sua empresa (eu sei que isso nunca aconteceu, mas coragem!) 
comece mapeando todos os esforços da sua equipe e veja o que precisa 
ser interrompido.

Um exemplo banal: passei treinamento em um posto de combustí-
veis em uma cidade turística do Rio Grande do Sul, no qual o gerente 
exigia que os frentistas ficassem alinhados, em posição ensaiada, aguar-
dando os carros. Parecia uma formação militar. os frentistas reclama-
vam do cansaço, queriam poder sentar um pouco. e os clientes, quando 
consultados, não entendiam aquele teatro, e também achavam que os 
frentistas ficariam exaustos naquela posição. mas o gerente considerava 
aquela disciplina importante. era importante na cabeça dele, mas irre-
levante no faturamento da empresa e na percepção do público, além de 
um evidente entrave na satisfação dos funcionários.

Sendo assim, mais um detalhe: estratégia não é cortar aquilo que 
não é importante. isso é o básico. estratégia é cortar coisas importantes, 
mas que não estão alinhadas com o objetivo, com o foco da organização. 
É o que Napoleão falou: será que suas forças estão sendo usadas aonde 
elas são realmente necessárias?

É uma ideia que pode 
também orientar a sua 
vida: estratégia é abrir 
mão de coisas boas que, 
apesar de boas, não vão te 
levar mais longe. Já pensou, 
leitor, quanta coisa que 
você conserva deveria ser 
jogada fora?

Estratégia é 
jogar foraParlamentar frisa que 98% da vida útil das máquinas 

agrícolas é dentro das propiedades, o que torna o imposto 
incompreensível

maldaner lamenta veto do projeto 
que previa o fim do emplacamento 
de veículos agrícolas

VETO PRESIDENCIAL

o deputado Federal Celso mal-
daner (PmdB/SC) lamentou a pu-
blicação no diário oficial da União 
que traz o veto do projeto que pre-
via o fim do licenciamento e do 
emplacamento obrigatório para 
veículos agrícolas.

“Recebi a triste notícia de que 
a presidente dilma vetou, na ma-
nhã de quarta-feira (14), o projeto 
que previa o fim do licenciamento 
e do emplacamento obrigatório 
para veículos agrícolas. o proje-
to, que foi elaborado após diversas 
audiências e encontros com repre-

sentantes do setor e do Governo 
Federal, escrito pelo colega alceu 
moreira, foi aprovado nesta Casa 
e no Senado. infelizmente, através 
deste veto a presidente decepciona 
os nossos pequenos agricultores. 
está cada vez mais difícil manter 
a sucessão familiar por conta dos 
gastos e impostos exorbitantes 
que são obrigados a contribuir. o 
nosso produtor sofre com a seca 
e com excesso de chuva, sofre 
com os gargalos da infraestru-
tura logística e agora deve arcar 
com mais este ônus. estão apenas 

olhando para o número de máqui-
nas em uso ou vendidas ao invés 
de olhar para as mãos calejadas do 
nosso agricultor. Sou a favor de mo-
bilizar esta Casa para que esse veto 
seja derrubado”, declarou o parla-
mentar, em discurso na Tribuna da 
Câmara Federal na última quarta-
feira (14).

maldaner ainda ressalta que 
98% da vida útil das máquinas agrí-
colas é dentro das propriedades, ou 
seja, cobrar de colheitadeiras ou 
tratores o mesmo que para os car-
ros de passeio é incompreensível.
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BOAS RISADAS 

12 de maio: Dia Mundial da Enfermagem 

Peça teatral “Se eu cozinho não como” foi apresentada em maravilha e trouxe à tona temas 
como machismo, ganância, falta de diálogo e preconceito

Biriba diverte mais de 1.300 pessoas 

Hospital São José realiza Semana de enfermagem

mais de 1.300 pessoas deram 
boas risadas com o artista Geral-
do Passos, o Biriba, na sexta-fei-
ra (09). Na ocasião Biriba e sua 
equipe apresentaram a peça “Se 
eu cozinho não como”. o evento 
foi promovido pela JCi maravilha, 
com patrocínio do Sicoob Credial, 
no Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) Juca Ruivo.

Conforme Biriba, a peça apre-
sentada em maravilha foi escrita 
neste ano e traz à tona, com bom
-humor, questões como o machis-
mo, a ganância, a falta de diálogo 
e o preconceito. Na trama, Biriba 
é o empregado doméstico de uma 
família e convive com os dilemas 
enfrentados pelo casal de patrões. 

o principal intuito, de acordo 
com Biriba, é fazer o público rir. 
“o objetivo central é você entrar na 
‘risoterapia’. esse espetáculo surgiu 
de uma necessidade que eu vejo 
que o público tem de rir mais e as 
pessoas já começam a rir ao ler o 
título da peça”, enfatiza. 

o presidente da JCi maravilha, 
Vanderlei Luiz Raupp, agradeceu 
a presença de todos e enalteceu o 

sucesso do evento. “este evento faz 
parte da comemoração dos 40 anos 
da JCi maravilha, completados nes-
te ano. Só tenho a agradecer ao Bi-
riba, ao público que compareceu, 
aos apoiadores e a toda equipe que 
trabalhou para a realização deste 
evento”, finaliza. 

além do Sicoob Credial, a ini-
ciativa contou com o apoio do en-
genheiro Jacson Brandalise, Rosân-
gela modulados, CTG Juca Ruivo, 

Paróquia São José operário e Cen-
tro Cultural 25 de Julho.

O Biriba
Residindo atualmente em ar-

roio do Silva, no Sul de Santa Ca-
tarina, Biriba percorre o país para 
apresentar seu espetáculo com 
mais dois atores – Leila Passos e 
Pedro moreno. ele conta que foi 
criado no circo, herdando de seu 
pai, o então palhaço Biriba, o gos-

to pelos palcos. “Comecei mostrar 
a cara de palhaço para o público 
adulto ainda em 1987 e, a partir de 
1991, com a doença de meu pai, 
comecei a substituí-lo no teatro”, 
explica. 

Segundo ele, são 79 peças te-
atrais em sua carreira, iniciada 
aos sete anos de idade. “mesmo 
com todos esses anos, cada noite 
é uma noite e cada espetáculo é 
único”, afirma. em maravilha ele já 

se apresentou diversas vezes: “São 
tantas que eu não me lembro, pois 
vinha ainda criança, na década de 
1960, quando meu pai instalava o 
circo na cidade”, recorda.

ao falar sobre o prazer de se 
apresentar novamente na Cidade 
das Crianças, ele garante que vol-
tar a maravilha é como sentir-se 
em casa: “algumas cidades onde 
nos apresentamos têm um gosto 
especial e maravilha é uma delas”.

Evento foi promovido pela JCI Maravilha

Angela Batisti/JCI

Mais de 1.300 pessoas prestigiaram a peça

Objetivo é fazer o público rir mais Biriba conta com a auxílio de Leila Passos e Pedro Moreno 

Biriba apresentou 79 peças 
teatrais desde os sete anos 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Foi realizada, nos dias 12, 14 e 
16, a Semana de enfermagem no 
Hospital São José de maravilha. Na 
segunda-feira (12) teve abertura 
oficial e a apresentação dos alunos 
do coral do Centro educacional Ve-
reador Raymundo Veit “Cantando 
e encantando”. Logo após foi rea-
lizada pela fisioterapeuta Simone 
Fiori, psicóloga Vanderléia da Cos-
ta e assistente social marizete Ba-
dia Fior uma dinâmica em equipe, 
para descontrair e integrar o grupo.

Na quarta-feira (14) foi profe-
rida a palestra Segurança do Pa-
ciente e Qualidade na assistência, 
com o doutorando em enfermagem 
Francisco Carlos Pinto Rodrigues.

Para encerrar, na sexta-feira 
(16) foi realizada a palestra Con-
trole de infecções Hospitalares e 
Resistência microbiana, com a mé-
dica infectologista do Hospital Re-
gional Terezinha Gaio Basso (HRT-
GB) de São miguel do oeste Priscila 
Rodrigues e a enfermeira responsá-

vel pela Comissão de Controle in-
fecção Hospitalar (CCiH) do HRT-
GB Priscila de Brito.

Conforme a direção do hospi-
tal, a Semana de enfermagem foi 
para comemorar o dia mundial da 
enfermeira, celebrado em 12 de 
maio. “Pensamos em proporcio-
nar algo diferente, trazendo pro-
fissionais da área para o repasse 
de informações e para que todos 
possam se capacitar e aprender um 
pouco mais”.  Enfermeiras do hospital participaram das atividades

Isabel Müller/O Líder
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e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Karine 
Brandaleze

Na semana passada comemoramos o dia das mães e, se observar-
mos, a cena de todos os anos se repetiu. Comércio lotado, presentes, 
flores, almoço em família e demonstrações de carinho jorrando pela 
cidade. Tudo normal, como “manda o figurino”...

mas, passado o dia das mães, como estão as coisas? ainda existem 
demonstrações de carinho, abraços, beijos e aquele eu te amo? 

 o dia das mães deve ser comemorado todos os dias, cada oportu-
nidade de estar junto delas deve ser valorizada. o maior presente para 
uma mãe é a presença do filho, o cuidado e, principalmente, o respeito. 
Pode acreditar, para elas não importa o tamanho, o valor ou a marca do 
seu presente, mas sim a sinceridade de um abraço apertado.

Não espere o dia das mães do ano que vem chegar para abraçá-la e 
dizer o quanto ela é especial para você, lembre-se que muitas pessoas 
dariam tudo para poder estar com suas mães pelo menos para mais um 
abraço e, infelizmente, não podem mais. 

 Não deixe que a rotina do dia a dia tire o espaço daquelas que te 
tratam como prioridade e não como opção. 

Para refletir... 

Lembrança
Rotary Club de Maravilha 
presta homenagens às mães 

No último sábado (10) os in-
tegrantes do Rotary Club Solange 
Ballestreri, Beatriz Costacurta e 
Paulo Pissatto realizaram visita às 
mães que estavam internadas jun-
to ao Hospital São José de maravi-
lha. “Para levar alegria e bem-estar 
às mães internadas, as visitamos e 

entregamos a cada uma um mimo 
dos companheiros”, afirmaram. 
aproveitando a visita ao Hospital, 
os companheiros do Rotary e o pre-
sidente da Cantina italiana, elias 
Genesini, entregaram cobertores 
para o quartinho da maternidade, 
apoiado pelo Rotary Club. 

Companheiros realizaram 
visitas às mães internadas 
no Hospital São José de 
Maravilha 

Divulgação

Dia das Mães 
C.e. Vereador Raymundo Veit realiza 
homenagem 

Na sexta-feira (09) o Centro de 
educação Vereador Raymundo Veit 
realizou homenagem a todas as mães 
dos alunos que frequentam a esco-

la. de acordo com a diretora, Salete 
Brambila Cibulski, os alunos realiza-
ram apresentações variadas, como de 
teatro e canto, para homenagear as 

mães. “É uma forma de a comunida-
de escolar valorizar as famílias com 
as homenagens e com este momento 
diferenciado”, comentou.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Mães dos alunos que frequentam a escola 
acompanharam as apresentações

Alunos realizaram apresentações do coral e 
encenações  

Habilitação foi promovida pelo Núcleo metalmecânico e 
totalizou 30 horas/aula

Curso intermediário de 
SolidWorks é concluído 

CDL/ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL

encerrou na noite da última 
quinta-feira (15) o curso interme-
diário de SolidWorks, promovido 
pelo Núcleo metalmecânico, ligado 
à CdL/associação empresarial. a 
capacitação havia iniciado no últi-
mo dia 8 de abril e vinha ocorrendo 
sempre nas terças e quintas-feiras à 
noite, totalizando 30 horas/aula ao 
longo de dez encontros.

o instrutor foi o técnico indus-
trial com habilitação em eletrome-
cânica, tecnólogo em Processos 
Gerenciais e pós-graduando em 
Produção e Qualidade (Lean manu-
facturing) michel Fernando Vivian. 
durante o período de curso os oito 
participantes receberam orienta-
ções teóricas e práticas sobre fun-
damentos básicos do SolidWorks, 
chapas metálicas, SimulationX-
press e renderizações.

Segundo Vivian, o SolidWorks 
é um software completo para o de-
senvolvimento de projetos indus-

triais e está cada vez mais presente 
nas empresas do setor metalme-
cânico, permitindo a criação de 
peças, a simulação de resistência e 
o cálculo de material necessário à 
sua produção, por exemplo. Todas 
essas situações foram trabalhadas 
ao longo do curso. “Conseguimos 
desenvolver tudo o que foi pro-
posto na ementa do curso. Tra-
balhamos bastante com foco nas 
chapas metálicas, a resistência de 
produtos e as renderizações, que 
são imagens realistas dos projetos”, 
afirma.

Para desenvolver a capacitação 
foram utilizados recursos finan-

ceiros do programa empreender 
Competitivo, com contrapartida 
dos nucleados. Trata-se de uma 
iniciativa da Confederação das as-
sociações Comerciais e empresa-
riais do Brasil e Sebrae Nacional 
para fomentar núcleos abrigados 
por associações empresariais de 
todo o país.

Neste ano ainda devem ocor-
rer consultorias internas e a ex-
posição das empresas do núcleo 
junto à Feira Comercial e indus-
trial de maravilha (Fecimar), no 
mês de novembro. outro curso, na 
área de soldagem, será promovido 
em 2015.

Oito alunos concluíram o curso na última quinta-feira

Programa SolidWorks

Angela Batisti/CDL-AE

Divulgação
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CADERNO DE VARIEDADES

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Na semana em que se celebra o dia Nacional de Combate ao abuso 
e exploração Sexual contra as Crianças e adolescentes, Congresso 
Nacional aprova projeto de lei que torna esta prática um crime hediondo 

Campanha tem como símbolo uma flor, uma lembrança 
dos desenhos da primeira infância, além de associar a 
fragilidade de uma flor com a da criança

o dia Nacional de Combate ao abuso 
e à exploração Sexual Contra Crianças e 
adolescentes é celebrado neste domingo 
(18) e foi criado pela Lei nº 9.970, de 17 
de maio de 2000, em razão de um crime 
ocorrido na cidade de Vitória/eS, em 1973. 
Neste ano, uma menina de oito anos foi es-
pancada, violentada e assassinada. os cul-
pados pelo crime não foram punidos.

de acordo com a coordenadora do 
Centro de Referência especializado de as-
sistência Social (Creas), Beatriz Beduschi, 
a violência sexual contra crianças e adoles-
centes é um fenômeno que ocorre em to-
das as classes sociais e em escala mundial. 
dados do Fundo das Nações Unidas para a 
infância apontam que cerca de um milhão 
de crianças são vítimas de violência sexu-
al no mundo a cada ano. “em maravilha 
existem diversos casos atendidos, po-
rém, sabemos que muitos não chegam, 
pois as pessoas têm medo, vergonha, ou 
mesmo desconhecem o que deve ser fei-
to”, comenta.

a campanha tem como símbolo uma 
flor, uma lembrança dos desenhos da pri-
meira infância, além de associar a fragilida-
de de uma flor com a da criança. o desenho 
também tem como objetivo proporcionar 

maior proximidade e identificação junto 
à sociedade e com a causa. “esse símbolo 
surgiu durante a mobilização do dia Na-
cional de Combate ao abuso e exploração 
Sexual de Crianças e adolescentes de 2009, 
e o que era para ser apenas uma campanha 
se tornou o símbolo da causa, a partir de 
2010”, explica Beatriz.

Conforme a coordenadora, o abusador 
sexual nem sempre é um psicopata, um ta-
rado, que se reconhece na rua. Na maioria 
das vezes, são pessoas aparentemente nor-
mais e queridas pelas crianças, não há ca-
racterísticas físicas que os denuncie. “exis-
te um mito de que se a criança ‘consente’ o 
ato, é porque deve ter gostado, e somente 
quando ela disser ‘não’ é que caracterizaria 
o abuso, o que não é verdade. acontece que 
o agressor sexual tem inteira responsabili-
dade pela violência sexual, qualquer que 
seja a forma. Com muita frequência o abu-
so ocorre dentro ou perto da casa da crian-
ça e/ou adolescente ou do abusador”, frisa.

o abuso sexual não se limita ao estupro. 
além do ato sexual com penetração, outros 
atos são considerados abuso sexual, como 
o voyeurismo, a manipulação de órgãos se-
xuais, a pornografia e o exibicionismo.

as crianças e adolescentes só revelam 

este tipo de ‘segredo’ quando confiam e se 
sentem apoiados. além disso, em apenas 
30% dos casos há evidências físicas. Por-
tanto, as autoridades precisam estar capa-
citadas para identificar cada caso. “Crian-
ças e adolescentes que sofrem este tipo de 
violência apresentam sintomas importan-
tes, estão entre eles: mudança brusca de 
comportamento, perturbações no sono, 
timidez exagerada, tristeza, choro sem 
motivo aparente, medos, alerta constan-
te, infecção urinária, aversão ao contato 
físico e autoflagelação”, afirma a coorde-
nadora.

Por meio do disque 100, qualquer 
pessoa pode denunciar violência contra 
crianças e adolescentes, colher informa-
ções acerca do paradeiro de crianças e 
adolescentes desaparecidos, tráfico de 
pessoas – independentemente da idade 
da vítima – e obter informações sobre os 
Conselhos Tutelares. o serviço funciona 
diariamente, das 8h às 22h, inclusive nos 
finais de semana e feriados. as denúncias 
recebidas são analisadas e encaminhadas 
aos órgãos de defesa e responsabilização, 
conforme a competência, num prazo de 
24h. a identidade do denunciante é man-
tida em absoluto sigilo.

o Plenário da Câmara dos deputados aprovou, na última quarta-feira (14), um projeto de lei 
que torna hediondo o crime de exploração sexual de crianças e de adolescentes. o projeto, que 

vai agora à sanção presidencial, prevê dessa forma que os condenados por esse crime não 
poderão ter direito à liberdade provisória, anistia ou indulto.

o favorecimento da prostituição ou de outra forma de exploração sexual de crian-
ça, adolescente ou vulnerável também vira crime inafiançável e a pena deverá ser 
cumprida integralmente em regime fechado. a progressão do regime, por sua vez, 
só pode ocorrer após o cumprimento de dois quintos da pena para réus primários e 
de três quintos no caso de reincidentes.

Hoje já fazem parte do rol de crimes hediondos homicídio qualificado ou 
quando praticado em atividade típica de grupo de extermínio. Também são he-

diondos os crimes de latrocínio, extorsão qualificada pela morte, extorsão me-
diante sequestro e estupro.

“Um dos crimes mais graves de que temos conhecimento é a 
exploração sexual de crianças e adolescentes. Poucos compor-
tamentos suscitam tanto repúdio social, sobretudo quando 
resulta em atentado à liberdade sexual e se revela como a face 

mais nefasta da pedofilia”, argumenta na justificativa o autor do 
projeto, senador alfredo Nascimento (PR/am).

APROVADO PROJETO QUE TORNA HEDIONDO CRIME 
DE EXPLORAÇÃO SEXUAL INFANTIL
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Com acervo de 10.410 exemplares, biblioteca proporciona empréstimos de livros e um 
ambiente específico para leitura  

52 anos de valorização à leitura
BIBLIOTECA PúBLICA LUIz DELFINO

ISABEL MüLLER

a leitura infelizmente não é 
uma prática diária da maioria dos 
brasileiros, principalmente de 
obras populares, obras clássicas 
da literatura nacional e interna-
cional. mas lugares onde encon-
trar um bom livro não faltam.

Neste mês de maio a Bibliote-
ca Pública Luiz delfino de maravi-
lha completa 52 anos. atualmen-
te, está sob a responsabilidade do 
departamento de Cultura do mu-
nicípio. Conta com acervo apro-
ximado de 10.410 exemplares 
de literatura infantojuvenil, que 
são divididos por faixa etária; li-
teratura estrangeira, brasileira, 
espírita e de autoajuda; livros de 
crônicas, contos e poesia; exem-
plares de pesquisa científica, de 
artesanatos e cultura; além de 
periódicos, como jornais locais 
e regionais e revistas.

ela é mantida pela Prefei-
tura, que tem por responsabili-
dade atualizar constantemente 
com novas obras literárias nos 
mais variados assuntos, além do 
sistema de processamento de 
dados. de acordo com a diretora 
de Cultura, Rosi Reichert, a bi-
blioteca é como agente de valori-
zação da leitura, da educação, da 
cultura e da cidadania. “Para es-
treitar relações entre as crianças 
e os livros, trazendo essas para 
um ambiente voltado à leitura e 
a imaginação infantil, tornando 
assim os primeiros contatos com 
a escola e livros algo positivo e 
agradável. o acesso aos livros e 
à leitura é direito de todos, além 
disso, acredita-se que transpor-
tar as crianças para o mundo 
mágico dos livros é uma forma 
de mostrar que tudo é possível 
e que uma criança pode ser um 
grande escritor”, afirma.

São 3.124 usuários cadas-
trados, que podem efetuar em-
préstimo de livros e pesquisas 
escolares. a biblioteca também 
possui à disposição cinco com-
putadores de acesso gratuito à 
internet para pesquisa, além do 
laboratório de informática e ser-
viço de impressão e cópias. 

Semanalmente a biblioteca re-
cebe visitas de turmas de alunos 
das escolas municipais, estaduais 
e particulares, que fazem uso da 
sala de pesquisas, que está equi-
pada com mesas, cadeiras, tapetes 
e almofadas e toda climatizada. 

a biblioteca conta também 
com o “Cantinho da leitura” e o 
“Clubinho do Gibi”. o departa-
mento de Cultura estende o convi-
te para todas as escolas, para que 
levem seus alunos ao ambiente de 
leitura e conhecimento.

a bibliotecária ivete Bevilaqua 
de Campos solicita para quem 
ainda não conhece o ambiente e 
acervo da Biblioteca Pública que 
façam uma visita e seu cadastro 
de usuário. “É prazeroso falarmos 

Semanalmente a biblioteca recebe visitas de turmas de alunos das 
escolas municipais, estaduais e particulares

Arquivo/ Museu

Inauguração da Biblioteca Pública Luiz Delfino Biblioteca está localizada na travessa Eloi Luiz Dadan e atende das 8h 
às 11h30 e das 13h30 às 18h

Divulgação

Cleusa Regner/Ascom

da nossa Biblioteca municipal, 
que possui leitores assíduos de to-
das as idades e que vêm efetuar a 
troca de livros, fazer leituras e pes-
quisas. Como funcionária, é mui-
to gratificante poder ajudar a todos 
que por aqui passam”, destaca.

a Biblioteca Pública Luiz del-
fino está cadastrada no Sistema de 
Bibliotecas Públicas de Santa Cata-
rina (SBPSC) e no Sistema Nacional 
de Bibliotecas Públicas (SNBP). 
atualmente está localizada na Tra-
vessa eloi Luiz dadan, 99, Centro, 
com atendimento das 8h às 11h30 e 
das 13h30 às 18h.

Conheça a Biblioteca Pública 
de Maravilha 

maravilha conta com um espa-

ço disponível para promover a prá-
tica da leitura há 52 anos. No mês 
de maio de 1962 o então prefeito da 
época, deonubem Baldissera, san-
cionou a lei nº 98/62, que criou a 
Biblioteca Pública municipal para 
promover um local de estudos, 
leitura e consultas bibliográficas à 
comunidade e em especial aos es-
tudantes.

inicialmente era administrada 
pela “Sociedade dos amigos da Bi-
blioteca”. em 21 de junho de 1968 
o prefeito Nidolfo Carlos mattje 
sancionou a lei 284/68 alterando 
a lei anterior e a biblioteca ficou 
subordinada à diretoria do ensino 
municipal, onde o diretor passou 
a promover sua organização.

anos mais tarde, em 20 de ou-
tubro de 1971, foi oficializada a lei 
405/71, sancionada pelo prefeito 
em exercício, deonildo Faggion, 
que denominou e apadrinhou, 
escolhido como patrono o escri-
tor catarinense, passando a se 
chamar Biblioteca Pública muni-
cipal Luís delfino. 

a biblioteca passou por vá-
rios endereços, iniciando junto à 
escola de educação Básica deo-
nubem Baldissera, após em uma 
sala ao lado da escola e por mui-

tos anos em uma casa em frente 
à Praça Padre José Bunse. Por um 
curto período estava no segundo 
piso de um apartamento na ave-
nida araucária e posteriormente 
na Rua duque de Caxias.

ivete Bevilaqua de Campos 
atua há 19 anos no local e foi ela 
quem acompanhou as evoluções 
da Biblioteca Pública na Cidade 
das Crianças. “Quando iniciei ela 
tinha aproximadamente seis mil 
exemplares e o número de visi-
tantes era pequeno”, destaca.

em comemoração ao seu 52º 
aniversário, na última quarta-
feira (14) foi proporcionada uma 
atividade diferente na biblioteca, 
com muitas visitas, além da pre-
sença das integrantes do projeto 
Contação de História Papo de Ja-
caré. Já na quinta-feira (15) a Bi-
blioteca Pública Luiz delfino de 
maravilha sorteou um livro entre 
os leitores. a promoção iniciou 
no dia 16 de abril. de acordo com 
a responsável, ivete Bevilaqua 
de Campos, o livro sorteado é do 
gosto do leitor, ou seja, ele poderá 
escolher o título de sua preferên-
cia com o valor de até R$ 50,00. o 
ganhador do livro foi milena Tu-
meleiro.
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TRADIÇÃO

Participam da comunidade mais de 700 famílias. além das celebrações religiosas, muitas 
atividades que envolvem desde crianças até idosos são oferecidas

Kerbfest marca comemoração dos 
61 anos da ieCLB

Na manhã da última quinta-
feira (15) o presidente da Comuni-
dade evangélica da igreja de Con-
fissão Luterana no Brasil (ieCLB), 
Renir manfrin, e o pastor Leandro 
daniel Ristow participaram do 
programa atualidades da Rádio 
Líder Fm para falar sobre a 61ª 
edição da Kerbfest, que será neste 
domingo (19). 

a festividade realizada pela 
comunidade da ieCLB, que há 
muitos anos é tradição no muni-
cípio, conforme o pastor Ristow, é 
sempre uma data muito especial. 
“estamos felizes por mais uma 
vez celebrar o Kerb, que é a festa 
de aniversário da comunidade, 
e neste ano completa 61 anos de 
existência em maravilha. Temos 
uma história mais antiga que a do 
município, inclusive os primeiros 
imigrantes, os pioneiros de fato, fo-
ram evangélicos”, comentou.

o pastor falou ainda sobre a 
tradição da festa e seu significado. 
“o povo de deus procurava de di-
versas formas manter celebrações 
que os mantivessem juntos, unidos 
através de eventos. No novo e an-
tigo testamento há relatos de vá-
rias festas que celebravam algum 
evento específico e fazia com que 
o povo estivesse junto, em famí-
lia. os cristãs trouxeram a tradi-
ção que se mantém até os dias de 
hoje, onde a comunidade celebra 
eventos específicos de acordo com 
a própria história e faz disso uma 
grande oportunidade de celebra-
ção familiar, e uma delas é a Ker-
bfest, a festa da colheita, o culto de 
ação de graças e no final do ano a 
comemoração da reforma. Todos 

que quiserem participar do cultos 
e das festividades são bem-vindos, 
não é restrito a membros, o convite 
é extensivo a todas as pessoas que 
tiverem interesse”, frisa.

Para iniciar as comemorações 
do aniversário, as integrantes da 
ordem auxiliadora de Senhoras 
evangélicas (oaSe) colocaram à 
venda, na quinta e sexta-feira, as 
tradicionais cucas, já a programa-
ção desta edição da festa estará 
restrita ao domingo, iniciando com 
culto às 9h, uma hora mais cedo do 
que no ano passado, seguido de al-
moço e à tarde matinê. 

o presidente da comunidade e 
organizador oficial da festa, Renir 
manfrin, disse que são 61 anos da 
comunidade e da cultura germâni-
ca. “Nossos antepassados trouxe-
ram a teologia da ieCLB e todos os 
anos são feitas as atividades rela-

Pastor Leandro Daniel Ristow e presidente da comunidade, Renir 
Manfrin, participaram do programa Atualidades, da Rádio Líder, para 
divulgar a festa

Daiane Gohlke/O Líder

Mulheres da OASE fabricaram e comercializaram cucas na última quinta 
e sexta-feira 

cionadas a isso. este ano não será 
diferente”, declarou.

Para o almoço, terá a ven-
da fichas que dão direito a 2kg 
de carne por R$ 30,00, podendo 
ser adquiridas com os membros 
da ieCLB e nos pontos de ven-
da: manfrin Troféus, RPm Pneus, 
Casa do Bom Negócio, iguatemi e 
Tarumã alimentos, na secretaria 
da comunidade e durante o even-
to. “Quem quiser pode adquirir as 
fichas de carne ainda no domingo, 
a partir das 9h. Para quem deseja 
levar para casa, pode retirar a car-
ne junto às churrasqueiras, às 11h, 
e para quem ficar para o almoço 
será servido o churrasco ao meio-
dia. No período da tarde, a partir 
das 12h45, estará aberta a bilhe-
teria da matinê, com animação 
da Banda encontros do Sul, até as 
19h”, ressaltou.

61 anos da IECLB
a inauguração da igreja de Confissão Luterana no Brasil ocorreu no dia 17 de maio de 

1953, tornando a data aniversário da comunidade. a construção da igreja foi protagonizada 
pelos membros da época. Segundo relato de alguns pioneiros, os membros sofriam muito 
para realizar a construção e até mesmo para a realização das festas, pois não tinham estru-
tura e recursos. entretanto, essas festividades eram importantes, pois dessa forma conse-
guiam adquirir recursos para a comunidade.  

outro aspecto lembrado pelos pioneiros é com relação à parceria existente entre as co-
munidades, com grande participação nas festas, por isso, tudo o que existe hoje, de pro-
priedade da ieCLB, não se deve somente aos membros, mas à sociedade de maravilha.

atualmente participam da comunidade 700 famílias, além das comunidades 
do interior. muitas atividades são oferecidas dentro da igreja, que envolvem desde 
crianças até idosos. Para as crianças acontecem os cultos infantis todos os domin-
gos pela manhã, para os acima de 10 anos, todos os sábados à tarde tem jogos e 
brincadeiras. além disso, a comunidade conta com grupo de jovens, o Grupo de 
Casais Reencontristas, oaSe e quatro ministérios de louvor.

IECLB foi inaugurada em 
17 de maio de 1953

ISABEL MüLLER
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br

V/04

1. Carregue na carteira somente o necessário
Quanto mais coisa você carrega, mais terá com 

que se preocupar no caso de perda ou roubo. man-
tenha na carteira somente o que realmente precisa 
no seu dia a dia.

2. Use cópias autenticadas de documentos, 
quando possível

deixe os originais em casa. Nem sempre isso é 
possível, mas opte por esta alternativa quando for. 
Se sua carteira for dar um passeio sem data para 
retorno, você não precisará se preocupar com a 
emissão de novas vias dos originais.

3. Crie um documento de referência
Liste nele tudo o que carrega na carteira – não 

confie apenas na sua memória. e mantenha essa 
lista atualizada, guardada em local de fácil acesso 
– preferencialmente on-line, de forma que você 
possa visualizar ou baixar de qualquer lugar com 
uma conexão, incluindo do seu celular.

aproveite para incluir nesse documento tele-
fones úteis, tais como centrais de cartões de crédi-
to, banco, seguradora, etc. dessa forma você tem 
tudo à mão e pode agir com rapidez e calma.

importante: se este documento for armaze-
nado on-line, não inclua números de cartões de 
créditos ou outros dados sigilosos! Para ter estas 
informações acessíveis de forma segura, imprima 
seu documento, adicionando números de cartão à 
lista impressa, e guarde em casa.

4. Coloque dentro da carteira uma informa-
ção de contato

Na hipótese de que alguém encontre sua car-
teira e queira tentar devolvê-la, essa pessoa pre-
cisará de uma forma para entrar em contato com 
você. Você pode, inclusive, colocar um cartão com 
os dizeres: “Se você encontrar esta carteira, por fa-
vor, entre em contato através do e-mail…”.

5. Tenha versões digitalizadas dos docu-
mentos originais

Se você carrega originais na carteira, tire fotos 
de tudo o que precisará ser reemitido ou cancelado 
na hipótese de extravio. Frente e verso. Tenha ima-
gens dos seus cartões de débito e crédito, CiC, RG, 
carteira de motorista, etc. esta é uma referência vi-
sual que pode ser bastante útil.

Salve os arquivos das fotos em local seguro – 
isso não significa no Hd do laptop que você leva 

pra cima e pra baixo! Salve em algum outro tipo de 
mídia digital, como um pen-drive ou Cd, e guarde 
em casa.

6. Cuidado com senhas!
Pode parecer questão de bom senso, mas muita 

gente ainda comete o erro de anotar senhas de car-
tões e guardá-las dentro da carteira. Não faça isso! 
em mãos erradas, você entrega sua conta bancária 

de bandeja para quem quiser usá-la.

7. Tenha um pouco de dinheiro vivo em casa
Sem seus cartões ou talões de cheque, você fica 

de mãos atadas até que eles sejam substituídos. em-
bora isso possa acontecer com certa rapidez, para 
garantir que você tem o mínimo de flexibilidade para 
lidar com algo urgente que possa acontecer neste 
meio tempo, é sempre bom estar prevenido guar-

dando uma reserva de dinheiro vivo.
essa dica é especialmente relevante em viagens. 

Tenha um “plano B”, guardando um pouco de di-
nheiro e um cartão reserva no cofre do hotel ou no 
carro.

Tudo isso, no entanto, só é útil se você tomar 
as medidas preventivas antes de precisar lidar com 
a situação. então, reserve um tempinho do seu dia 
para seguir essas dicas e manter sua paz de espírito.

Para aqueles que preferem prevenir, confiram nossas dicas para que os prejuízos e a dor de 
cabeça sejam mínimos nessa situação. Não vamos falar sobre o que fazer depois que a carteira é 
perdida, mas o que você pode fazer antes:

Cuidados com a carteira
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Em Destaque
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Franciele 
Ballestreri Broetto

Profissão: Nutricionista

Idade: 29 anos

Hobbies: Passear

Música: Sou bem eclética, gosto muito de música, mas nenhuma em especial

Filme: o Som do Coração

Livro: as Cinco Linguagens do amor (Gary Chapman)

Esporte: Passeios de bicicleta

Formação: Tenho formação no Curso Técnico Químico com Habilitação em ali-
mentos realizado no Serviço Nacional de aprendizagem industrial – Senai em São 
miguel do oeste. e graduação em Nutrição pela Universidade Regional do Noroeste 
do estado do Rio Grande do Sul (Unijuí), iniciando no primeiro semestre de 2004, com 
conclusão em janeiro de 2008.

Especialização: especialização em Saúde Coletiva realizada pela Universidade Fe-
deral da Fronteira Sul (UFFS) - Campus de Chapecó. especialização em Complemen-
tação Pedagógica – Formação Pedagógica de docentes - Faculdade avantis – Campus 
de Balneário Camboriú.

Profissão: Sempre me interessei pela área da saúde ligada à alimentação, embora 
nunca tenha sido radical, nunca segui qualquer dieta especial. escolhi Nutrição por 
ser uma profissão fascinante, cheia de desafios, inovações e principalmente para po-
der contribuir com o bem-estar e saúde das pessoas.

Carreira: ao concluir a graduação de Nutrição no ano 2008 iniciei minha carreira 
nos municípios de iraceminha e Tigrinhos, atuando na alimentação escolar municipal 
e estadual e na Unidade de Saúde, onde permaneci com minhas atividades profissio-
nais por três anos em ambos os municípios. No ano 2010 prestei concurso público no 
município de Tigrinhos, aonde me efetivei como nutricionista, atuando na alimenta-
ção escolar da rede municipal e na Unidade Básica de Saúde, onde permaneço com 
minhas atividades até o presente momento.

No ano 2008 também iniciei minha carreira profissional na docência na escola de 
educação Básica João XXiii, ministrando aulas de Nutrição e Supervisão de estágios 
para o curso Técnico com Habilitação em alimentos oferecido pelo estado, permane-
cendo com minhas atividades até o momento.

Para o futuro: minhas metas profissionais consistem em continuar me aperfei-
çoando na área da Nutrição, explorando, inovando e aperfeiçoando meus conheci-
mentos com práticas novas e criativas. além de buscar domínio em língua estrangeira, 
pois sabemos que o ritmo de mudanças é muito rápido e o futuro nos acena com uma 
aceleração ainda maior em termos de conhecimentos e inovações.

Maravilha no futuro: Como cidadã maravilhense, observo que o município apre-
senta-se em pleno desenvolvimento, tanto econômico como humano e social. espero 
que continue prosperando a cada dia para que os filhos de nossa geração possam viver 
em uma cidade com um vasto leque de oportunidades, inovações e, acima de tudo, 
com qualidade de vida, ancorado pela tranquilidade e segurança.

Provérbio 
chinês: “Há três 

coisas que nunca 
voltam atrás: a 
flecha lançada, 

a palavra 
pronunciada e 

a oportunidade 
perdida”.
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Galeria
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Hoje (17) quem comemora mais 
um ano de vida é Deysi Gheno. 

Parabéns e muitas alegrias!

Fernanda Luísa
“Na quarta-feira (07) você completou mais 

um aninho de vida. Que um anjinho lá do céu 
te envie muita saúde, paz, alegria e te proteja 

sempre”. Homenagem carinhosa, Jéssica  

“Raquel Ioner Reckers completou 17 anos 
no dia 30/04. Desejamos muita saúde, paz, 
felicidade, tudo de melhor para você neste 

dia tão especial e que Deus te ilumine todos 
os dias de sua vida. Feliz aniversário!”. 

Com carinho da sua família.

Amanhã (18) quem paga a festa é Flávia Dreifke. 
Parabéns por este dia tão especial... Que as alegrias 
deste dia permaneçam para sempre no seu coração! 

Parabéns a Pâmela Nonnemacher, que 
comemora na próxima segunda-feira 

(19) seu aniversário. Felicidades!

Fotos: Arquivo pessoal

“No último dia 02 completou 12 anos a 
nossa garotinha, Stefany Rodrigues Heydt. 
Que a luz de Cristo continue brilhando 
na tua vida e que Ele guarde os teus 
passos por onde você for. Felicidades!”. 
Com amor, dos familiares e amigos!

Este sábado (17) vai ser de festa para 
a família Genesini. E quem está 
comemorando o seu aniversário é a 
dona Tere. Que as felicidades vividas 
hoje permaneçam para sempre no 
seu coração. Com muito amor, de 
todos os familiares e amigos! 

Parabéns às gêmeas JÚLIA GABRIELA e 
NICOLE GABRIELA, que completaram, na 
última quarta-feira (14), 2 aninhos de vida.

“Para vocês, que são a razão da minha vida, 
dedico esta mensagem com todo o amor deste 

mundo. Ser mãe de gêmeos é muito mais do 
que aquilo que pedimos, é uma felicidade sem 

medidas, todas as emoções são em dobro.
Vocês tornaram a minha vida 

duplamente maravilhosa!”.
Esta é uma mensagem com todo o amor 

deste mundo, da mamãe Gabriela Zamboni 
e dos avós Olir e Terezinha. Desejamos a 

vocês uma vida linda, longa e feliz!

Multi Assessoria em Documentos 
parabeniza Maicon Loesch pela 

passagem de seu aniversario 
na última quinta-feira (15). 

Desejamos felicidades a você! 

Na segunda-feira (12) quem 
festejou seu aniversário foi Anelise 

Konzen. Felicidades e sucesso...
José ...

A próxima quarta-feira (21) é uma data 
muito especial para nós, da sua família, pois 

comemoramos mais um aniversário seu, e 
isso significa para nós poder compartilhar 
mais um ano da tua companhia, amizade, 
carinho e amor. Você é muito importante 
e especial para nós. Te amamos muito e 

desejamos para tua vida o que Deus tiver 
de melhor. Felicidades, são os desejos de 
teus filhos, esposa, netos, genros e nora. 
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“Amar é... 
Sorrir por nada e ficar triste sem 

motivos
É sentir-se só no meio da multidão,

É o ciúme sem sentido,
O desejo de um carinho; 

É abraçar com certeza e beijar com vontade,
É passear com a felicidade, 
É ser feliz de verdade!”.  

(Albert Camus)

Aos nossos leitores, um excelente fim de 
semana e até a próxima edição!

Na terça-feira (20) a bela cunha-porense 
Aline Caron completa mais um ano de vida. 
Muitas felicidades! 

Parabéns ao colunista do jornal O Líder Henrique Hübner, 
pelo aniversário que será comemorado amanhã (18). Toda 
a equipe da WH Comunicação lhe deseja felicidades e 
sucesso. Parabéns!

Divulgação

Hoje (17) quem 
comemora mais 

um ano de vida é 
o administrador 
Junior Lunkes. 

Felicidades e 
sucesso por este 

dia especial...

O empresário 
Matheus 
Cembranel 
festejou seu 
aniversário na 
última quinta-feira 
(15). Felicidades e 
sucesso! 

A arquiteta 
Luciana 
Grando 
festejou seu 
aniversário 
na segunda-
feira (12). 
Felicidades!

Na próxima 
quarta-feira 
(21) a advogada 
Luciane Pissatto 
festeja mais um 
aniversário. Que 
as alegrias deste 
dia especial se 
perpetuem... 
Parabéns 
e muitas 
felicidades!

Felicidades a Simone Helena Bortolanza, 
que completa hoje (17) mais um ano de 
vida. Parabéns!

Fotos: Arquivo pessoal
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Um Homem contra Wall Street
 Jim tinha uma vida boa, com um bom em-
prego, ao lado da sua família. Sua vida muda 
de repente, ao perder tudo que tinha devido 
à crise financeira americana e ações ilegais 
dos grandes empresários de Wall Street. 
desesperado, ele inicia seu plano de vin-
gança contra todos que destruíram sua vida.

Ender´s Game
após a Terra ser invadida por alienígenas e ter 
havido uma sangrenta batalha vencida pelos 
humanos, o coronel Graff (Harrison Ford) é 
responsável por treinar, desde pequenas, as 
crianças mais talentosas do planeta a fim de 
prepará-las para um possível novo ataque. 
Por aprender a controlar as técnicas de com-
bate rapidamente e pelo senso de estratégia, 
ender Wiggin (asa Butterfield), se destaca na 
escola de Guerra como a maior esperança 
das forças humanas. Faltará apenas um tre-
inamento com o grande comandante mazer 
Rackman (Ben Kingsley) para que o prodígio 
esteja pronto para decidir o futuro da Terra e 
da humanidade.

CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

o destaque do 
#jornalolidermH 
desta edição 
vai para os 
noivos Simone 
Galera e marco 
antônio Scariot, 
pela belíssima 
produção 
das fotos pré-
casamento. 
Felicidades!
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o inverno 2014 está ousado! além das estampas e várias novidades, o meta-
lizado também promete invadir o closet e a vida das mulheres mais modernas.

a sugestão nas passarelas é que se usem os tons ouro, prata e bronze em 
todos os momentos dia a dia ou ocasiões especiais, adequando os looks, é claro, 
mas nada de moderação.

Para os eventos noturnos, opte pela combinação de preto ou cinza com os 
tons metalizados. desta forma, seu look ficará mais elegante.

Para as menos ousadas, que gostam de acompanhar mesmo assim as ten-
dências, a dica é usar durante o dia, mesclando peças de cores leves e neutras.

o metalizado foi inserido nos segmentos têxteis e também de calçados e 
acessórios, buscando satisfazer o gosto de todas, desta forma você pode esco-
lher como deseja dar brilho a sua produção, acrescentando charme e elegância 
com roupas ou acessórios.

metalizado!
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Livros
AMO LONDRES 
100 ENDEREÇOS PARA OS 
AMANTES DA GASTRONOMIA 
dos fish & chips típicos ingleses, 
passando pelos chip buttys 
indianos, petits fours franceses 
e até cachorros-quentes servi-
dos com champanhe, Londres é 
uma cidade cosmopolita e diver-
sa, características que o chef alain ducasse, por meio deste 
diário gastronômico e fotográfico, captou de forma magistral. 
Uma Londres recheada por restaurantes de diversas etnias e 
também pelos mais refinados restaurantes gourmets é apre-
sentada aqui de forma a dar água na boca do leitor-turista.

SILO
em uma paisagem destruída e hostil, em um futuro 
no qual poucos tiveram o azar de sobreviver, uma 
comunidade resiste, confinada em um gigantesco 
silo subterrâneo. Lá dentro, mulheres e homens 
vivem enclausurados, sob regulamentos estritos, 
cercados por segredos e mentiras. Para continuar 
ali, eles precisam seguir as regras, mas há quem se 
recuse a fazer isso. essas pessoas são as que ousam 
sonhar e ter esperança, e que contagiam os outros 
com seu otimismo. Um crime cuja punição é sim-
ples e mortal. elas são levadas para o lado de fora. 
Juliette é uma dessas pessoas. e talvez seja a última.

A ESCOLHA
america era a candidata mais improvável da Seleção - se inscreveu por insistência da mãe e acei-
tou participar da competição só para se afastar de aspen, um garoto que partira seu coração. ao 
conhecer melhor o príncipe, porém, surgiu uma amizade que logo se transformou em algo mais... 
No entanto, toda vez que maxon parecia estar certo de que escolheria america, algum obstáculo 
fazia os dois se afastarem. Um desses obstáculos era aspen, que passou a ocupar o posto de guar-
da no palácio e estava decidido a reconquistar a namorada. em encontros proibidos, ele a recon-
fortava em meio àquele mundo de luxos e rivalidades. Com essas idas e vindas, america perdeu 
um pouco de espaço no coração do príncipe, lugar que foi prontamente ocupado por outra con-
corrente. Para completar, o rei odiava america e a considerava a pior opção para o filho. assim, 
tentava sabotar a relação dos dois, inventando mentiras e colocando a garota em prova a todo 
instante. agora, para conseguir o que deseja, america precisa cortar os laços com aspen, conquis-
tar o povo de illéa e conseguir novos aliados políticos. mas tudo pode sair do controle quando ela 
começa a questionar o sistema de castas e a estratégia usada para lidar com os ataques rebeldes...

Games Henrique Hübner

Tom Clancy’s The Division 

Variedades
V/09

Tom Clancy’s The Divi-
sion é um videojogo massively 
multiplayer on-line 
game de tiro tático jogado na 
terceira pessoa, em mundo 
aberto, com características de um 
jogo de sobrevivência e de ro-
le-playing games de ação. está 
a ser desenvolvido pela Ubisoft 
massive sobre a marca Tom Clan-
cy e será publicado pela Ubi-
soft para microsoft Windows, 
Xbox one e PlayStation 4.

enredo
The Division é inspirado na 

operação inverno escuro e direc-
tiva 51,   eventos do mundo real, 
que revelou “como vulneráveis   nós nos tornamos”, 
a sociedade tornou-se “frágil” e “complexa”. No 
jogo, uma doença que se espalha na Black Friday, 
faz com que o estados Unidos entre em colapso 
em cinco dias. o jogador faz parte de um grupo de 
pessoas não infectadas, que foi criado para comba-
ter a ameaça e fazer o que for preciso para “salvar o 
que resta” de uma sociedade que está em colapso, 
em situações massivas de multijogador on-line, 
colocando-o contra amigos, ia e outros jogadores.

desenvolvimento
The Division originalmente foi anunciado ape-

nas para a oitava geração de consoles. a Ubi-
soft lançou a seguinte declaração no Twitter oficial 

do jogo: “estamos otimizando a experiência para 
os consoles da próxima geração. No entanto, não 
estamos descartando qualquer plataforma para o 
futuro” apesar do fato de que na e3 o jogo estava ro-
dando em um PC com controles de console conec-
tados ao mesmo. a Ubisoft, entretanto, pediu aos jo-
gadores PC para mostrarem interesse em que o jogo 
fosse editado também através de petições e depois 
decidiriam. em agosto de 2013 a Ubisoft declarou 
que, devido à “apaixonada e sonora comunidade 
PC” o jogo também seria editado para Windows.

É ISSO AÍ PESSOAL, ESSA FOI MAIS 
UMA DAS MINHAS DICAS. ESPERO 

QUE TENHAM GOSTADO! BOM FINAL 
DE SEMANA E FIQUEM COM DEUS!

Quando a carne descongela, não 
deve ser congelada novamente?

Passar Coca-Cola na pele 
serve para se bronzear? 

Calça jeans 
provoca 

corrimento

mito. Quando a carne é descon-
gelada dentro da geladeira, não 
há perigo de ser recongelada, 
apesar de perder qualidade 
nesse processo: terá menos 
suco e ficará mais escura.

Verdade. o uso constante de 
calça jeans pode prejudicar a trans-
piração da região íntima e causar um 
desequilíbrio na flora vaginal, desenca-
deando o corrimento, principalmente 
nos dias quentes e se a calça for muito 
justa. o ideal é usar roupas leves e 
deixar calças jeans mais apertadas 
para usar em períodos mais curtos. 

É um mito superperigoso. Tanto a Coca-
Cola quanto o óleo de cozinha podem causar 
queimaduras horríveis à sua pele. de acordo 
com a dermatologista Carolina Feijó, essas 
substâncias são prejudiciais à pele, pois não 
contém nenhum fator de proteção solar e 

não são apropriadas para o uso der-
matológico. “essas substâncias ainda 
podem facilitar as queimaduras. Sem 
contar que tantas outras substâncias, 

como o figo, por exemplo, ainda 
podem dar uma reação catastrófica 

em contato com o sol. provocando 
uma reação química que pode até 

mesmo ser letal. Já 
tivemos vítimas 

em decorrência 
dessas experiên-
cias”, explica.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Tiro_em_terceira_pessoa
http://pt.wikipedia.org/wiki/Tiro_em_terceira_pessoa
http://pt.wikipedia.org/wiki/Mundo_aberto
http://pt.wikipedia.org/wiki/Mundo_aberto
http://pt.wikipedia.org/wiki/Tom_Clancy
http://pt.wikipedia.org/wiki/Tom_Clancy
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft_Windows
http://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_One
http://pt.wikipedia.org/wiki/Black_Friday
http://pt.wikipedia.org/wiki/Estados_Unidos
http://pt.wikipedia.org/wiki/Intelig%C3%AAncia_artificial
http://pt.wikipedia.org/wiki/Consoles_de_videogame_de_oitava_gera%C3%A7%C3%A3o
http://pt.wikipedia.org/wiki/Twitter
http://pt.wikipedia.org/wiki/Windows
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SáBADO (17)
Exposição de Carros Antigos - Parque de exposições Carlos al-
berto Begrow (Tomatão)

Baile – Linha São Paulo - Comunidade Católica

DOMINGO (18)
61º Kerbfest (culto, almoço e matinê) – Salão Comunidade 
evangélica de Confissão Luterana no Brasil - Comunidade

SEXTA-FEIRA (23)
Show-baile com João Chagas Leite - CTG Juca Ruivo - musicarte

SáBADO (24)
Jantar-dançante - Salão Bairro União - Clube de mães do Bairro 
União

DOMINGO (25)
Festa dos Idosos – Salão Comunidade Primavera alta - Comu-
nidade 

Festa do Padroeiro – Salão Linha arabutã - Comunidade
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Juliana finge não reparar que 
Gina está usando o vestido 
comprado na cidade das Antas, 
deixando a menina aborrecida. 
Pedro Falcão manda Gina 
tirar o vestido. Izidoro avisa a 
Zelão que Epaminondas decidiu 
lançar Ferdinando como seu 
candidato a prefeito. Ferdinan-
do não gosta da ideia de entrar 
para a política. Serelepe não 
gosta quando Pituca insiste em 
perguntar sobre seus pais. Rena-
to avisa a Pedro Falcão que está 
namorando Juliana. 

Malu explica para Alice como 
ela terá que agir com o suspeito 
que querem pegar pela internet. 
Laerte e Luiza têm sua primeira 
noite de amor. Helena discute 
com Felipe. Leto pergunta a 
Paulinha se ela aceita viajar 
com ele pela Europa. Flora, 
Wanda, Hamilton e Hélder ten-
tam receber na casa lotérica o 
prêmio que ganharam. Bárbara 
e André se divertem brincando 
na piscina.  Juliana briga com 
Guiomar ao vê-la mostrando 
uma foto de Gorete para Bia.

Davi, Matias e Mosca chegam 
à comunidade da Pedra 
Lascada e são levados por 
Vesgo até o local onde Vander 
está. Edna avisa a Herval que 
Jonas recebeu novo protesto de 
Golias. Jonas fica nervoso após 
conversa com Jack. Jonas se 
encontra com Verônica. Luene 
descobre o paradeiro de Davi. 
Herval fica impressionado com 
Golias. Manuela e Igor flagram 
Domênico e Janaína juntos. 
Davi garante para Vicente que 
não denunciou Jonas. 

Marimbondo conta para Pedro 
Falcão que Ferdinando será 
candidato a prefeito. Catarina 
e Amância ajudam Epaminon-
das a se curar da embriaguez. 
Ferdinando procura Pedro 
para deixar claro que ele não 
é candidato a prefeito e acaba 
confessando que se arrepende 
de ter voltado para a casa do 
pai. Pedro convida Ferdinando 
para voltar a morar em sua 
casa. Epaminondas aposta com 
Ferdinando que conseguirá o 
apoio de Pedro à candidatura 
do filho. 

Luiza diz a Alice que Laerte 
falou em morarem juntos. 
Jairo tenta beijar Juliana e se 
irrita quando ela diz que não 
está com vontade. Selma diz a 
Shirley que se decepcionou por-
que ela não conseguiu impedir 
a viagem de Laerte e Luiza. 
Virgílio diz a Helena que não 
aguenta mais sua amargura 
e sua raiva de Laerte. Alice 
dispensa Matias mais cedo 
para poder conversar com o 
homem pela internet. Marina 
tenta convencer Bárbara a 
posar para ela. 

Pamela, Jack e Megan ficam 
atônitos com o anúncio de Jo-
nas. Vicente revela a Verônica 
que Jonas quer encontrar um 
sucessor. Igor desaparece e 
Thales sai à sua procura. Jonas 
manda Murphy convocar uma 
reunião de emergência com 
a diretoria da empresa. Jack 
chega à Marra Brasil. Herval 
pede para Davi acabar com 
Golias. Ernesto leva um fora 
de Ludmila e vai para o Rio de 
Janeiro com Iracema. Megan 
e Gláucia, Verônica e Vicente 
chegam para a festa na Marra 
Brasil. 

Epaminondas chama Ferdinan-
do de covarde por não querer 
se candidatar à prefeitura. 
Catarina diz a Ferdinando que 
Epaminondas desconfia da 
honestidade do prefeito das 
Antas. Pedro Falcão confessa 
a Dona Tê que apoiaria Ferdi-
nando se ele se candidatasse. 
Serelepe fica feliz ao ver o 
livro que Pituca deixou em sua 
cama como presente. Catarina 
tenta convencer Ferdinando a 
aceitar a ideia de entrar para a 
política. Epaminondas procura 
Pedro Falcão.

Cadu diz a Clara que tem 
curiosidade de conhecer a 
família de seu doador, mas 
ela tenta demovê-lo da ideia. 
Virgílio pensa seriamente em 
se separar de Helena. Vanessa 
mais uma vez diz a Marina 
que as finanças do estúdio vão 
de mal a pior, mas a fotógrafa 
pede que a amiga a deixe em 
paz. Théo chama Neidinha 
para sair de novo e ela promete 
pensar. Laerte diz a Luiza que 
quer se casar com ela no papel, 
com cerimônia e tudo.

Jonas tira fotos com Gláucia, 
mas orienta que seus segu-
ranças apreendam a câmera 
do fotógrafo. Ernesto não 
consegue entrar na festa e vê 
Bóris e Ludmila chegarem à 
festa. Megan ouve Vicente cha-
mar Davi de Golias. Ernesto 
briga com Bóris. Jonas impede 
Gláucia de dar uma entrevista 
para Verônica. Megan tenta 
seduzir Davi. Maria Vergara 
se aproxima de Brian com 
um plano. Dorothy descobre 
o segredo de Maria e Brian. 
Jonas apresenta seu novo 
Marraphone. 

Shin e Jojô dão informações 
sobre o Concurso Geração 
Brasil. Megan observa a foto 
de Davi. Jonas e Pamela ex-
plicam o que os competidores 
terão que fazer. Marisa sugere 
que Danilo entre no concurso. 
Ernesto, Davi e Manuela se 
preparam para cumprir a 
tarefa proposta por Jonas para 
entrar no concurso. Herval não 
aceita que Davi tente entrar no 
Concurso Geração Brasil. Ma-
nuela, Bóris, Danilo, Ernesto 
e Vicente entram no concurso 
e Verônica se surpreende com 
o filho. 

Megan vibra com a inscrição 
de Davi. Igor resiste à insinu-
ação de Janaína, e Manuela 
percebe. Jonas pensa em Ve-
rônica. Iracema descobre que 
Gláucia é mãe de Jonas. Sílvio 
chega atrasado no trabalho e é 
humilhado por Barata. Jonas 
se irrita ao saber que uma 
equipe da Parker TV foi à casa 
de Gláucia. Megan procura 
Davi na Gambiarra. Manuela 
encontra Domênico esperando 
por ela com flores. Brian revela 
para Dorothy seu interesse por 
Evangelina. 

Jojô chega para entrevistar 
Davi e Rita fica apreensiva 
quando ele fala sobre a Plugar. 
Manuela faz o seu vídeo para 
o concurso na sede da Marra 
Internacional. Jonas chama 
Verônica para escrever um per-
fil completo sobre ele. Dorothy 
leva Evangelina para falar com 
Brian. Manuela recebe uma 
ligação de Fred. Herval assiste 
à entrevista do dono da Marra 
Brasil com uma expressão 
sombria.

Pedro Falcão avisa a 
Epaminondas que apoia a 
candidatura de Ferdinando, 
mas não a dele. Epaminon-
das pede a Pedro Falcão 
que tente convencer seu 
filho a aceitar a candida-
tura a prefeito. Pituca se 
surpreende com a rapidez 
com que Serelepe lê o livro. 
Epaminondas surpreende 
Ferdinando ao revelar que 
Pedro Falcão e ele voltaram 
a ser amigos. Pedro Falcão 
tenta convencer Ferdinan-
do a aceitar a ideia de se 
candidatar à prefeitura de 
Antas.

Durante uma consulta de Cadu 
com Silvia, Felipe sofre ao 
perceber que a médica sente 
algo diferente por seu cunhado. 
Clara pensa em Marina e 
quase vai ao estúdio, mas 
desiste na última hora. Helena 
se enfurece ao saber que La-
erte e Luiza estão planejando 
casamento. Juliana sente dores 
e se desespera ao perceber um 
sangramento. Iolanda comenta 
com parentes que desconfia 
da participação de Juliana na 
morte de Gorete. 

Pedro Falcão comenta com 
Epaminondas que deve haver 
algo que convença Ferdinando 
a entrar para a vida política. 
Ferdinando confessa a Catarina 
seu plano de beijar Gina. Milita 
discute com Viramundo e ele 
decide deixar a Vila. Juliana 
afirma para Pedro Falcão que 
o ajudará a convencer Ferdi-
nando a aceitar a candidatura 
para a prefeitura de Antas. 
Epaminondas pede para Zelão 
que espalhe na Vila o boato de 
que Ferdinando será candidato 
a prefeito.

Vanessa decide fazer de 
Flavinha uma fotógrafa 
internacional. Shirley faz um 
escândalo em casa por causa 
do casamento de Laerte e Lui-
za, e Rafaela tenta consolar a 
amiga. Juliana diz a Jairo que 
não pode ser incomodada, pois 
tem que fazer repouso absoluto 
para manter a gravidez. Silvia 
e Gabriel brigam e decidem 
cancelar o casamento. Luiza 
demonstra certo ciúme de Lívia 
e Laerte minimiza a situação. 

Ferdinando deixa claro para o 
pai que não quer se candida-
tar. Viramundo beija Milita 
e afirma que irá buscá-la 
assim que formar sua banda. 
Ferdinando beija Gina à força 
e diz que a ama. Juliana chora 
nos braços de Renato quando 
seus alunos da noite revelam 
que não poderão assistir às 
aulas. Milita ameaça sair de 
casa se Giácomo não parar de 
maldizer Viramundo.

Shirley pede ajuda a Rafaela 
para separar Luiza e Laerte. 
Felipe descobre que Silvia 
e Gabriel não estão mais 
noivos e resolve comemorar se 
dedicando às reuniões do Alco-
ólicos Anônimos. Neidinha se 
preocupa com a segurança de 
Alice, que insiste em servir de 
isca para os bandidos. Selma 
não se conforma ao saber do 
casamento de Laerte e Luiza e 
culpa Chica e Helena. Virgílio 
desabafa com Nando e Cadu, 
dizendo que seu casamento 
com Helena está por um fio. 
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
2 xícaras (chá) de leite
3 colheres (sopa) de chocolate em pó
4 colheres (sopa) de açúcar
1 caixa de creme de leite 
1 pau de canela

Modo de preparo
em um liquidificador, bata o leite com o 

chocolate em pó e o açúcar. despeje em uma 
panela com a canela e leve ao fogo baixo, me-
xendo sempre, até ferver. desligue, adicione o 
creme de leite e mexa bem, até ficar homogê-
neo. Retire a canela e sirva quente.

Dica:
deixe seu chocolate quente ainda mais 

charmoso! Sirva com um pau de canela dentro 
da xícara, como se fosse uma colherinha.

Bom apetite!

CHOCOLATE QUENTE CREMOSO

Variedades
V/10
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SJC
HOROSCOPO
BLOGUEIROS

ERSARE
SOLAPAIDEM

DESCORTINA
LEIACAAN

CVIIFADA
ZOODEFESAS

ZPELOSD
SINAGOGAA

NLRUUM
CHAMAMENTO
RACADTAD

TRAGEDIA

Seção as-
trológica
de jornais
e revistas

(?) geo-
gráficas:
latitude e
longitude

Pronome
usado pa-
ra evitar
repetição

Tuca
Andrada,

ator
brasileiro

Criatura
como a
Sininho

(Lit.)
Lances

esperados
do goleiro

(fut.)

"(?)
Telefone",
clássico

do samba

Salvador 
Dalí, pintor
surrealista
espanhol

Letra do
símbolo 
do Anar-
quismo

Ato, em
inglês

Ricardo
Linhares,
novelista
da Globo

(?) chi
chuan, ar-
te marcial
chinesa

Capital e
maior

cidade do
Senegal

Modo como
Eva vivia
no Paraí-
so (Bíblia)

Escritores
virtuais

(internet)
Deteriora

"(?) Rara", novela
com Bianca Bin

Nadador brasileiro
recordista mundial

Eventos
com

desfiles
de grifes,
em cida-
des como
Nova York

e Milão

106, em
romanos
Zoológico

(red.)

Alvo de
atentados
de antis-
semitas

Avista;
enxerga

Norma da
sociedade

Etapa
Veículo de 
lançamento
de satélites

Editor
(abrev.)
Que cau-
sa dano

Torna des-
prezível
Evidente
(o erro)

Gênero teatral de
"Hamlet" e de "Ro-

meu e Julieta", peças
de Shakespeare

"Normas",
em ABNT
Convite; 

convocação

Funções, 
na empresa
Mau chei-
ro (bras.)

Raica
Oliveira,
modelo

Ingrediente da culi-
nária que
pode ser
reciclado

Cidade da
Grande

São Paulo

J
O

I

A

3/act — poá. 5/dacar. 6/palmar. 7/degrada. 10/descortina.

As bodas
Um japonês fala para o ami-
go sobre as belezas da terra do 
sol nascente. Um deles diz:
- Acho tão bonito lá que, 
quando fizemos 25 anos 
de casados, levei minha 
esposa para o Japão.
- Verdade?! É o que você 

está planejando para 
as Bodas de Ouro?
- Aí eu volto lá para buscar ela!

Loirinha esperta
Uma loira passeava às margens 
de um lago quando, de repente, 
apareceu um sapo, dizendo:

- Eu sou um bancário e fui 
transformado em um sapo 
por uma bruxa malvada. 
Se você me beijar eu me 
transformo, caso com você e 
seremos felizes para sempre!
A mocinha, toda contente, 
pegou o sapo, mas apenas o 
colocou no bolso da jaqueta. 

Enquanto ela ia caminhando 
para casa, o sapo começou a 
ficar impaciente e perguntou:
- Ei, você não vai me beijar?
Ela respondeu:
- de jeito nenhum! Terei 
mais dinheiro com um 
sapo falante do que com 
um marido bancário.

PiaDas

HoRóSCoPo 
áries
Bom astral a dois, porém, terá a 

sensação de que as coisas caminham 
devagar. o romance requer maior ma-
turidade. esteja aberta às mudanças 
que podem ocorrer no serviço. Será o 
momento de tirar lições dos desafios. 
Não se apegue tanto às questões ma-
teriais. os astros pedem mais atenção 
com seus pais ou parentes idosos.

Touro 
os assuntos do coração requerem 

atenção. o céu está cheio de boas in-
fluências, mas há sinal de frustração 
amorosa. No trabalho, cautela com 
oposição de pessoa mais velha. abra os 
olhos e não se deixe enganar. Guarde 
hoje para não faltar amanhã. Não des-
carte chateações em família. 

Gêmeos
Se estiver só, seu magnetismo vai 

estar nas alturas e pode ter sucesso 
numa conquista. a dois, a relação pode 
esfriar, caso insista em levar tudo a ferro 
e fogo. o trabalho será cansativo, mas 
compensador. as parcerias serão de 
grande importância. em matéria de di-
nheiro, você não pode se queixar. 

Câncer
a vida a dois entra numa fase pra-

zerosa. No entanto, cuidado com inter-
ferências que podem comprometer a 
sintonia entre você e seu par. está livre? 
Uma nova paixão vai movimentar a sua 
vida. Partilhar projetos e tarefas com 
os colegas de trabalho agora será mais 
vantajoso. mostre-se paciente e gentil, 
mas não deixe que seus familiares inva-
dam seu espaço.

Leão
esse é o momento de buscar com-

preender aquilo que acontece em seu 
íntimo. Uma pessoa que está distante 
pode reacender seu desejo. esteja pre-
parada! Terá facilidade ao lidar com 
o público, porém, a sua inconstância 
pode atrapalhar seu desempenho. Nas 
finanças, é melhor não esperar por di-
nheiro atrasado. ambiente familiar um 
tanto tenso. Seja compreensiva.

Virgem
alguém que conheceu no trabalho 

ou na escola pode se declarar. Na vida 
a dois, há o risco de sufocar ou de ser 
sufocada por quem ama: cuidado! No 
trabalho é necessário estabelecer me-
tas e buscar aliados para atingir seus 
objetivos. o impulso de consumir é o 
que vai pegar. dê um breque nos gas-
tos. alguém da sua família dará o apoio 
que você quer. 

Libra
a insegurança poderá tomar conta 

da relação com quem ama. Controle 
o ciúme para não colocar em risco o 
romance. Se estiver só, poderá reali-
zar suas esperanças. Confie! Seja mais 
responsável com suas obrigações. evi-
te fazer gastos desnecessários. Ciúme 
ou questão financeira pode ocasionar 
momentos delicados com seu pessoal 
de casa

Escorpião
a dois, aposte na ousadia para 

apimentar a intimidade. Se estiver só, 
use suas táticas para seduzir quem de-
seja. Cuidado, porém, para não forçar 
os acontecimentos. No trabalho, não 
queira nadar contra a maré. o melhor 
é seguir as regras para não ter dores de 
cabeça. Há sinal de instabilidade nas 
finanças. afeto e entrosamento com as 
pessoas da família.

Sagitário
Um pouco de privacidade pro-

mete tornar a relação com o par mais 
descontraída. Se não encontrou sua 
cara-metade, não dispense os convites 
para festas. Tudo pode acontecer! No 
trabalho, não se irrite tentando resol-
ver tudo a um só tempo. Nas finanças, 
não convém arriscar. Supere os confli-
tos com familiares com a ajuda do seu 
otimismo.

Capricórnio
a dois, procure tratar o parceiro 

com mais cordialidade e delicadeza. a 
relação só terá a ganhar com essa atitu-
de! Você não terá dificuldade para reali-
zar suas tarefas de rotina, mas precisará 
aprender a selecionar melhor os ami-
gos. Já nas finanças, é preciso atenção 
com gastos supérfluos. 

Aquário
Na conquista, uma pessoa mais 

velha pode mexer com seu coração. 
Na vida a dois, uma viagem pode servir 
de estímulo ao romance. No serviço, é 
hora de dar duro para conseguir o que 
quer. Questão ligada a casa ou à família 
poderá ser resolvida como estava espe-
rando.

Peixes
interesses em comum pode esti-

mular a relação. Se estiver em busca de 
uma paixão, declare-se! Ser gentil, pres-
tativa e fazer uso de certas delicadezas 
vão lhe trazer benefícios e bons resulta-
dos no serviço. Seu progresso material 
está em evidência, mesmo assim, evite 
sair por aí gastando demais. o apoio da 
família vai levantar o seu astral. 
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Neste ano a diretoria de Vigilância 
epidemiológica (diVe) de Santa Ca-
tarina registrou 12 casos de gripe cau-
sada pelo vírus influenza. Conforme a 
gerente de imunização Vanessa Vieira 
da Silva, ao todo foram registrados pelo 
órgão dois casos de gripe a H1N1 e oito 
de H3N2. dois casos de gripe B, a gripe 
sazonal, também foram computados.

o primeiro caso de gripe a H1N1 
do estado ocorreu em março, na cidade 
de Balneário Camboriú, diagnosticado 
em uma mulher de 35 anos. o segundo 
caso foi identificado em maio, em São 
José do Cedro. o vírus foi contraído por 
um homem de 31 anos, provavelmente 
no Chile ou argentina, onde esteve em 
viagem. ambos tiveram alta por cura, 
tratados com o medicamento Tamiflu 
assim que apresentaram os sintomas.

outros casos de H1N1, no entanto, 
ainda não tiveram os laudos registrados 
no sistema da dive. o Laboratório de 

Saúde Pública do estado (Lacen) con-
firmou, na quarta-feira (14), o caso de 
um homem de 31 anos com o vírus em 
Chapecó. 

Tamiflu
a gerente de imunização reforça 

que o estado adquiriu 500 mil exempla-
res de Tamiflu para o tratamento anual 
das gripes ocasionadas pelo influenza. 
Caso haja necessidade, no entanto, o 
Governo Federal enviará imediatamen-
te mais doses do medicamento.

a recomendação é que pessoas es-
tejam alerta aos sintomas. em qualquer 
situação de febre alta, dor no corpo e 
tosse deve ser procurado um médico. 
“entretanto, a melhor forma de com-
bater a gripe causada pela influenza é 
com a prevenção e imunização com 
vacina”, alega Vanessa.

em 2013 Santa Catarina registrou 
499 casos de influenza a. destes, 42 

pessoas morreram em decorrência de 
complicações da doença, segundo re-
latório da diretoria de Vigilância epide-
miológica de Santa Catarina.

Campanha da Vacinação continua
a Secretaria de estado da Saúde 

(SeS) decidiu prorrogar até o dia 30 de 
maio a Campanha Nacional de Vacina-
ção contra a Gripe, disponível em todos 
os postos de saúde gratuitamente. 

devem se vacinar contra a gripe 
crianças com seis meses e menores de 
cinco anos (quatro anos, 11 meses e 
29 dias), trabalhadores da saúde, ges-
tantes, indígenas, idosos, pessoas com 
doenças crônicas e outras condições 
clínicas especiais e mulheres no puer-
pério (até 45 dias após o parto).

Crianças que estejam tomando a 
vacina pela primeira vez devem tomar 
a segunda dose da vacina da gripe um 
mês depois da primeira.

dois casos de Gripe a H1N1 foram confirmados em 
Santa Catarina. Campanha de Vacinação segue até o dia 
30 de maio nos postos de saúde

Vigilância epidemiológica registra 
um caso de influenza em Chapecó

GRIPE A 

o ministério Público de Santa Ca-
tarina (mPSC) firmou um Termo de 
ajustamento de Conduta (TaC) com a 
instituição de longa permanência para 
idosos Pousada Feliz, de Cunha Porã, 
visando à implementação de novos 
procedimentos no atendimento para 
idosos. as recomendações deverão ser 
implementadas em 180 dias, nas áreas 
de saúde, nutrição, manutenção e se-
gurança. entre as melhorias estão: ne-
cessidade de prover acompanhamento 
médico aos idosos que dele necessi-
tem, transportando-os até os serviços 
municipais de saúde ou permitindo 
a entrada de profissionais habilitados 
para o acompanhamento do caso; ob-
servância em não ministrar, sem prévia 
consulta e prescrição médica, qualquer 
remédio aos internos e providenciar 
a guarda dos medicamentos em local 
seguro e fechado à chave, além de veri-
ficar a data de validade e efetuar o ade-
quado fracionamento dos remédios; 
registro dos tratamentos ministrados 
aos idosos em prontuários médicos e a 
contratação de profissionais (técnicos 
de enfermagem ou cuidadores forma-
dos).

o ministério Público também re-
comendou que fosse garantida aos 
idosos alimentação nutritiva, por inter-
médio de um cardápio elaborado por 
nutricionista, além da observância de 
que os funcionários responsáveis pela 
manipulação dos alimentos possuam 
carteira de saúde.

em relação à segurança interna, 
deverá ser informada a ocorrência de 
acidentes domésticos e providenciada 
a instalação de dispositivo sonoro que 
permita o chamamento dos cuidado-
res, além de iluminação em meia luz 
nos quartos, para facilitar a movimen-
tação noturna sem riscos.

entre os cuidados requeridos es-
tão, também, que os idosos acamados 
sejam trocados de posição para evitar 
o aparecimento de escaras. Também 
devem ser realizadas atividades de 
educação permanente na área de ge-
rontologia e comunicados à Promo-
toria de Justiça os casos de abandono 

familiar e maus-tratos.
em relação à estrutura física, ficou 

estabelecido que devem ser providen-
ciadas a desinfecção da caixa d’água, 
dedetização dos ambientes, manuten-
ção preventiva de todos os equipamen-
tos de segurança e a retirada do mo-
biliário que se encontre em estado 
precário.

a entidade também deverá ela-
borar e encaminhar à Vigilância 
Sanitária, visando a adequada fis-
calização, planos de trabalho com 
rotinas para cuidados com idosos, 
limpeza, armazenagem, preparo de 
alimentos, limpeza e higienização 
dos ambientes e sobre a lavagem de 
roupas de uso coletivo e pessoal.

de acordo com o TaC, quando 
um idoso for admitido a entidade 
deverá fazer um estudo social e exa-
mes médicos detalhados e cadastrar 
o mesmo na Secretaria de assistên-
cia Social. a instituição deve manter 
em seu programa dados atualizados 
das pessoas sob seu atendimento, 
explicando os critérios de admis-
são, tempo de internação, sistema 
de acompanhamento e avaliação do 
idoso. esses dados devem ser inte-
grados com o sistema de saúde do 
município de Cunha Porã e o estado 
de Santa Catarina.

além das melhorias, deverá ser 
providenciada, no prazo de 90 dias, a 
documentação legal para o funciona-
mento. deverão ser providenciados: 
atestado de vistoria para alvará de fun-
cionamento, a ser expedido pelo Cor-
po de Bombeiros; alvará de funciona-
mento sanitário; alvará de localização 
e funcionamento; inscrição no Con-
selho municipal do idoso e Conselho 
municipal de assistência Social; Plano 
de atenção integral à Saúde; Plano de 
atividades Terapêuticas; cópia do es-
tatuto e Registro de entidade Social e 
Regimento interno.

a Pousada Feliz assumiu, ainda, o 
compromisso de não cobrar valor ex-
cedente a 70% de qualquer benefício 
previdenciário ou assistencial recebi-
do pelo idoso.

Idosos
Instituição de idosos de Cunha Porã 
assina TAC com o Ministério Público

Servidores públicos de mara-
vilha decretaram greve durante 
assembleia municipal que foi re-
alizada na noite de quinta-feira 
(15). o motivo principal é referente 
aos Serviços Gerais que recebem 
salário mínimo de R$ 724,00 e o 
governo propôs R$ 830,00, mas os 
servidores avaliaram que o valor 
não atende a suas expectativas. 
Também participam da greve vi-
gias, motoristas e operadores de 
máquinas.

a greve terá início na próxima 
quarta-feira (21) e será por tempo 
indeterminado. “o Sindicato, des-

de o ano passado, tem insistido 
com o governo para a realização de 
uma atualização da tabela salarial, 
pois maravilha é um dos municí-
pios com vencimentos mais baixos 
da região, inclusive é deste municí-
pio os únicos Serviços Gerais que 
recebem o salário mínimo. Como 
o governo não acena com uma atu-
alização da tabela e não realizou 
mesa de negociação com o Sindi-
cato, a greve é justa e legítima”, afir-
ma a presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores no Serviço Público 
municipal de Chapecó e Região 
(SiTeSPm-CHR) Vania Barcellos. 

Maravilha
Servidores públicos decretam greve 
por tempo indeterminado 
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assessoria e consultoria serão prestadas pelo escritório Pivotto & 
delevatti advogados associados

entidade agora conta com serviços 
de assessoria jurídica

Seminário da Juventude Clubes agrícolas 
reúne grande público

CDL/ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL

Auriverde

Na última quarta-feira (14) a CdL/
associação empresarial de maravilha 
firmou contrato de assessoria e consul-
toria com o escritório Pivotto & delevatti 
advogados associados. de acordo com o 
presidente da entidade, Jeovany Folle, foi 
realizada uma cotação de preços junto 
aos advogados e escritórios de advocacia 
associados para verificar a possibilidade 
de atender essa demanda. “efetuamos 
uma tomada de preço junto aos associa-
dos para podermos suprir essa demanda 
da entidade conforme os recursos finan-
ceiros disponíveis”, afirma.

o contrato prevê a realização pe-
riódica de palestras aos associados e a 
divulgação mensal de um artigo jurídico 
na revista Líder empresarial, contem-
plando assuntos de interesse dos em-
presários. além disso, serão promovidos 
workshops junto aos núcleos do Pro-
grama empreender, visando informar e 
orientar os nucleados para assuntos es-
pecíficos levantados pelo setor. o advo-
gado responsável pelo escritório, alex 
Faturi delevatti (oaB/SC 19.535-a), 
também estará na entidade em um tur-

Angela Batisti/Ascom CDL

Parceria foi formalizada na última quarta-feira (14), com a assinatura do 
contrato de prestação de serviços

no por semana, para prestar os serviços 
necessários.

atualmente delevatti atende em 
maravilha e São miguel do oeste. ele é 
graduado em direito e pós-graduado 
pela Universidade Regional do Noroes-
te do estado do Rio Grande do Sul (Uni-
juí), além de ser mestre em Ciências 

Jurídicas pela Universidade do Vale do 
itajaí (Univali) e atuar como professor 
em cursos de graduação e pós-gradua-
ção na Universidade do oeste de Santa 
Catarina (Unoesc). além dele, o escri-
tório conta com a advogada Vanessa 
Pivotto (oaB/SC 24.121) e com o esta-
giário de direito Julianderson Panegalli.

No dia 15 de maio comemo-
ra-se o dia da assistente Social. 
No Hospital São José os colegas da 
Unidade de Terapia intensiva (UTi) 
prestaram homenagem para a as-
sistente social marizete Badia Fior, 
que atua há cinco anos no hospital.

marizete agradeceu a home-
nagem, bem como pelo trabalho, 
desempenho, força, coragem e 
principalmente o companheirismo, 
fatores que fazem da equipe a me-
lhor. “me orgulho muito de todos e 
principalmente por fazer parte des-
sa equipe”, afirmou.

Dia da Assistente Social

Workshop

Assistente social do Hospital 
São José recebe homenagem

Núcleo das Imobiliárias e 
Corretores de Imóveis 
promove evento na área

Colegas da uTI entregaram uma flor 
para presentear a assistente social 

Divulgação

Na próxima terça-feira (20), às 
19h, no auditório da CdL/associa-
ção empresarial de maravilha, o 
mestre em engenharia Civil e dou-
tor em engenharia de Produção 
marcelo Costella é o convidado do 
Núcleo das imobiliárias e Corre-
tores de imóveis para ministrar o 
workshop “Tendências do merca-
do imobiliário e o impacto da nova 
norma de desempenho na constru-
ção”. 

de acordo com o coordenador 
do núcleo, Herrisson eder Ranzi, o 
objetivo do workshop é “ampliar a 
visão da sociedade sobre o trabalho 
dos corretores de imóveis e instruir 
os profissionais do ramo da constru-
ção civil sobre tendências, normas e 
materiais a serem empregados em 
seus projetos”. o público-alvo são 
os corretores de imóveis e outros 
profissionais do ramo imobiliário, 
construtores, arquitetos, engenhei-
ros, prestadores de serviço ligados 
ao setor e estudantes da área.

devem ser abordados os se-
guintes tópicos: existe bolha imo-
biliária?; tendências do mercado 

imobiliário; implicações da norma 
de desempenho para o setor; e as-
pectos técnicos mais polêmicos. os 
ingressos para o evento podem ser 
adquiridos com os integrantes do 
Núcleo das imobiliárias e Correto-
res de imóveis ou na CdL/associa-
ção empresarial. o investimento é 
de R$ 20 para associados e nuclea-
dos e R$ 25 para demais interessa-
dos.

Sobre o instrutor – marcelo Cos-
tella é engenheiro civil desde 1997 
e possui mestrado em engenharia 
Civil (1999) e doutorado em enge-
nharia de Produção (2008), ambos 
pela Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS). executou 
nos últimos 15 anos mais de 50 mil 
m² de obras de edificações verticais. 
atualmente é coordenador do mes-
trado Profissional em Tecnologia 
e Gestão da inovação da Univer-
sidade Comunitária da Região de 
Chapecó (Unochapecó) e ministra 
disciplinas em especializações de 
engenharia de Segurança do Tra-
balho e engenharia Civil em várias 
instituições no Sul do Brasil. 

a Cooperativa Regional auriverde 
desenvolve diversas ações e programas 
para aperfeiçoar e qualificar seu qua-
dro social, entre elas o apoio aos Clubes 
agrícolas e Clubes 4-S. o objetivo des-
tes clubes é a prática do cooperativis-
mo através de ações que vão desde a 
difusão de tecnologia e a resolução de 
problemas comuns de seus integrantes 
até o desenvolvimento de projetos cul-
turais, educativos e esportivos. 

No último sábado (10) a Cooperati-
va Regional auriverde realizou o Semi-
nário da Juventude, que contou com a 
presença de 150 integrantes dos Clubes 
agrícolas de Cunha Porã.

os clubes realizam, na ocasião, a 
prática do cooperativismo, através de 
ações que vão desde a difusão de tec-
nologia e a resolução de problemas 
comuns de seus integrantes até o de-
senvolvimento de projetos culturais, 
educativos e esportivos. o evento teve 
como objetivo principal qualificar e 
aperfeiçoar seu quadro social, buscan-
do o fortalecimento dos clubes.

No seminário os participantes pu-
deram se divertir com a peça teatral “aos 
Pés da Cova”, da companhia duavesso, 
de Chapecó. após foi realizado jantar-
dançante. o encontro também contou 
com presença do presidente da auriver-

de, Claudio Post; do vice-presidente do 
Sicoob Credial, daniel Ferrari; a secretá-
ria do Sindicato dos Trabalhadores Ru-
rais de Cunha Porã, Simone Schutz; 
e do gestor das agroveterinárias da 
auriverde, arceli Nicolodi. 

a coordenadora dos clubes, 
Cristina Pimmel, agradece, em 
nome da auriverde, o Clube em 
Busca do ideal da Linha Progresso, 
por organizar o evento com muito 
sucesso e também pela presença 
de todos. “É muito gratificante ver 
o que o trabalho está dando certo, 
pois o quadro social está respon-
dendo a cada chamado”, frisa.  
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o Bairro São José não é antigo. ele abrange os lote-
amentos São José, Jardim américa i, Jardim amé-
rica ii e Jardim do Lago. Regina Lago mora há 50 
anos no local e tem muitas histórias para contar.

ela e o marido Romeu Fermino Lago vieram para 
maravilha trabalhar com o cunhado antônio Fávero, que 
na época era dono de mais de 30 hectares de terra, onde 
hoje é o bairro. “Nós morávamos em Capinzal e como meu 
cunhado tinha problemas de saúde, fez uma proposta 
para mudarmos de vida e vir morar e trabalhar com ele 
em maravilha. Ficamos morando na casa deles, com os 
filhos, trabalhávamos na roça, plantávamos soja, milho 
e feijão, além de cuidar dos animas. depois de um tem-
po, fomos morar no galpão da chácara e lá ficamos sete 
anos. Foi difícil aquela época, trabalhávamos muito e eu 
ainda tinha a casa para limpar e os filhos para criar. aqui 
era tudo morro e lavrávamos a muque”, conta Regina. 

Quando antônio Fávero faleceu, há mais de 30 anos, seu 
filho vendeu as terras e a família Lago comprou quatro hec-
tares e conseguiu construir a casa própria. “Primeiro foram 
vendidos 11 hectares e dois anos após já foi feito o Lotea-
mento São José. os outros 15 hectares, que pertenciam ao 
filho de Fávero, viraram plantação e lá também trabalhamos 

muitos anos. depois, a terra foi vendida para fazer loteamen-
tos. Faz 14 anos que meu esposo faleceu e um ano antes foi 
dividida a herança para os cinco filhos. então, fiquei morando 
aqui e os dois hectares de terra que sobraram era pouco para 
plantar, então, há poucos anos meu filho resolveu lotear”, diz. 

o calçamento na frente da casa de Regina veio há pouco 
tempo, com a concretização do loteamento Jardim do 
Lago, que leva o sobrenome da família. No mesmo bairro, 
com a divisão das terras de antônio Fávero, originou os 
loteamentos Jardim américa i, que foi fundado em 2009, 
o Jardim américa ii, fundado em 2010, e o Jardim do Lago 

foi legalizado no final de 2013 e conta com 50 lotes.
ela lembra que, quando veio morar em maravilha, 

não tinha nada, nem o Bairro Jardim, que é ali próximo, 
existia. Não tinha luz nem água encanada naquela épo-
ca e Regina destaca que pagaram bastante para puxar um 
cabo de energia. mas a luz realmente foi instalada quando 
foi efetivado o Loteamento São José. Já a água era de poço 
artesiano. “a infraestrutura do bairro, como calçamento, luz, 
água e saneamento básico veio há poucos anos, somente 
com a abertura dos loteamentos. Hoje me admiro de como 
evoluiu e do número de casas que aqui hoje têm”, afirma.    

Regina Lago acompanhou todo o 
desenvolvimento do Bairro São José 

Isabel Müller/O Líder

Ilaine Rohden/O Líder

ILAINE ROHDEN E ISABEL MüLLER
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Fazem parte da associação de 
moradores Três Jardins, como o 
próprio nome diz, os loteamentos 
Jardim américa i e ii e o Jardim do 
Lago. Segundo o presidente da as-
sociação, Guto Sehnen Simon, faz 
um ano que os moradores estão 
se reunido para discutir e sugerir 
melhoras ao bairro. “os moradores 
trazem sugestões e os problemas da 
comunidade que devem ser resolvi-
dos junto à Prefeitura, então, a par-
tir daí decidimos criar a associação 
para podermos continuar nos reu-
nindo e ter voz mais ativa”, comenta. 

o que a associação clama é a 
construção de uma praça para la-

zer, pois 80% dos moradores são 
casais jovens, com filhos pequenos, 
e necessitam de um local adequado 
para as crianças brincar.

a associação é particular e já 
está legalizada. “Nossos primeiros 
encontros aconteciam na casa dos 
sócios-fundadores, são 12 integran-
tes da diretoria e aproximadamente 
270 famílias residindo no local, des-
tas 40% participam da associação”, 
diz o presidente.

atualmente são realizadas reu-
niões e missas na sede da associa-
ção 12 outubro, em um espaço lo-
cado, portanto, construir um lugar 
para comportar a sede da associa-

ção dos moradores é um dos princi-
pais objetivos. 

Simon relata que em breve es-
tarão reunindo-se com a prefeita, 
Rosimar maldaner, para discutir as 
melhorias para o bairro. “os lotea-
mentos são particulares, mas uma 
área é doada para o município e 
sabemos que e Prefeitura tem algu-
mas destinações e estão estudando 
como utilizar estas áreas. Nós, como 
moradores, queremos contribuir 
com isso e buscar as nossas neces-
sidades”, afirma. 

a associação de moradores Três 
Jardins de maravilha foi oficialmen-
te fundada em 30 de novembro de 

2013 e tem sua sede provisória na 
residência do presidente, na Rua 
olavo Bilac. Fazem parte da direção: 
presidente - Guto Sehnem Simon; 
vice-presidente - marcelo Raupp; 
tesoureira - anderlise Kuhn; vice-
tesoureiro - Célio de Souza; secre-
taria - Neila Brixner; vice-secretária 
- Lucilene Lago. Conselho Fiscal 
Titular - Lorinei de Jesus; Conselho 
Fiscal Titular - ademir dos Santos; 
Conselho Fiscal Suplente - Leo-
nir Pedro Lago; Conselho Fiscal 
Suplente - adiles Samoa Bonetto; 
Conselho Fiscal Suplente - Voleir 
Luiz Zamin; Conselho Fiscal Titular 
- any Vendrusculo.

Presidente da associação, Guto 
Sehnen Simon

Isabel Müller/O Líder 

até alguns anos atrás o Bair-
ro São José era considerado tra-
dicional. Hoje, porém, apenas a 
aparência de belas casas e de um 
povo culto é mantida no local. 
isso se deve ao fato dos novos lo-
teamentos que foram e estão sen-
do abertos ao redor do bairro. 

independentemente da rua 
que for utilizada para acessar o 
bairro, num determinado ponto 
dá a impressão que este se divi-
de entre o clássico e o novo. en-
tretanto, em todo ele as novas e 
belas residências se destacam. 

essa dualidade também é 
percebida nas pessoas. Na par-
te que foi primeiramente povo-
ada é comum encontrar mais 
pessoas idosas. Já na nova par-
te, dos novos loteamentos, são 
poucas as pessoas que encon-
tramos em horário comercial e, 
conforme visto e relatado, nes-
ta parte a maioria das pessoas 
são adultos que trabalham nas 
indústrias ou comércio de ma-
ravilha. o bairro é rodeado por 
morros e suas ruas precisam de 
reformas.

a afetividade e a educação 
com que os moradores do Bair-

ro recebem os visitantes tam-
bém chama a atenção, o que se 
comprova quando eles contam 
que sempre que possível se visi-
tam e mantêm laços de amizade. 

o Censo de 2010 mostra que 
o Bairro São José é formado por 
aproximadamente 526 habitan-
tes, porém hoje esse número já 
mudou em função dos novos 
loteamentos que foram abertos 
e que já estão sendo habitados. 

ao andar pelo São José não 
encontramos nenhuma sede de 
igreja e, conforme os morado-
res, eles se deslocam para outros 
bairros ou Centro, onde partici-
pam de suas comunidades. No 
Bairro tem apenas o Centro de 
educação infantil Cinderela, ne-
nhuma outra escola.

Quanto ao comércio, tam-
bém é praticamente extinto no 
Bairro, tem somente mercados 
básicos. o que para os morado-
res seria importante é que fosse 
aberta uma padaria e fruteira.  

Basicamente residencial, 
o São José não tem um espaço 
adequado para as crianças brin-
carem, tampouco um local para 
os adultos se reunirem. Bairro São José apresenta dualidade em seus traços 

 Ilaine Rohden/O Líder
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o Centro de educação infantil Cinderela está 
localizado na Rua monteiro Lobato, no Bairro São José. 
a escola foi criada em 28 de março de 1994, quando 
as famílias residentes no bairro, prevendo seu cresci-
mento, mobilizaram-se para que fosse criada a institui-
ção. o nome foi escolhido pela própria comunidade: 
Cinderela, por ser o nome de uma obra da literatura 
infantil e por esse ser um espaço de vivências infantis.

o número de crianças atendidas hoje é de 
100 educandos, com idade entre quatro me-
ses e seis anos, divididos em seis turmas, sendo 
quatro atendidas em tempo integral, destina-
das à creche. e duas turmas de pré-escola. 

São 12 professoras habilitadas na área atuando 
na escola e 10 cursando pedagogia e magistério, tota-
lizando 22 profissionais de educação. São três colabo-
radores, sendo duas merendeiras e uma servente.

o projeto da escola para 2014 é desenvolver o tema da 
rede municipal de ensino: Conhecendo e Vivendo minha 
Cidade. de acordo com a direção, o papel da escola é de 
cooperar com o desenvolvimento do educando, sociali-
zando valores e atitudes, transmitindo conhecimentos 
e ressignificando saberes. além de desenvolver, num 
processo contínuo, a criatividade, o espírito crítico, o 
autoconhecimento, a autonomia e a responsabilidade, 
auxiliando o educando na formação como ser humano.

 
as crianças do Bairro São José têm a sua disposição 

uma pracinha e um campinho com alguns brinque-
dos e um campinho de areia. Conforme os morado-
res, o local é uma extensão do Centro de educação 
infantil Cinderela, que também utiliza o espaço para 
recreação das crianças. os moradores gostariam que 
o bairro tivesse um centro comunitário para reali-
zação de festas e também para que fosse possível 
organizar clubes, como de mães, idosos e jovens. 

 

Um dos pontos negativos destacados pelos morado-
res é a questão de esgoto a céu aberto. em alguns pontos 
do bairro é possível ver a sujeira escorrendo e também 
sentir o mau cheiro que vem do esgoto. eles destacam 
que é necessário fazer um plano de saneamento básico 
e reformular a canalização do esgoto em todo o bairro. 

o principal motivo de reclamação dos moradores são os 
buracos nas ruas. o que é facilmente percebido quando se tra-
fega pelo local são muitos buracos e ondulações no calçamento, 
tanto da parte que é mais antiga quanto nos novos loteamen-
tos. os moradores comentam que grande parte dos buracos é 
aberta pela Casan e posteriormente não são fechados. Para os 
moradores, os buracos causam muitos transtornos e problemas, 
em alguns casos, conforme relato deles, os buracos já impedi-
ram os moradores de guardar os veículos na própria garagem. 

de acordo com os moradores, se não bastasse o 
excesso de buracos nas ruas, dificultando o tráfego, um 
dos acessos ao bairro ainda é de terra. Conforme relatos, 
quando chove é quase impossível passar pelo local, que 
fica com muita lama. esta rua facilita o acesso dos mora-
dores à saída da cidade, mais precisamente próximo às 
empresas erva daninha e Reafrio, facilitando também o 
deslocamento de muitos moradores para o trabalho. 

Fotos: Ilaine Rohden e Isabel Muller/O Líder
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o Bairro São José é atendido por 
duas agentes de Saúde: Juliane marche-
san, que atende a população há quatro 
anos; e Cleusa isabel Linberger, que atua 
há cinco meses nos loteamentos Jardim 
américa i e ii e no Jardim do Lago.

Juliane atende 137 famílias do Lote-
amento São José, a maioria, moradores 
idosos, com duas ou três pessoas por 
casa e proprietários do imóvel. “as pes-
soas gostam do bairro por ser tranquilo, 
ter baixo índice de criminalidade, pouco 
movimento de carros e não haver muito 
barulho”, destaca.

ela diz que um dos piores proble-
mas do bairro e motivo de muitas re-
clamações são as fossas que estouram 
e ficam correndo a céu aberto, inclusive 
no meio da rua. “isso tem muito aqui, 
sem falar no mau cheiro que gera. Não 
dá para caminhar nas ruas”.

Para a agente de Saúde, e também 
um problema destacado pelos mora-
dores, são as ruas de calçamento, que 
estão precárias. Juliane enaltece que, 
devido às diversas construções nos lote-
amentos américa i e ii e Jardim do Lago, 
têm aumentado o tráfego de caminhões 
pesados e por isso o calçamento está 
com buracos. “Como aqui a maioria são 
idosos, eles gostam de caminhar. Como 
não tem passeio na frente da maioria 
das casas, as pessoas andam na rua e 
acabam tropeçando, além de causar es-
tragos nos carros e motocicletas que por 
aqui transitam”, afirma.

ela expõe que muitos moradores 
gostariam do asfaltamento das ruas 
para poderem praticar caminhadas, 
assim como uma praça para lazer e aca-
demia ao ar livre. “o bairro carece de 
mercado e padarias. Como a maioria 
são idosos, é difícil deles se locomover, 
ônibus tem somente o escolar e muitos 
gostariam que tivesse lotação para as 

demais pessoas”, ressalta Juliane.
o bairro conta com um Centro de 

educação infantil e, de acordo com a 
agente, não comporta todas as crianças 
do bairro que necessitam. “Tem muitas 
crianças que os pais levam em outras 
creches do município, mas que são dis-
tantes, gerando assim transtorno para 
as famílias. Na questão Saúde, tenho 58 
casos de hipertensos, 20 diabéticos, três 
pessoas que recebem visita médica do-
miciliar e um caso de acamado. da Uni-
dade de Saúde, as pessoas reclamam da 
troca de médico, pois não conseguem 
manter o tratamento e precisam repetir 
exames porque o médico não conhece 
os casos dos moradores. em geral, todos 
gostam do Posto de Saúde Centro ii, 
onde são atendidos, por ser perto, mas 
alegam que gostariam que tivesse aten-
dimento odontológico”, enaltece Juliane. 

a agente de saúde Cleusa atende 
270 famílias, destas, 18 casos de hiper-
tensos e quatro diabéticos. ela enaltece 
que sempre é bem recebida pelos mo-
radores. “Não há muitas reclamações 
até por ser pouco tempo que estou tra-
balhando no bairro. o perfil dos mora-
dores é de casais jovens com crianças 
pequenas, na maioria proprietários de 
suas moradias, e que trabalham fora de 
casa”, diz.

Na sua microárea, ela salienta que 
são muitas crianças, cerca de 90, de zero 
a cinco anos e sete gestantes, a estrutu-
ra familiar é de duas a três pessoas. “os 
moradores reclamam da falta de creche, 
pois o Centro de educação infantil Cin-
derela não tem vagas para todos. o sa-
neamento básico está bom e a ilumina-
ção pública também, lixeiras e placas de 
trânsito foram colocadas recentemente. 
Quanto à Saúde, reclamam da troca de 
médicos e da falta de pediatra e gineco-
logista”, ressalta. 
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Juliane Marchesan é agente de 
saúde há quatro anos e atende os 
moradores do Loteamento São José

Cleusa Isabel Linberger atende 
apenas há cinco meses

Há 20 anos que moro aqui e, na épo-
ca que fixei residência, o bairro era bem 
vazio. em termos de vizinhança, temos 
uma boa convivência, apesar de não nos 
visitarmos muito em função do trabalho, 
porque a maioria trabalha fora de casa. É 
um bairro calmo, não possui alto índice de 
criminalidade, é tranquilo e não tem ba-
derna, só no loteamento próximo daqui, o Jardim amé-
rica, que tem incomodado um pouco. 

Falando de infraestrutura, precisaríamos de um sa-
lão comunitário para fazermos um clube de mães e de 
jovens, também um campinho para praticar esportes, 
uma praça mais próxima, pois tem apenas uma praci-
nha infantil e, por ser longe, não há condições de uma 
criança ir até lá. Também quanto à iluminação pública, 
tem algumas lâmpadas estragadas, que estão demoran-
do para concertar. as ruas estão esburacadas pela velha 
questão de a Casan abrir os buracos e depois ninguém 
consertar. 

em questão de saúde, não posso dizer muita coisa, 
porque temos o privilégio de ter um plano de saúde, mas 
o que nós ouvimos falar é que não há muita disponibi-
lidade de vagas para os atendimentos de clínico geral, 
dentistas são poucos, e o pessoal reclama bastante da 
escassez de pediatras. embora eu não tenha filhos pe-
quenos, sabemos que falta creche, porque o Centro de 
educação infantil Cinderela não consegue atender à de-
manda.

moro há 16 anos no bairro e posso 
dizer que já foi melhor de morar aqui, 
pois agora, com este loteamento, o Jardim 
américa, tem muita bagunça, carros com 
som alto e que não respeitam o limite de 
velocidade, isso têm nos incomodado um 
pouco, mas gosto de morar aqui. 

em questão de infraestrutura, o que 
falta é mais um parque, ou praça para adultos e crianças, 
porque o que temos é uma extensão da creche, então não 
há espaço para os demais. a iluminação pública está boa, 
porém as ruas estão esburacadas. Faltaria também para 
o bairro um mercado e uma fruteira, porque quando pre-
cisamos de alguma coisa temos que ir para o Centro. 

Falando de saúde, a minha família tem plano de saú-
de particular, mas sempre que precisamos da unidade 
pública fomos bem atendidos.

moramos há 47 anos aqui neste lo-
cal, até o nome do loteamento, Jardim do 
Lago, é em homenagem à nossa família. a 
princípio o terreno era nosso e eu comecei 
a fazer o loteamento da área. meu pai foi 
um dos pioneiros que deu início ao povo-
amento do bairro, fomos os primeiros mo-
radores e no início havia poucas casas, demorou um pou-
co para ter água e energia elétrica, pois antes de se tornar 
bairro era área rural.

em questão de infraestrutura, precisaríamos de um 
salão comunitário e mais áreas de lazer. eu tenho um 
campo particular e até estou fazendo um trabalho social 
de abrir o campo para as crianças utilizar, estamos com 
uma escolinha de futebol. Também os acessos ao bairro 
precisam de melhoras, as ruas têm alguns buracos e tem 
uma estrada de chão que poderia ser pavimentada, pois 
muitas pessoas a utilizam. Falando de saúde, sempre que 
precisei fui bem atendido.

Gosto muito do bairro porque é um lu-
gar tranquilo, há dois anos, quando viemos 
morar aqui, era mais calmo, agora nos in-
comodamos um pouco com a bagunça no 
Loteamento Jardim américa, aqui próximo. 
Quanto à segurança, a gente ouve de outras 
pessoas que há alguns incidentes crimino-
sos, mas comigo não houve nada.

Falando de infraestrutura, há vazamento de esgoto nas 
ruas em alguns pontos, além de buracos. a iluminação pú-
blica está boa, lixeiras também foram colocadas há pouco 
tempo. em questão de saúde, sempre que precisei fui bem 
atendida, tenho filhas pequenas e quando deu febre ou al-
guma coisa foram atendidas. 

Falando sobre a educação, uma das minhas filhas estu-
da na escola de educação Básica Nossa Senhora de Salete e 
a outra no Centro de educação infantil Cinderela, não tenho 
queixas quanto a isso. 

Faz aproximadamente quatro anos 
que moro aqui. Gosto do bairro por ser 
calmo e por enquanto não aconteceu 
nenhum incidente de roubo. Quanto à 
vizinhança, a maioria são proprietários 
de suas residências, trabalham fora, 
em geral são vizinhos bons, pessoas de 
bem. o campo aqui ao lado (associação 
12 de outubro) não dá problemas, porque é particular 
e não é usado para nenhum fim que não seja jogos dos 
times dos sócios. 

Sobre a infraestrutura, falta um bom acesso para 
nosso bairro, o calçamento está ruim, tem buracos, 
também tem uma estrada de chão que é uma tristeza, 
quando chove tem muita lama, muitas pessoas utili-
zam a via, que fica de trânsito difícil nestes dias. Faltam 
creches, muitos pais, como eu, que tem filhos peque-
nos, se obrigam a levar seus filhos em creches fora do 
bairro, porque o Centro de educação infantil Cinderela 
não consegue atender a todos. eu, por exemplo, era a 
número 28 na lista de espera. outra questão é que o 
bairro é longe do Centro, então seria bom se tivesse 
uma padaria. 

Falando de saúde, o nosso posto é o Centro ii, em 
frente ao Hospital, somos bem atendidos, apenas po-
deria ter mais pediatras.
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os estagiários do curso técnico em 
Segurança no Trabalho da informar/
Unopar Carlos Schuster e eliseu Rieger 
promoveram, na noite da última terça-
feira (13), nas dependências do polo de 
maravilha, o simulado de evacuação 

dos estudantes e funcionários. a ação 
foi realizada sob a coordenação do su-
pervisor, alcimar antônio Lauer, com o 
auxílio dos colegas de curso e apoio do 
Corpo de Bombeiros de maravilha.

a atividade faz parte do Trabalho 

de Conclusão de Curso dos estudan-
tes. Segundo o supervisor, o objetivo da 
atividade foi orientar as pessoas para 
que, em casos reais, as mesmas possam 
tomar medidas de segurança. ele frisa 
ainda que a escola foi evacuada, para 

um levantamento de quais pontos po-
dem ser melhorados, em caso de um 
possível incêndio.

Conforme o supervisor, ao ser dado 
o sinal de incêndio, o Corpo de Bom-
beiros foi acionado, o qual adotou os 

procedimentos padrões. os alunos se 
dirigiram para o ponto de monitoração, 
que foi organizado no pátio do estacio-
namento, onde Lauer explanou sobre a 
ação. em seguida, os mesmos se dirigi-
ram de volta para as salas de aula.

Utensílios estão sendo colocados nos bairros do município

Lixeiras colocadas pela administração 
municipal são queimadas 

Simulado de evacuação é realizado na informar/Unopar 

VANDALISMO 

Treinamento 

Há algum tempo a Prefeitura de ma-
ravilha, por meio da Secretaria de Trans-
portes, obras e Urbanismo, está colo-
cando lixeiras duplas e simples em vários 
pontos do município. 

Conforme o secretário de Transportes, 
obras e Urbanismo, Neivo Sartori, as lixeiras 
estão sendo colocadas de acordo com cro-
nograma, que leva em consideração a ne-
cessidade e de forma padrão, ou seja, para 
toda a população. “Já colocamos lixeiras no 
Loteamento Jardim américa, no Centro, no 
Bela Vista, no União e vamos continuar com 
este trabalho. Frisamos que mesmo que a 
lixeira esteja em frente a determinada casa, 
ela pode ser utilizada por toda a população, 
pois é pública”, comenta o secretário.

Conforme o setor de Compras, fo-
ram adquiridas 1.200 lixeiras, sendo que 

são 250 simples, 
com valor total de 
R$ 20.225; e 950 
duplas, com o valor 
total de R$ 123.357.

Nesta semana 
ocorreu danos ao 
patrimônio públi-
co, pois várias lixei-
ras foram queima-
das no Bairro Bela 
Vista. Um Boletim 
de ocorrência foi 
registrado na Polícia 
Civil. moradores da 
Rua Palmitos, alvo 
do dano, estão tristes pelo fato ocorrido. 
“Nós estávamos contentes pelas lixeiras, 
pois como há muitos cachorros soltos, 

todo o dia, o lixo estava espalhado pela rua. 
e agora que fomos atendidos e que o nos-
so bairro está ficando bonito acontece isso”, 
comenta uma moradora.

Lixeiras foram queimadas no Bairro Bela Vista

Cleusa Regner/Ascom

Homenagem
Fisk realiza Chá das Mães 

o Centro de ensino FiSK de mara-
vilha realizou, na sexta-feira (09), o tradi-
cional Chá das mães, que ocorre anual-
mente. estiveram presentes mães, alunos 
e convidados, que assistiram a apresenta-
ções de homenagens feitas pelos alunos. 

Posteriormente foi oferecido coque-
tel e em seguida realizado bingo, onde as 
mães participaram até o fim do evento. 
Foram entregues alguns brindes para as 
ganhadoras do bingo e uma lembrança 
para todas as mães. a diretora da es-
cola, Luciana dal moro, destaca que o 
Chá teve presença significativa e que a 
cada ano a participação das mães está 

sendo maior.
Também foi realizada neste ano a 

Campanha do agasalho, que ocorreu 
entre os meses de março e maio, onde os 
alunos participaram com doações de 
roupas que foram destinadas à Rede 
Feminina de Combate ao Câncer de 
maravilha. 

a diretora, em nome da equipe FiSK, 
agradece a participação de todos os alu-
nos que se envolveram com a Campa-
nha do agasalho, bem como das mães 
e demais convidados que participaram 
do Chá, e já deixa o convite para o pró-
ximo ano.

Mães e convidados prestigiaram o Chá

Fisk/Divulgação 
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Na segunda-feira (12) foi realiza-
da, nas dependências do CRaS, reu-
nião com os departamentos de as-
sistência Social, Cultura e educação, 
com a presença da primeira-dama, 
Karine maldaner, e da esposa do vice

-prefeito, elis Sehnem. o objetivo foi 
definir a programação do ii Sábado 
Família, que será no dia 14 de junho. 
o evento é gratuito e, por ser junino, 
será preparado um grande arraial 
para as famílias modelenses.

Na terça-feira (13) foi realizada 
mais uma reunião do Conselho de 
agricultura de modelo, com a pre-
sença do zootecnista douglas eitor 
Zielke, que falou sobre o Programa 
de melhoramento Genético. Na 
ocasião a secretária de agricultura, 
márcia Rüdiger, também repassou 
os avisos da pasta, destacando que 
os agricultores que queiram fazer 
silagem devem agendar o trabalho.

Ficou aprovado pelo Conselho 
que quem tiver dívidas com a Prefei-
tura poderá quitá-las com o Bônus 
Fiscal, sendo que o mesmo terá 
vencimento no dia 31 de outubro 

deste ano. outro assunto tratado foi 
a Festa de integração do município, 
que será realizada na comunidade 
da Linha Janguta, provavelmente no 
mês de julho.

a próxima reunião está marcada 
para o dia 17 de junho, às 14h, data 
em que os conselheiros deverão le-
var ideias para as palestras do semi-
nário e dias de campo, bem como 
sugestões para o atendimento da 
Secretaria.

após a reunião foi realizada a 
entrega do Bônus Fiscal para os 
agricultores com bloco de produtor 
rural final 1 e 2.

Lideranças modelenses viabilizaram recursos que serão 
investidos na agricultura 

município viabiliza R$ 800 mil 
em Brasília

Professores recebem capacitação 

RECURSOS 

Educação 

Lideranças modelenses estive-
ram em Brasília na última semana, 
em busca de recursos para o muni-
cípio. a viagem teve como objetivo 
visitar o ministro da agricultura, 
Pecuária e abastecimento, Neri 
Geller, senadores, deputados fede-
rais, o ministério da Saúde e o Fun-
do Nacional de desenvolvimento 
da educação (FNde).

além do prefeito, Ricardo mal-
daner, acompanharam a viagem 
os vereadores Nadir Nicoli, Cecília 
Geller, Hélio Trevisan, Valdenir Ja-
nich, Vilmar Cesco e astor müller; 
a secretária de agricultura, márcia 
Rüdiger; e a coordenadora da edu-
cação infantil, Lovani Baron.

Foram visitados os gabinetes 
dos deputados federais João Ro-
drigues (PSd), Celso maldaner 
(PmdB), marco Tebaldi (PSdB), 
esperidião amin (PP), Jorginho 
mello (PR), João Pizzolatti (PP) e 
Pedro Uczai (PT), e dos senadores 
Casildo maldaner (PmdB) e Paulo 
Bauer (PSdB). Conforme o prefei-
to, durante a visita foram obtidos 
resultados positivos. “Também 
mantivemos contatos com relação 
a outros pedidos que o município 
já tem com os deputados e senado-
res. Na oportunidade realizamos 
alguns agradecimentos aos depu-
tados que já nos auxiliaram no iní-
cio do ano com algumas emendas”, 
esclarece.

a Câmara de Vereadores do 
município realizou uma indicação 
para ser feita uma homenagem 
de Cidadão Honorário de modelo 
ao ministro Neri Geller. em con-
versa com Geller, também foram 
apresentados alguns projetos do 
município em cinco áreas da agri-
cultura. “o ministro de prontidão 

Fotos: Divulgação 

Diversas lideranças políticas foram visitadas 

Ministério da Agricultura garantiu R$ 500 mil para o município

já colocou que vai nos atender em 
alguma destas áreas. o ministério 
da agricultura vai destinar R$ 500 
mil ao município. em visita ao ga-
binete do deputado federal Celso 
maldaner, o mesmo sinalizou uma 
emenda de R$ 300, também para 
a agricultura. então, são R$ 800 
mil que conseguimos nesta visita a 
Brasília”, comenta o prefeito.

No FNde foram tratados assun-
tos em relação à quadra coberta do 
Bairro Floresta, onde foi consegui-
da a liberação e será encaminhado 
o processo licitatório para a cons-

trução, beneficiando assim a popu-
lação do Bairro Floresta com uma 
área de esporte e lazer. “Também 
foi tratado sobre a creche Proinfân-
cia com os deputados e no FNde, 
pois os critérios mudaram do ano 
passado para 2014, e um deles é 
que o município tenha, no mínimo, 
mil crianças, então o nosso muni-
cípio não atende essa exigência. 
agora vamos buscar alternativas 
para concretizar essa construção 
que tanto precisamos para atender 
melhor as crianças e famílias”, des-
taca o prefeito.        

a primeira etapa de capacita-
ção de Conselheiros de educação 
de modelo foi realizada na última 
segunda-feira (12). o encontro 
teve por objetivo colaborar com os 
conselheiros na construção da Re-
gulamentação da educação espe-
cial e inclusiva na Rede municipal 
de ensino. a capacitação foi mi-
nistrada pela professora mestran-
da em educação especial Cláudia 
Fantin.

de acordo com a diretora de 
educação, Jussane Frandoloso, 
o encontro foi importante para a 
caminhada da construção des-
te documento que será criado no 
município. Capacitação foi realizada na última segunda-feira (12) 

Ascom Prefeitura 

Definições 

Confraternização 

Viver Melhor 

Conselho de Agricultura se 
reúne 

II Sábado Família será 
realizado dia 14 de junho

Primeira aula da Dança 
Circular Sagrada é realizada 

o Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos - Viver me-
lhor, da Sede, realizou encontro na 
última semana. Pessoas acima de 55 
anos participam do grupo e na oca-
sião participaram das brincadeiras e 
dinâmicas realizadas pelo educador 
físico eloir Rucks e a pela psicóloga 
do CRaS, Patrícia Jomertz machado.

após esta primeira etapa, os 
idosos inscritos para a dança Cir-
cular Sagrada tiveram sua primeira 
aula, coordenada pela primeira-da-
ma e psicóloga, Karine maldaner. 
Conforme Karine, a dança Circular 
Sagrada é realizada em círculo, ge-
ralmente de mãos dadas. “as dan-
ças propiciam, além de uma viagem 
cultural por ritmos oriundos de todo 

o mundo, um mergulho ao nosso 
interior, conectando-nos com nossa 
verdadeira essência, formando seres 
humanos mais conscientes e apro-
ximando as relações com as pesso-
as”, explica.

ainda segundo Karine, quan-
do as pessoas dançam o corpo se 
expressa através do movimento e 
aquieta a mente. “a alegria se insta-
la e os movimentos simples e repe-
titivos aproximam as pessoas, pro-
movendo integração física, mental, 
emocional e espiritual”, destaca.

as rodas dançantes serão rea-
lizadas a cada 15 dias, nas depen-
dências do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos Cul-
tivar (antigo PeTi), às 15h. 

Aula foi realizada após o encontro do grupo Viver Melhor, da Sede

Ascom Prefeitura
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encontro abordou a saúde do trabalhador na região oeste de Santa 
Catarina

Profissionais participam de 
conferência macrorregional 

VIGILâNCIAS EPIDEMIOLóGICA E AMBIENTAL

Nos dias 09 e 10 de maio, no Cen-
tro de eventos Plínio arlindo de Nes, 
em Chapecó, a enfermeira da Vigilân-
cia epidemiológica, Lorena Pan, a bió-
loga da Vigilância Sanitária, Kely Clen, 
e a funcionária pública também da 
Vigilância Sanitária Cristiane marke-
ndorf participaram da 2ª Conferência 
macrorregional de Saúde do Traba-
lhador e Trabalhadora da Região do 
Grande oeste de Santa Catarina.

de acordo com a enfermeira Lore-
na, o tema da conferência foi “Saúde do 
Trabalhador e da Trabalhadora, direito 
de todos e todas e dever do estado”.

diversos assuntos foram discuti-
dos, dentre eles, os quatro sub-eixos 
da conferência: o desenvolvimento 
socioeconômico e seus reflexos na 
saúde do trabalhador e da trabalhado-
ra; fortalecimento da participação dos 
trabalhadores e das trabalhadoras, das 
comunidades e do controle social nas 
ações de saúde do trabalhador (a); efe-
tivação da Política Nacional de Saúde 
do Trabalhador (a), considerando os 

princípios da integralidade e interse-
torialidade nas três esferas do governo; 
financiamento da Política Nacional de 
Saúde do Trabalhador (a), nos municí-
pios, estados e União. 

destes quatro sub-eixos, foram 
elencadas propostas para as conferên-

cias estaduais e nacional. “Nós, como 
funcionárias da Secretaria municipal 
de Saúde de maravilha, vamos parti-
cipar como delegadas da Conferência 
estadual, que acontecerá no dia 30 de 
junho, em Florianópolis”, comenta a 
enfermeira.

Enfermeira da Vigilância Epidemiológica, bióloga e funcionária pública 
da Vigilância Sanitária participaram da conferência 

Divulgação

Acesso a propriedades

Trânsito

Administração Pública de 
Maravilha realiza melhorias 
nas estradas do interior

Placas de sinalização e 
nomenclatura são colocadas nos 
loteamentos 

a equipe da Secretaria de 
Transportes, obras e Urbanis-
mo, em parceria com a Secre-
taria de agricultura, está tra-
balhando na recuperação de 
estradas do interior e no melho-
ramento dos acessos às proprie-
dades.

a Linha Nova Brasília, de 
acordo com os secretários Neivo 
Sartori e Pedro Gilberto ioris, foi 
uma das últimas comunidades 
do interior a receber o traba-

lho da administração Pública 
de maravilha. “agora estamos 
trabalhando nas linhas Água 
Parada e Lajeado Couro, melho-
rando as estradas e os acessos 
dos agricultores”, comentam os 
secretários.

Conforme eles, todas as 
comunidades do interior rece-
berão esta melhoria. “assim, o 
agricultor poderá retirar a sua 
produção com maior comodida-
de”, frisam.

Cleusa Regner/Ascom

Todas as estradas do interior receberão melhorias

o departamento de Trânsito 
de maravilha continua realizando 
a colocação de placas de sinaliza-
ção e nomenclatura de ruas nos 
bairros maravilhenses.

Conforme o diretor de Trânsi-
to, Valdemir andretta, os bairros 
Kasper e Frei damião e Loteamen-
to Jardim américa já receberam a 

sinalização necessária. “as placas 
são muito importantes para o mu-
nicípio, pois quanto mais sinaliza-
ção, mais segurança os pedestres e 
motoristas possuem para trafegar 
na via”, explica o diretor.

“aos poucos, vamos sinalizar 
toda a Cidade das Crianças”, co-
mentou.

 Cleusa Regner/Ascom

Loteamento Jardim América recebeu as placas nesta semana 
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Cunha Porã
M/03

No dia 12 de maio é comemorado 
mundialmente o dia do enfermeiro. a 
data foi escolhida para lembrar a enfer-
meira Florence Nightingale, que du-
rante os combates da guerra da Cri-
méia percorria as enfermarias dos 
batalhões e acampamentos, aten-
dendo os doentes e soldados com 
uma lanterna na mão - um dos sím-
bolos da enfermagem. a palavra en-
fermeira se compõe de duas palavras 
do latim: “nutrix”, que significa mãe, 
e do verbo “nutrire”, que tem como 
significados criar e nutrir. essas duas 
palavras, adaptadas ao inglês do sé-
culo XiX, acabaram se transforman-

do na palavra Nurse, que, traduzida 
para o Português, significa enfermeira.

Já no Brasil, além do dia do en-
fermeiro, entre 12 e 20 de maio come-
mora-se a Semana da enfermagem, e 
neste período são organizados congres-
sos, simpósios e cursos direcionados 
aos profissionais. além disso, são feitas 
homenagens aos enfermeiros, técnicos 
em enfermagem, auxiliares de enfer-
magem por dedicarem suas vidas à arte 
de cuidar e proteger os doentes, e pelo 
comprometimento com a saúde e com 
o bem-estar do ser humano.

Reconhecendo a importância do 
trabalho dos profissionais de enfer-

magem em Cunha Porã, a enfermei-
ra Veridiana Zordan parabeniza as 
colegas das estratégias de Saúde da 
Família, bem como dos demais seto-
res da saúde do município. Segundo 
ela, ser enfermeiro ou técnico em 
enfermagem é uma profissão nobre, 
pois vai além do conhecimento cien-
tífico aprendido durante o curso, é 
preciso empatia, carisma, atenção 
e paciência. “São estes profissionais 
que acompanham a humanidade em 
seus momentos de dor, prestando os 
cuidados necessários e que apoiam e 
confortam a família, quando necessá-
rio”, enaltece. 

Foram imunizados 92,58% das pessoas dos grupos prioritários 

Campanha da gripe segue até o dia 30 
no município

Gestora da educação participa de seminário 
na Capital

Profissionais de enfermagem são homenageados

IMUNIzAÇÃO

Informação

Dia do Enfermeiro

mesmo atingindo as metas e imu-
nizando 92,58% das pessoas que com-
põe os grupos prioritários (crianças de 
seis meses a menores de cinco anos; 
gestantes; puérperas; trabalhadores 
da saúde e pessoas com mais de 60 
anos), a Secretaria de Saúde de Cunha 
Porã também aderiu à prorrogação 
da Campanha de Vacinação Contra 
a Gripe, instituída pelo ministério da 
Saúde. a nova data para encerramen-
to é no dia 30 de maio.

Conforme a técnica em enferma-
gem e responsável pela sala de vacinas 
em Cunha Porã, marta Lamb, com a 

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Profissional orienta que 
integrantes dos grupos prioritários 
aproveitem a oportunidade para 
imunizar-se

prorrogação da campanha a tentativa 
agora é atingir 100% das pessoas in-
cluídas nos grupos prioritários. “É im-
portante fazer a vacina e é um direito 
das pessoas que integram os grupos 
prioritários. além disso, ao ser vacina-
do, a pessoa também está protegendo 
os demais familiares”, destaca marta.

a profissional lembra ainda que 
a vacina da gripe é tetravalente e pro-
tege contra os vírus que mais tiveram 
incidências no último ano, como é o 
caso do H1N1; H3N2 e influenza B. o 
atendimento é feito das 7h às 19h, na 
unidade de Saúde do centro.

Nos dias 7 e 8 de maio a secretária 
de educação de Cunha Porã, Crisane 
Frey, esteve em Florianópolis, onde par-
ticipou do 1º Seminário de Formação 
para Coordenadores Locais do Pacto 
Nacional pela alfabetização na idade 
Certa (Pnaic)/SC. a capacitação ocor-
reu no Centro de eventos da Universi-
dade Federal de Santa Catarina (UFSC).

o primeiro dia de encontro, no 
período da manhã, contou com confe-
rência ministrada pelo profissional Lou-
rival José martins Filho, da Udesc, que 
abordou “aprendizagem e alteridade: 
desafios no processo de alfabetização 
de crianças, jovens, adultos e idosos”. Já 
à tarde a conferência tratou sobre “Que 
tipo de matemática pode horizontalizar 
o letramento?”, com o profissional eve-
raldo Silveira, da Udesc.

o dia 8 contou com outras duas 
conferências, uma sobre “Gêneros dis-
cursivos no processo de alfabetização”, 
com a professora mary Cerutti Rizatti, 
da Udesc, e outra sobre “Letramento na 
esfera escolar”, com Nilcéa Lemos Pe-
landré. em ambos os dias foram realiza-
dos painéis e mesas redondas para troca 

Crisane Frey acompanhada dos conferencistas durante encontro

Divulgação/Ascom Prefeitura

de experiências.
de acordo com Crisane, o principal 

intuito da capacitação foi dar continui-
dade ao Pnaic, que vem sendo realizado 
desde 2013 e que tem elevado o estado 
catarinense em bons índices. “No nosso 
município esses dados positivos podem 
ser observados e já temos colhido bons 
frutos, pois os professores se mostram 
comprometidos a cada dia que passa”, 
assinala a gestora.

além disso, outro ponto salienta-
do no seminário vem ao encontro do 
propósito de oferecer suporte aos pro-

fissionais que atuam com o Pnaic nos 
municípios, para que tenham mais in-
formações que priorizem a alfabetiza-
ção de todas as crianças até o final do 3º 
ano das séries iniciais.

Com relação à participação no se-
minário, Crisane destaca que a cada en-
contro é possível adquirir mais conheci-
mento para ser repassado no município. 
“Quando meu olho parar de brilhar para 
a educação, é porque já estou aposen-
tando e ainda não sei”, declara, enfati-
zando a importância de sempre estar 
em constante aperfeiçoamento.

Troca de experiências

Educação

Gestantes têm encontro com 
esclarecimentos

Alimentação saudável é tema 
de palestra em educandário

o grupo de gestantes de Cunha 
Porã teve mais um encontro na última 
sexta-feira (09), alusivo ao mês de maio, 
que contou com a participação da enfer-
meira Camilla auler, psicóloga Taís Bo-
neti e assistente social Juliana Hoelsher, 
que abordaram os primeiros meses de 
gestação (segundo trimestre), o desen-
volvimento, aspectos físicos e emocio-
nais do ciclo gravídico puerperal. 

de acordo com as profissionais, 
acompanhar uma mulher com olhar e 
escuta que possam agir nas entrelinhas 
da gestação também visa amenizar as 
angústias e representa um trabalho de 
parto mais breve, menos ansioso e, em 
consequência, menos doloroso física e 
psiquicamente. Neste último encontro 
as futuras mamães foram agraciadas 
com bolsas, repassadas à Secretaria da 
Saúde por meio do Governo Federal.

os encontros entre gestantes cunha
-porenses e profissionais é desenvolvi-
do todos os anos, a cada mês, e conta 
com mudanças de formato conforme a 
necessidade. Segundo as profissionais 
envolvidas no diálogo com as futuras 
mamães, vários são os objetivos desses 
encontros, entre eles orientar e esclare-
cer dúvidas, manter as mulheres infor-
madas em um ambiente agradável em 
que se sintam bem, além da divisão de 
emoções e experiências.

outro aspecto que reforça a im-
portância dos encontros trata do es-

clarecimento fisiológico do período 
gestacional, assim como as questões 
emocionais e suas peculiaridades, bem 
como o planejamento familiar. 

Segundo Camilla, a cada encontro 
as mulheres têm se mostrado partici-
pativas, relatando as diversas situações 
vivenciadas diariamente. “a troca de in-
formação é notada bastante nas mães 
de primeira viagem, pois há uma série 
de mudanças no corpo, a alegria de 
poder gerar uma vida, as preocupações 
com o bebê após o nascimento e outras 
dúvidas, que aos poucos vão sendo es-
clarecidas”, assinala.

ao final de cada encontro é feita 
avaliação e são apontadas sugestões 
de temas para o próximo mês. “Geral-
mente priorizamos a sequência de de-
terminados assuntos, mês por mês”, es-
clarece a enfermeira. entretanto, por se 
tratar de um período muito aguardado, 
as profissionais ressaltam que cada en-
contro é diferente, visto que a base deles 
é a troca de conhecimento e suporte de 
uma mulher para a outra. “Cada uma 
delas tem uma história de vida diferen-
te, desde a forma que descobriu a gravi-
dez, até mesmo como a família acolhe 
esta nova ideia. Tudo isso é cercado de 
diversas outras mudanças, e o compar-
tilhamento de experiência é importan-
te. Para nós, enquanto profissionais, é 
gratificante poder proporcionar esse 
diálogo entre as mulheres”, avaliam.

Na manhã de terça-feira (13) a nu-
tricionista da Secretaria da educação 
de Cunha Porã, Jucélia Ferri, esteve 
na escola Núcleo Número Um para 
ministrar palestra sobre alimentação 
saudável para os alunos do 3º ano. de 
acordo com a profissional, o objetivo 
do diálogo foi orientar os educandos 
para hábitos mais saudáveis, com a 
ingestão de alimentos que proporcio-
nem qualidade de vida.

a ação também vem ao encontro 
do que preconiza o Programa Nacio-
nal de alimentação escolar (PNae), 
que visa contribuir com o desenvolvi-
mento, aprendizagem e rendimento 
escolar por meio de hábitos saudáveis. 
Segundo Jucélia, a participação dos 

alunos foi positiva, visto que os mes-
mos demonstraram amplo conheci-
mento do que é saudável para o dia a 
dia. 

Buscando atender as exigências 
do Programa Nacional de alimentação 
escolar (PNae), a Secretaria de educa-
ção de Cunha Porã, por meio da nutri-
cionista Jucélia Ferri, desenvolve ações 
constantes que objetivam proporcio-
nar aos alunos da rede municipal de 
ensino uma alimentação de qualidade 
e que atendam as necessidades nutri-
cionais de cada criança. Para isso foi 
elaborado cardápio escolar que é apli-
cado nas creches, pré-escolas e ensino 
fundamental obedecendo cada faixa 
etária dos alunos. 

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Participantes receberam bolsas para a utilização após o nascimento dos bebês
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bom Jesus do Oeste
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COMPROMISSOS 

Prefeito, vice e secretário da administração visitaram diversos deputados federais, senadores e ministro da agricultura 

Lideranças bom-jesuenses viabilizaram recursos na 
Capital Federal

o prefeito de Bom Jesus do oeste, 
airton antônio Reinehr, o vice, elton 
Henrique da Silva, e o secretario de 
administração, Walter Naujorks, es-
tiveram em Brasília entre os dias 05 e 
08, onde cumpriram uma agenda de 
compromissos em gabinetes de par-
lamentares catarinenses, secretarias e 
ministérios do Governo Federal, para 
tratar de diversos assuntos relativos a 
projetos e a viabilização de recursos 
para o município. 

Na oportunidade, visitaram os 
senadores Casildo maldaner e Luiz 
Henrique da Silveira, que indicaram 
emendas no valor de R$ 600 mil, que 
serão investidos em pavimentação as-
fáltica em ruas e avenidas na cidade. 
o deputado federal Celso maldaner 
(PmdB) está viabilizando mais R$ 400 
mil através do ministério da agricultu-
ra, recursos estes que serão investidos 
na aquisição de uma pá carregadeira.

Com o deputado federal Pedro 
Uczai (PT) está sendo viabilizado mais 
um ônibus escolar para este ano, para 
auxiliar no transporte de estudantes.  
o deputado, através da sua assessoria, 

também está empenhado no projeto 
que o município tem junto ao FNde 
para construção de uma escola padrão 
com seis salas, que terá um investimen-
to superior a R$ 1 milhão.

o prefeito verificou ainda o anda-
mento do projeto da quadra polies-
portiva junto ao FNde, que deverá ser 
construída em breve, sendo que a obra 
já está em fase de licitação e deverá ter 
um investimento de mais de R$ 500 mil.

em visita ao ministério de Turismo 
o prefeito e o secretário Walter, junto 
com o chefe de gabinete do deputado 

federal Celso maldaner, alberto Conti-
ni, estiveram em audiência com o chefe 
da assessoria do ministério, Luís Van-
nucci Cardoso, onde foi feito o acompa-
nhamento dos projetos de revitalização 
da praça municipal e a construção de 
um portal turístico no acesso da rodo-
via SC-160 a Bom Jesus do oeste.

além destes compromissos, os 
bom-jesuenses tiveram diversos con-
tatos com a deputada federal Luci 
Choinacki (PT), que está viabilizando 
mais uma emenda no valor de R$ 100 
mil para a saúde. No gabinete do de-

putado federal marco Tebaldi (PSdB) 
foi sinalizada a possibilidade de indi-
cação de novos recursos ainda para 
este ano.

os deputados federais João Rodri-
gues (PSd), décio Lima (PT), mauro 
mariani (PdmB), onofre agostini 
(PSd), João Pizzolatti (PP) e esperidião 
amin (PP) e o senador Paulo Bornhau-
sen (PSd) também foram visitados.

Na quarta-feira (07), junto com di-
versas lideranças de modelo e região, 
os líderes bom-jesuenses estiveram 
com o recém-empossado ministro da 

agricultura, Pecuária e abastecimento, 
Neri Geller, que residiu por vários anos 
no município, na Linha Vista alegre, e 
estudou na escola de educação Básica 
Professor Sílvio Romero, na sede do 
então distrito de Bom Jesus do oeste. 
o deputado federal Celso maldaner e 
o senador Casildo maldaner também 
acompanharam a confraternização.

Geller informou ao prefeito que 
pretende vir a Santa Catarina no mês 
de julho, quando deverá visitar os 
municípios de Bom Jesus do oeste e 
modelo. 

Bom-jesuenses visitaram o senador Luiz Henrique da Silveira Lideranças participaram de confraternização com o ministro da Agricultura

Fotos: Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 17  de maio de 2014

Tigrinhos
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VIAGEM 

Vários recursos foram solicitados aos parlamentares para beneficiar os tigrinhenses 

Prefeito busca recursos na capital 
o prefeito de Tigrinhos, Ru-

dimar Francisco Guth, esteve na 
Capital do estado na semana pas-
sada com o intuito de buscar no-
vos recursos para o município.

durante a viagem, alguns ga-
binetes foram visitados. Com 
o deputado estadual maurício 
eskudlark (PSd) foi reforçado o 
pedido de recursos financeiros no 
valor de R$ 200 mil para o projeto 
de construção do salão comuni-
tário da Linha Nova, levando em 
consideração que o espaço que 
consta atualmente está precário 
e inadequado ao uso da comuni-
dade. de acordo com o prefeito, o 
deputado confirmou a liberação 
de R$ 100 mil para a construção.

Na Secretaria de estado da 
agricultura, em conversa com o 
secretário airton Spies, foi refor-
çado o pedido de R$ 100 mil para 
aquisição de um trator de pneus e 
dois kits de inseminação artificial 
para a agricultura do município. 
Também foram solicitados por 

Guth recursos financeiros para 
aquisição de dois distribuidores 
de adubo orgânico e calcário. 

No gabinete do senador Paulo 
Bauer (PSdB/SC) o prefeito soli-
citou intervenção junto ao Fundo 
Nacional de desenvolvimento da 
educação (FNde) - ministério da 
educação para a agilização na li-
beração de um ônibus escolar, ca-
dastrado e solicitado através das 
ações do Plano de ações articu-
ladas, no valor de R$ 148.900,00, 
que contribuirá para a renovação 
da frota escolar, proporcionando 
um transporte eficiente e seguro 
aos usuários.

o prefeito Guth e o vice-pre-
feito, Neri arnoldo Neu, agrade-
cem ao deputado marcos Vieira 
(PSdB), que muito ajudou na li-
beração dos recursos para cons-
trução do Ginásio de esportes, 
junto ao estádio municipal. Re-
cursos estes liberados através do 
Badesc. Conforme o prefeito Ru-
dimar, já está sendo providencia-

do um local para a construção do 
ginásio, que acontecerá em breve. 

Na Fundação Nova Vida o 
prefeito recebeu fraldas geriátri-
cas para beneficiar os munícipes 
de Tigrinhos. Também, três kits 
de artesanato e 40 cobertores. o 
chefe do executivo tigrinhense 
aproveitou a viagem para visitar 
também a Cohab e reforçar mais 
uma vez o pedido de agilização na 
liberação das 45 casas da habita-
ção rural no município.

de acordo com Guth, a via-
gem foi muito favorável e superou 
todas as expectativas. Pois foram 
adquiridos novos conhecimen-
tos e buscadas novas alternativas 
para beneficiar a população de 
Tigrinhos.

Prefeito agradeceu o 
deputado Marcos Vieira, 

que ajudou na liberação dos 
recursos para construção do 

Ginásio de Esportes

Divulgação

Registro

Saúde

Crianças recebem 
documento de identificação

Enfermeiras e técnicas em 
enfermagem recebem homenagem 

o Centro de educação infantil 
Proinfância Criança Sorriso, através da 
professora Roseli de Campos de olivei-
ra, trabalhou em sala com os alunos do 
Pré ii sobre a identificação de cada um. 
Para isso, foi confeccionado CPF para 
cada aluno e 
após a emis-
são da carteira 
de identidade.

de acordo 
com a profes-
sora, os alunos 
se sentiram 

muito felizes com o novo documento. 
Levando em consideração a impor-
tância de cada cidadão emitir o seu re-
gistro geral, reforçando dessa maneira 
o censo de cidadania e identidade de 
cada um.

Na última quarta-feira (14) a equipe 
da Secretaria de Saúde de Tigrinhos re-
alizou homenagem para as enfermeiras 
e técnicas em enfermagem da Unidade 
de Saúde pela passagem do dia do en-
fermeiro, no dia 12, e dia do Técnico em 
enfermagem, no próximo dia 18. 

estiveram presentes o secretário 
da Saúde, Janir Luiz Bach, e o prefeito, 

Rudimar Francisco Guth. Na oportuni-
dade, eles agradeceram o trabalho de-
senvolvido pela equipe e, em especial, 
às profissionais de enfermagem pela 
ajuda e dedicação à saúde das pessoas, 
levando sempre conforto e cuidado a 
todos aqueles que necessitam, tornan-
do assim a saúde de Tigrinhos cada vez 
melhor.

Foram 
emitidos 

CPF e 
carteira de 
identidade 
para cada 

aluno
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Cotidiano
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No TRÂNSiTo SomoS TodoS PedeSTReS!

Major
Segalin

ReGiSTRo e LiCeNCiameNTo 
de VeÍCULoS

Já tratamos, outrora, deste assunto em nossa coluna, mas algumas 
pessoas têm nos indagado sobre a questão, especialmente sobre dú-
vidas das datas de licenciamento de veículos pertencentes a outros 
estados, ou seja, veículos registrados, com placas de outros estados da 
Federação.

Todo o veículo, para circular nas vias abertas à circulação, deve ser 
registrado, possuir placa de identificação e ser licenciado anualmente. 
o artigo 130 do Código de Trânsito Brasileiro dispõe que “todo veículo 
automotor, elétrico, articulado, reboque ou semi-reboque, para transi-
tar na via, deverá ser licenciado anualmente pelo órgão executivo de 
trânsito do estado, ou do distrito Federal, onde estiver registrado o ve-
ículo”.

Para isso, o licenciamento, é necessário pagar o imposto sobre a 
Propriedade de Veículos automotores (iPVa), o Seguro obrigatório de 
danos Pessoais Causados por Veículos automotores de Via Terrestre 
(dPVaT) e a taxa de licenciamento, além de eventuais multas atribu-
ídas ao veículo.

o iPVa, o seguro obrigatório e a taxa de licenciamento dos veículos 
registrados em Santa Catarina podem ser pagos nas agências bancárias 
conveniadas, mediante apresentação de guia emitida a partir do site do 
departamento estadual de Trânsito (detran). Quem tiver dificuldade, 
recomendamos deixar o serviço a cargo de um despachante de prefe-
rência, assim, a possibilidade de equívocos é bem menor. estão isentos 
de pagamento do iPVa os veículos de fabricação anterior a 1985.

Por sua vez, o seguro obrigatório, por determinação do decreto nº 
2.867/98 e da Portaria interministerial nº 4.044/98, deve ser quitado 
junto com a primeira parcela ou a quota única do iPVa.

Para retirar o Certificado de Registro e Licenciamento de Veícu-
lo (CRLV) basta comparecer ao órgão de trânsito onde o veículo está 
registrado. Não serão licenciados veículos com débitos anteriores ou 
multas não pagas.

em SC o detran não encaminha documentos via postal. os docu-
mentos devem ser retirados no detran, pelo proprietário do veículo ou 
portadores de procuração com firma reconhecida por autenticidade, 
além dos despachantes de trânsito credenciados, como já frisamos.

os veículos movidos a gás natural veicular deverão apresentar anu-
almente, por ocasião do licenciamento, Certificado de Segurança Vei-
cular (CSV). os veículos de aluguel placas vermelhas para transporte 
individual ou coletivo de passageiros deverão apresentar autorização 
do poder público concedente. Por seu turno, os veículos de transporte 
de carga deverão apresentar Registro Nacional de Transportes Rodovi-
ários e Cargas (RNTRC) expedido pela agência Nacional de Transpor-
tes Terrestres (aNTT).

o Licenciamento é sempre controlado pelos estados, através do úl-
timo número das placas dos veículos, o calendário de licenciamento 
em Santa Catarina é o seguinte: Placa final 1 – até 31 de março; 2 até 30 
de abril; 3 até 31 de maio; 4 até 30 de junho; 5 até 31 de julho; 6 até 31 de 
agosto; 7 até 30 de setembro; 8 até 31 de outubro; 9 até 30 de novembro; 
e 0 até 15 de dezembro.

Já os veículos registrados em outros estados da Federação devem 
seguir o calendário nacional, também pelo final da placa, conforme 
previsto na Resolução 110/2000 do Contran: 1 e 2 até setembro; 3, 4 e 5 
até outubro; 6, 7 e 8 novembro; e, 9 e 0 dezembro.

evite aborrecimentos, mantenha a documentação do seu veículo 
em ordem, amigo motorista.

Fiscalização foi realizada em frente ao posto da Polícia 
Rodoviária Federal, na manhã do último sábado (10)

operação Ágata 8 é realizada 
na BR-282 em maravilha 

Quatro veículos se envolvem em acidente na 
BR-158 em Cunha Porã 

Criança morre atropelada em descanso 

COMBATE AO CRIME 

Trânsito 

Fatalidade

Com o objetivo de coibir e 
combater a prática de crimes na 
região de fronteira, como tráfico, 
contrabando e descaminho de 
mercadorias, foi realizada neste 
sábado (10), na BR-282, em frente 
do posto da Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) de maravilha, a ope-
ração Ágata 8.

a fiscalização é realizada pelo 
exército - 14º RCmec de São mi-
guel do oeste, com o apoio da 
PRF, Polícia  militar e Corpo de 
Bombeiros de maravilha. 

a Ágata 8 iniciou oficialmente 
nesta sexta-feira (9) e segue por 
tempo indeterminado. Conforme 
informações, a fiscalização pode 
ocorrer em qualquer extensão das 
rodovias do oeste catarinense, 

Operação ágata 8 pretende coibir e combater a prática de crimes na 
região de fronteira

pela qual o Regimento é respon-
sável. entretanto, a operação está 

sendo realizada na região de fron-
teira de todo o Brasil.

Ilaine Rohden/O Líder

No domingo (11), por volta das 
18h35, ocorreu um acidente de trânsito 
na BR-158, município de Cunha Porã, 
nas proximidades da avioeste, na Linha 
Glória.

de acordo com a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), foi uma colisão frontal 
seguida de nova colisão frontal e uma 
colisão traseira, envolvendo quatro 
veículos, sendo um Vectra de São Lou-
renço do oeste, uma doblô de Cunha 
Porã, um Ford ecosport de maravilha e 
um Uno de Frederico Westphalen/RS.

Conforme o Corpo de Bombeiros 
de Cunha Porã, que prestou atendi-

mento ao acidente, uma vítima, sendo 
o condutor do Vectra, de 23 anos, estava 
presa às ferragens. o Corpo de Bombei-
ros realizou a estabilização do veículo 
e iniciou o desencarceramento da ví-
tima. esta se encontrava consciente e 
orientada, queixando-se de dores na 
perna esquerda. após avaliação inicial, 
foi constatada pelos bombeiros fratura 
fechada de tíbia e fíbula da perna es-
querda. a vítima foi retirada do veícu-
lo, imobilizada e transportada ao Hos-
pital de Cunha Porã para atendimento 
médico.

o condutor do veículo doblô en-

contrava-se consciente e orientado, 
com um ferimento corte-contuso na 
região frontal da face. ele foi atendido 
no local pelos bombeiros e encami-
nhado ao hospital, juntamente com o 
condutor do Vectra, para atendimento 
médico.

o condutor do veículo ecosport 
estava consciente e desorientado, não 
sofreu ferimentos e recusou atendi-
mento pela equipe de socorro, pois 
estava com sinais e sintomas de em-
briagues. Já a condutora do Uno não 
precisou de atendimento e permane-
ceu no local.

a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) posto de maravilha abordou, 
por volta das 11h da última quin-
ta-feira (15), na BR-282, km 607,5, 
uma mulher de 30 anos, que con-
duzia um veículo Focus com placas 
do Rio Grande do Sul, com 168 uni-
dades de contrabando, descami-
nho ou pirataria.

Foram apreendidos sete cai-
xas de energético com 24 latinhas 
cada, além de duas caixas de pa-
pelão cheias de desodorantes, 
provenientes da argentina, sem o 
devido desembaraço aduaneiro.  a 
mercadoria foi encaminhada para 
a Receita Federal de dionísio Cer-
queira.

Apreensão 
PRF flagra mulher com 
produtos sem desembaraço 
aduaneiro

Uma criança de 11 anos morreu 
vítima de um atropelamento no km 3 
da SC-496, em descanso. o acidente, 
envolvendo um Gm Vectra, placas de 
São miguel do oeste, foi registrado na 
altura da Linha Famoso, no acesso ao 
município de Belmonte, por volta das 
17h15 da sexta-feira (09).

Segundo populares, a criança re-
sidia com a família na Linha Famoso, 
logo às margens da rodovia. a motoris-
ta parou logo após o atropelamento e 
prestou socorro. o Corpo de Bombeiros 
de São miguel do oeste foi acionado, 
mas a criança teve morte instantânea. 
Polícias militar, Rodoviária estadual e 
Civil atenderam ao acidente. 

Keli Fernandes/ O Líder

Criança morreu no 
local do acidente, 
na SC-496
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HANS RUEDI GIGER 
o criador do monstro do filme de ficção 

científica “alien, o oitavo Passageiro”, o ar-
tista suíço Hans Ruedi Giger, faleceu aos 74 
anos, em consequência dos ferimentos que 
sofreu em uma queda. Giger criou o persona-
gem e alguns cenários para o filme de Ridley 
Scott, de 1979, com a ajuda do “pai” de “e.T., 
o extraterrestre”, Carlo Rambaldi. o trabalho 
rendeu ao artista surrealista o oscar de me-
lhores efeitos visuais em 1980. Giger também 
trabalhou em outros filmes de ficção científica, como “a experiência”, 
“Poltergeist ii” e “dune”. o museu H.R. Giger foi inaugurado em 1998, 
na pequena cidade suíça de Gruyeres. Nos últimos anos, museus de 
Paris, Praga e Viena exibiram retrospectivas da obra multifacetada de 
Giger, que conta com muitas criaturas fantásticas.

PEACHES GELDOF
a filha do cantor irlandês Bob Geldof 

morreu de overdose de heroína, como sua 
mãe, Paula Yates. modelo, jornalista e apre-
sentadora de TV, Peaches Geldof foi encon-
trada sem vida no dia 07 de abril, aos 25 anos, 
e a necropsia não foi conclusiva. a mãe, Paula 
Yates, apresentadora de TV britânica, morreu 
de overdose em 2000, quando tinha 41 anos. 
Peaches, que escrevia para revistas e jornais 
britânicos, além de apresentar programas de 
TV, foi encontrada morta em sua casa de campo em Kent, onde estava 
com seu filho de 11 meses. Peaches Geldof se casou em duas ocasiões 
e, além do filho de 11 meses, tinha outro, de dois anos, ambos do cantor 
Thomas Cohen, da banda S.C.U.m.

CARLOS ALEXANDRE ESTEVES
morreu na quinta-feira (14), no Rio de 

Janeiro, um dos filhos do cantor e composi-
tor erasmo Carlos. Carlos alexandre esteves 
tinha 40 anos e estava internado há uma se-
mana, por causa de um acidente de moto. 
alexandre Pessoal, como era conhecido, ou 
Gugu, para os íntimos, também seguiu a car-
reira de músico. era vocalista da banda Trilo-
gia e do bloco “Fica Comigo”. e se apresentou 
algumas vezes ao lado do pai. erasmo Carlos 
publicou na internet uma mensagem de despedida do filho: “a gran-
deza do amor é sempre se tornar inteiro mesmo perdendo uma grande 
parte. adeus, meu Gugu querido. Jamais esquecerei você”. o cantor Ro-
berto Carlos, que era padrinho de alexandre, também fez uma home-
nagem na internet: “meu querido afilhado, nosso deus de bondade te 
dê muita paz, muita luz, muito amor, te proteja e te abençoe”. a família 
autorizou a doação de todos os órgãos que puderem ser transplanta-
dos. Uma decisão que eles acreditam combinar com a generosidade 
de alexandre.

ARNILDO LERMEN
Faleceu no dia 08 de maio, no Hospital de São José do Cedro, aos 91 

anos. Seu corpo foi velado na Capela mortuária de São José do Cedro e 
sepultado no cemitério municipal.

EUCLIDES DOS SANTOS RODRIGUES
Faleceu no dia 09 de maio, no Hospital Regional Terezinha Gaio 

Basso de São miguel do oeste. Seu corpo foi velado no assentamento 
Conquista da Fronteira em dionísio Cerqueira e sepultado no cemité-
rio da comunidade.

VALTER ADÃO DE SOUzA
Faleceu no dia 10 de maio, em sua residência, aos 47 anos. Seu cor-

po foi velado na Capela São Roque de Linha Caçador Baixo, Barra Bo-
nita, e sepultado no cemitério da comunidade. a família convida para 
o culto de sétimo dia a ser celebrado neste domingo (18), às 10h, na 
Capela São Roque de Linha Caçador Baixo, em Barra Bonita.

FREDERICO OSVALDO BAUGARTEN
Faleceu na segunda-feira (12), no Hospital Regional Terezinha Gaio 

Basso de São miguel do oeste, aos 88 anos. Seu corpo foi velado no 
pavilhão da igreja São Pio X de Paraíso e sepultado no cemitério da co-
munidade.

ERENA HELMA BREINING
Faleceu na terça-feira (13), no Hospital São Lucas de Guaraciaba, 

aos 88 anos. Seu corpo foi velado na igreja Luterana de Guaraciaba e 
sepultado no cemitério evangélico de Guaraciaba.

Caso da jovem morta em dezembro de 2013, às margens da BR-282 
em Pinhalzinho, resultou na prisão preventiva de quatro suspeitos 

Crime que chocou a região 
teve desfecho

multa por ultrapassagem indevida sobe 
mais de 1.000%

CRUELDADE 

Infração 

em dezembro de 2013 um cri-
me chocou Pinhalzinho e região. 
Um estupro seguido de homicídio, 
da adolescente Luciane Zwirtes, 17 
anos, às margens da BR-282. No fi-
nal de abril o caso Luciane teve um 
desfecho.

a prisão do primeiro suspeito 
ocorreu logo após o crime. o traba-
lho de investigação foi intensificado 
pela Polícia Civil, com colhimento 
de depoimentos de testemunhas e 
análise das câmeras de segurança 
de empresas localizadas na peri-
metral da BR-282. Com as imagens, 
a equipe de investigação chegou 
à identificação de um veículo e do 
proprietário que estava aos arredo-
res do local na mesma hora do cri-
me. Com isso, outras testemunhas 
começaram a surgir.

o ministério Público solicitou a 
prisão temporária de três suspeitos, 
para dar continuidade às investiga-

Luciane tinha 17 anos e naquela 
noite teria saído para a uma festa 
com uma amiga

Arquivo pessoal

 Polícia Militar

Corpo da jovem foi encontrado nu às margens da BR-282, em Pinhalzinho

ções. No mesmo período chegou a 
confirmação do material genético 
do primeiro detido. Posteriormente, 
com a conclusão das investigações e 
os indícios suficientes das participa-
ções no crime, o ministério Público 
efetuou o adiamento da denúncia 
do primeiro suspeito e dos outros 
três. Com isso, foi solicitada a prisão 
preventiva dos quatro acusados.

eles responderão pelos crimes 
de homicídio com quatro qualifica-
doras, estupro qualificado devido à 
vítima ser menor de idade e também 
por furto qualificado pelo roubo do 
celular da vítima. de acordo com o 
ministério Público, se condenados 
por todos os crimes, a pena pode 
passar de 30 anos e o julgamento 
pode ocorrer ainda este ano.

Entenda o caso
o corpo de Luciane Zwirtes foi en-

contrado nu e com ferimentos na ma-
nhã do dia 08 de dezembro de 2013, 
um domingo, em um barranco às mar-
gens da BR-282, próximo a sua casa.

Luciane e uma amiga teriam saído 
de casa no sábado (7), por volta das 
23h, para ir a uma festa. elas deveriam 
voltar até as 3h da madrugada. a ami-
ga relatou à Polícia que deixou Luciane 
perto de casa e, posteriormente, cons-
tatou que ela não teria chegado.

após realizar exames no corpo da 
jovem, foi confirmado que Luciane 
morreu vítima de um trauma ra-
quimedular, ou seja, teve o pescoço 
quebrado. ela também foi abusada 
sexualmente e tinha ferimentos no 
rosto.

mudanças do Código de Trânsi-
to Brasileiro para os brasileiros que 
realizarem ultrapassagens indevidas 
ou praticarem rachas nas vias do país 
foram confirmadas através de uma 
lei sancionada pela presidente dilma 
Rousseff na última segunda-feira (12). 
a mudança prevê aumento de mais de 
1.000% nas multas em casos em que o 
condutor realize ultrapassagem força-
da. a lei começa a vigorar no dia 1º de 
novembro e deve pesar no bolso dos 
motoristas imprudentes, passando de 
R$ 191 para R$ 1.915,40, equiparando-
se à multa da Lei Seca. o infrator tam-
bém corre o risco de ter a habilitação 
suspensa. 

Pelo texto sancionado, o motorista 
que ultrapassar pelo acostamento de-
verá ter a multa multiplicada por cinco 
e se forçar a ultrapassagem em vias de 

mão dupla, a multa deve ser multiplica-
da por 10. os rachas também estão pre-
sentes no texto, que prevê a reclusão de 
seis meses a três anos para quem dis-
putar “pega”. em caso de lesão corporal, 
o condutor responsável pode ter que 
cumprir de três a seis anos de prisão, 

se houver vítimas fatais decorrentes da 
prática das corridas ilegais, a pena sobe 
e deve ficar entre cinco e 10 anos. os 
condutores que praticarem racha, além 
das penas, deverão pagar multa no va-
lor de R$ 1.915,40, podendo ser dobra-
da em caso de infrator reincidente.  

Lei começa a vigorar no dia 1º 
de novembro e imprudentes 
terão multa de R$ 1.915,40

Arquivo
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extração do óleo e o uso do fruto para conserva são 
processos simples, que não exigem altos investimentos

maravilhenses realizam 
visita técnica em lavoura 
de oliveiras

CONHECIMENTO 

o secretário de agricultura, 
Pedro Gilberto ioris, os técnicos 
agropecuários Paulo Lanius e Ja-
cob Kafer, o engenheiro agrônomo 
Huberto Trebien, o agricultor e 
acadêmico de agronomia adenil-
son Turcatto, o agricultor e vivei-
rista Genézio Poletto e o agricultor 
e empresário Jandir Primon rea-
lizaram, no final do mês de abril, 
uma visita técnica em unidades de 
plantio de oliveiras no município 
de Chapecó.

de acordo com Lanius, o ob-
jetivo foi conhecer a cultura da 
oliveira e buscar subsídios técni-
cos com a finalidade de implantar 
pequenas áreas experimentais em 
maravilha. Conforme informações 
repassadas pelo pesquisador da 
epagri, responsável pela cultura 
das oliveiras do Centro de Pesqui-
sa de Chapecó, dorli da Crossi, que 
acompanhou o grupo na visita, a 
região oferece todas as condições 
de clima e solo para o cultivo da 
planta. “Já existem na região diver-
sas unidades experimentais da cul-
tura, como Chapecó, São Lourenço 
do oeste e Campo erê. Todas elas 
em estágios avançados e já tiveram 
boas produções”, comenta. 

a cultura da oliveira é uma 
atividade nova no Sul do Brasil, 
porém, vem sendo cultivada em 
diversos países, principalmente 
na europa, há milhares de anos. “a 
nossa região vem sendo trabalha-
da e pesquisada para desenvolver 
a atividade há mais de 20 anos. ela 
deve se tornar mais conhecida en-
tre nós, agricultores, empresários e 
sociedade em geral a partir da im-
plantação de algumas áreas expe-
rimentais e com a divulgação dos 
seus dados. É uma cultura de fácil 
produção, que tem como finalida-

Cultivo de oliveira está em fase de testes no município

Divulgação/Agricultura

de a conserva dos frutos e a extra-
ção de óleo. este, por sua vez, mais 
conhecido como azeite, vem tendo 
uma relevância especial nos últi-
mos anos devido aos benefícios que 
seu consumo proporciona à saúde 
humana e pela sua comprovada efi-
cácia na prevenção de enfermida-
des cardiovasculares. diante disso, 
seu cultivo deve ser expandido no 
Brasil e principalmente na região 
Sul”, explica Lanius.

a Secretaria de agricultura 
está prestando incentivo e infor-
mações para quem tiver interesse 
em realizar o plantio. “existe, por 
parte de um grupo de empresários, 
a intenção de, em um futuro próxi-
mo, investir em uma indústria de 
extração de azeite, mas para isso 
acontecer será necessário haver 
produção”, destaca o técnico. a ex-

tração do óleo e o uso do fruto para 
conserva são processos simples, 
que não exigem altos investimen-
tos. Podem inclusive ser realizados 
em nível de propriedade quando 
se trata para o consumo próprio. 
“Neste primeiro momento serão 
implantadas pequenas unidades 
da cultura, visando conhecer me-
lhor o seu manejo e manutenção. 
estas unidades também servirão 
de referência para os demais agri-
cultores interessados em conhecer 
e plantar a oliveira. Como se trata 
de uma nova cultura para nossa re-
gião, vamos ter cautela, buscando o 
máximo de informações a seu res-
peito. Porém, vamos encarar com 
otimismo essa atividade como uma 
alternativa de renda para os agri-
cultores e geração de emprego para 
o município e região”, frisa Lanius.

Secretaria da Agricultura
Cederural aprova alterações 
em programas estaduais 

o Conselho estadual de desen-
volvimento Rural (Cederural) apro-
vou, na terça-feira (13), alterações 
nos Programas Terra-Boa Forragei-
ras e armazenar, além da criação da 
Câmara Setorial de Certificação de 
Qualidade de Produtos agropecu-
ários. 

Via Programa armazenar, as 
cooperativas, produtores rurais e 
suas associações podem contratar 
financiamento junto aos agentes 
financeiros, com 15 anos de pra-
zo, incluindo três anos de carência 
e juro de 3,5% ao ano, sendo que o 
Governo do estado responderá pela 
subvenção de 50% desta taxa, o que 
corresponderá a aproximadamente 
R$ 83 milhões em subvenção. a in-
clusão dos armazéns de insumos se 
deve pela possibilidade de, numa 
eventualidade, ser utilizado tam-
bém para estocar grãos. 

o objetivo do Programa é di-
minuir pela metade o déficit de 2,3 
milhões de toneladas na estocagem 
de grãos em Santa Catarina. Hoje 
o estado produz 6,5 milhões de to-
neladas de grãos, incluindo milho, 
soja, trigo e arroz, porém armazena 
4,3 milhões de toneladas, restando 
30% da produção sem local para es-
tocagem.

o Programa Terra-Boa Forra-
geiras proporciona aos produtores 
rurais subvenção para aquisição 
de kits forrageira para melhoria e 
implementação de um hectare de 
pastagem. Com a alteração aprova-
da pelo Cederual, o Programa abre 
uma exceção e os agricultores pro-
prietários de unidades demonstra-

tivas da extensão rural que foram 
beneficiados nos últimos três anos 
poderão receber o benefício tam-
bém este ano. Cada kit é formado 
por mais de 80 produtos selecio-
nados pelo agricultor e fornecidos 
a partir de um projeto técnico ela-
borado pela empresa de Pesquisa 
agropecuária e extensão Rural de 
Santa Catarina (epagri). o valor 
do kit forrageira é de R$ 1,8 mil 
que pode ser pago em duas parce-
las anuais ou em uma parcela com 
desconto de 60% incidente sobre a 
segunda.

Para distinguir e valorizar os 
produtos da agricultura catarinen-
se, foi criada a Câmara Setorial de 
Certificação de Qualidade de Pro-
dutos agropecuários. o objetivo da 
Câmara é, por meio da certificação 
de qualidade, oferecer oportunida-
des de mercado para os produtos 
agrícolas de Santa Catarina, além de 
incentivar a busca pela excelência 
por meio de um conjunto de qua-
lidades e características específicas 
que diferenciem o que é produzido 
no estado.

Por fim, durante a reunião do 
Conselho foi solicitada a reativação 
da Câmara Setorial da mandioca e 
apresentadas moções da Câmara 
Setorial do Leite. de acordo com 
o secretário executivo do Cederu-
ral, edson de Quadra, as principais 
demandas do setor leiteiro são o 
acesso à energia elétrica de quali-
dade, regulação e fiscalização de 
equipamentos e insumos utilizados 
na atividade e a disponibilização de 
dados da cadeia produtiva do leite.

Importantes alterações foram aprovadas no encontro

 Ana Ceron/Ascom
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Treinamentos foram intensificados visando obter bons 
resultados na competição

estadual de futsal sub-20 será 
neste sábado 

Genoma Colorado recebe camisetas 

Sábado será de decisão pelo municipal Taça 
Sicoob Credial

CUNHA PORÃ

Departamento de Esportes

Flor do Sertão 

o município de Cunha Porã sedia 
hoje (17) a 2ª rodada do Campeonato 
estadual de Futsal, categoria sub-20, 
com jogo no ginásio municipal de es-
portes, a partir das 19h45. Na ocasião, 
a associação desportiva Cunha Porã 
enfrenta a equipe de Concórdia.

e com vistas para obter bom re-
sultado na partida, no decorrer desta 
semana o professor Fabrício muller 
intensificou os treinamentos. Na se-
gunda-feira os meninos da morada 
do Verde foram até Nova erechim 
para jogar pela Copa Ric Record. a 
terça-feira contou com trabalhos 
direcionados para a inferioridade 
numérica e marcação de goleiro li-
nha. Já na quarta-feira os treinos 
estiveram concentrados na saída de 
pressão e coletivo de dois toques. Na 

Equipe ADCP entra em quadra na busca de mais pontos na classificação 
geral da competição

quinta, ataque e goleiro linha foram 
os focos. Para encerrar a semana de 
preparação, ontem a equipe treinou 
bola parada e ataque de goleiro linha.

a noite de hoje promete 
muitas emoções, que poderão ser 

acompanhadas em quadra. Por 
isso, a Comissão municipal de 
esportes (Cme) e atletas convidam 
a população cunha-porense para 
estar presente no ginásio e torcer pela 
equipe da morada do Verde.

Divulgação

Esporte maravilhense

Destaque

Campeonato Municipal de Futebol Sete 
Máster

CRM Sub-17 realiza o primeiro 
jogo no Estadual de Amadores

Mesatenista maravilhense se 
classifica nos Jogos Escolares de São 
Miguel do Oeste

Jogos terão continuidade no 
próximo sábado

o departamento de esportes 
de maravilha realizou entrega de 
camisetas para o Projeto Genoma 
Colorado no último sábado (10) à 
tarde, no campo do CRm. após a 
entrega foi organizado torneio in-
terno entre os atletas.

de acordo com o diretor de es-

portes, marcelo Heinz, a entrega é 
uma das últimas que estão sendo 
realizadas. Cerca de 900 camise-
tas já foram distribuídas entre os 
alunos/atletas que frequentam al-
guma modalidade oferecida pelo 
departamento.

Também participaram do en-

contro o coordenador das modali-
dades de futebol de campo e fut-
sal do departamento de esportes, 
vereador odair José Batistello; o 
presidente da acema e coordena-
dor técnico, edinar Zardo; profes-
sores; pais de alunos; e alunos do 
Projeto.

No último sábado (10) o Clube Re-
creativo maravilha jogou a sua estreia 
no Campeonato Catarinense de Fute-
bol de Base Sub-17, em Pinhalzinho. o 
jogo foi diante da equipe da aJaP, sen-
do que o time maravilhense perdeu 
por 1 a 0. “Tivemos muito mais volume 
de jogo. Porém, a aJaP se defendeu, 
em um contra-ataque aos 33 minutos 
do segundo tempo e acabamos levan-
do um gol e perdendo a partida”, afir-
mou o treinador da equipe. 

de acordo com o preparador físi-

co, Gian mauro Silva, o CRm Sub-17 
saiu prejudicado. “Fomos prejudica-
dos pela arbitragem, que não marcou 
um pênalti legítimo no nosso meia Lu-
cas Silva”, avaliou.

a próxima partida do time está 
marcada para o dia 31 de maio. “desta 
vez estaremos jogando em casa, no es-
tádio dr. Leal Filho, com início às 15h e 
contra o Ítalo Grêmio de Chapecó. até 
lá, seguimos treinando para buscar a 
reabilitação nesta partida”, finalizou o 
técnico João mauro Silva.  

Divulgação

Próxima partida do CRM Sub-17 está agendada para o próximo dia 31, 
no Estádio Dr. José Leal Filho  

Na manhã da última terça-feira 
(13) foi realizada a etapa municipal 
dos Jogos escolares de Santa Catarina 
(JeSC) para alunos de 15 a 17 anos na 
modalidade de tênis de mesa, no mu-
nicípio de São miguel do oeste.

aluno do Senai, o atleta matheus 
Bergamaschi da acema-dme/erva 
daninha/Novoeste representou a es-
cola e sagrou-se campeão dentre os 
nove participantes, vencendo a final 
por 2 a 1 o atleta matheus Bedin, do 
Colégio São miguel.

Bergamaschi agora representará 
sua escola e o município de São miguel 
do oeste na etapa microrregional. Já em 
maravilha, a etapa municipal será hoje 
(17), na sede da aspumma, mesmo lo-
cal onde ocorre a etapa microrregional 
de maravilha na quinta-feira (22).

Matheus Bergamaschi venceu a 
etapa municipal dos JESC 15 a 
17 anos

Tiego Drumm/AATMM/Maravilha/SC

mais jogos foram disputados pela 
segunda edição do Campeonato mu-
nicipal de Futebol Sete máster 2014 
– Taça Jeancar multimarcas, e a pri-
meira edição do Campeonato muni-
cipal de Futebol Sete interfirmas 2014 
– Taça Posto Kakareko, no último sá-
bado (10), no estádio Pena Branca.

a última rodada teve os seguintes 
resultados: Construtora oliveira 01 x 

01 e.N.d. materiais elétricos - Chout 
out 01 x 00; Cooper auriverde 03 x 01 
Realce/Reafrio; JJ equipamentos 02 x 
02 Copema/Contamar - Chout out 00 
x 02; Reafrio ‘a’ 02 x 00 Realce Fogões.

a próxima rodada será a seguinte: 
multi-aço/Sicoob Credial x SeR au-
rora; os Veteranos x Rudély; Reafrio 
‘a’ x Cooper auriverde; e Copema/
Contamar x Construtora oliveira.

Cleusa Regner/Ascom

Atletas do Genoma com suas novas camisetas 

No último sábado (10) foi realiza-
da a 3ª rodada do quadrangular clas-
sificatório do Campeonato municipal 
de Flor do Sertão - Taça Sicoob Credial. 

Confira os resultados da rodada: 
Chapeação e Pintura Flor do Sertão 
01 x 00 Cruzeiro esporte Clube; e H2o 
Vilson Cabeleireiro 03 x 01 associação 
atlética independente.  Com esses re-
sultados, a classificação final do qua-
drangular apontou, em 1º H2o Vilson 
Cabeleireiro com nove pontos; 2º Cha-

peação e Pintura Flor do Sertão com 
seis pontos; 3º associação atlética in-
dependente com três pontos; e 4º Cru-
zeiro esporte Clube, que não pontuou. 

a programação para hoje (17) con-
ta com o seguinte cronograma: 14h de-
cisão de terceiro e quarto lugar sub-11 
masculino: PSG x mazembi; 14h30 
terceiro e quarto lugar sub-15 mas-
culino: américa x Cruzeiro espor-
te; 15h decisão sub-11 masculino: 
mecânica Consoladora x Barcelona; 

15h30 decisão entre associação atlé-
tica independente x os moleques 
da Xurupita; 16h decisão de terceiro 
e quarto lugar na livre masculino: 
associação atlética independente x 
Cruzeiro esporte Clube; 17h decisão 
na categoria veterano: internacional 
x américa; e às 18h decisão na livre 
masculino: H2o Vilson Cabeleireiro, 
que busca o bicampeonato, e Chape-
ação e Pintura Flor do Sertão, que luta 
pelo 1º título. 
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inicia hoje (17) em modelo o 
Campeonato municipal de Bocha 
“48”, com 12 equipes participantes, 
divididas em três chaves. Na chave 
a estão: Bar do Godois, Bairro Pal-
meiras a, Bom Sucesso da Pitinga 
B e Linha Salete. Pela B: Janguta a, 
inove/infotec/Colônia, Linha Ce-
dro e Bernardi agro equipamentos 
e metal. e na chave C estão: Bom 
Sucesso Pitinga B, Bairro Palmeiras 
B, Janguta B e Lajeado Couro.

os jogos da primeira rodada 
serão realizados hoje (17) e iniciam 
às 13h30. No Bairro Floresta jogam 
Bar do Godois, Bairro Palmeiras a; 
Bom Sucesso da Pitinga B e Linha 
Salete. Na Linha Janguta, Janguta 
a, inove/infotec/Colonia, Linha 
Cedro e Bernardi agro equipamen-
tos e metal. e na Linha Pitinha jo-
gam Bom Sucesso Pitinga B, Bairro 
Palmeiras B, Janguta B e Lajeado 
Couro.

Modelo I

Modelo II

Bom Jesus do Oeste 

Edificar Construtora garante o 
título do Campeonato de Futebol 
de Campo

Campeonato de Bocha 48 inicia 
hoje

Definidos os semifinalistas do 
Municipal de Futebol de Campo 

No último domingo (11) foi re-
alizado, no estádio alto da mon-
tanha, o jogo de volta da final do 
Campeonato municipal de Futebol 
de Campo de modelo, edição 2014. 
Neste ano o campeonato teve a par-
ticipação de 12 equipes.

inicialmente foi realizada a dis-
puta de terceiro lugar entre Bom 
Sucesso da Pitinga e Juventude de 
Lajeado Pedro, sendo que a equipe 
do Bom Sucesso venceu por 3 a 2, 
ficando com o terceiro lugar.

em seguida foi realizado o jogo 
de volta da final, entre Linha Salete 
e edificar Construtora, sendo que 
a equipe da edificar conquistou no 
jogo de ida uma grande vantagem, 

vencendo jogo por 4 a 1. No jogo de 
domingo (11) a edificar venceu por 
4 a 2, conquistando o título do Cam-
peonato de Futebol de Campo.

após os jogos foi realizada a pre-
miação, que contou com a presença 
do prefeito, Ricardo maldaner; do 
vice-prefeito, Clóvis Schlosser; o di-
retor de esportes, Fabricio eberardt; 
e vereadores.

Também foi premiado o goleiro 
menos vazado, sendo o atleta Cleto 
Shuster, da edificar. os goleadores 
foram edimar oldigues, da equipe 
da Linha Salete, e Cleiton Turella, 
da equipe Bom Sucesso da Pitinga. 
a equipe disciplina ficou com Grê-
mio Poço Torto a.

Ascom Prefeitura

Edificar Construtora venceu os dois jogos da final, conquistando o título

depois de dois meses de com-
petição, o Campeonato municipal 
de Futebol de Campo de Bom Jesus 
do oeste entra na reta final. após os 
resultados do último final de sema-
na, foram conhecidos os quatro se-
mifinalistas da categoria principal.

os Piá do maio, Lotérica Bom 
Jesus, elétrica Bom Jesus/Roma-
plan/Posto Bom Jesus e Global são 

os clubes semifinalistas que garanti-
ram classificação e iniciam, a partir 
de amanhã (18), a luta por uma das 
vagas na final da competição. 

os jogos de amanhã, da pri-
meira rodada da semifinal, são: 
13h45, Lotérica Bom Jesus x Global; 
e 15h45, os Piá do maio x elétrica 
Bom Jesus/Romaplan/Posto Bom 
Jesus. 

Jogos serão realizados nos domingos. Veteranos jogam às 
09h45 e juniores às 15h

Taça Sicoob Credial juniores e 
veteranos de futebol de campo 2014 
terá início no próximo dia 25

COMPETIÇÃO 

inicia no próximo domingo (25) 
a Taça Sicoob Credial Juniores e Taça 
Sicoob Credial Veteranos de Futebol 
de Campo 2014. Nesta semana o de-
partamento de esportes de maravi-
lha divulgou os resultados dos con-
gressos técnicos dos campeonatos.

Na Taça Sicoob Credial Vetera-
nos de Futebol de Campo serão seis 
equipes que participarão em chave 
única. Conforme o diretor de espor-
tes, marcelo Heinz, os jogos iniciam 
às 09h45, todos jogarão contra todos 
dentro da respectiva chave, em turno 
e returno. “as quatro equipes que ob-
tiverem o maior número de pontos 
ganhos obedecerão ao seguinte cru-
zamento: 1º Colocado x 4º Colocado 
e 2º Colocado X 3º Colocado. as duas 
equipes vencedoras destes cruza-
mentos competem na final. Terá o 
direito do mando de campo a equipe 

que obtiver a melhor campanha na 
fase classificatória no turno e returno 
e para a final as equipes não terão o 
saldo de gols”, afirmou.

a primeira rodada do campeo-
nato será no estádio osvaldo Wer-
ner, onde Serca madalozzo enfrenta 
esporte Clube Canarinho da Prima-
vera alta; no campo da SeR Vasco 
da Gama a equipe da casa joga con-
tra SeR aurora; no campo da Linha 
Água Parada joga a equipa da casa 
contra esporte Clube União do Bair-
ro Floresta.

Taça Sicoob Credial de Futebol 
de Campo Juniores 2014 também 
tem a primeira rodada no domingo 
(25), com início dos jogos às 15h. 
Conforme o diretor de esportes, 
quatro equipes irão disputar o cam-
peonato. “Todos jogarão contra to-
dos dentro da respectiva chave, em 

turno e returno. a equipe que obtiver 
o maior número de pontos ganhos já 
estará classificada para a final e terá 
o mando de campo da 2ª partida da 
final. as duas equipes que ficarem 
em 2º e 3º lugar disputarão em uma 
única partida a 2ª vaga da final, que 
terá o mando de campo da 1ª parti-
da da final. Terá o mando de campo 
desta partida a equipe que obtiver a 
melhor campanha na fase classifica-
tória no turno e returno. Na partida 
final será considerado o saldo de 
gols, não qualificado”, ressalta.

Um dos jogos da primeira roda-
da será no estádio osvaldo Werner, 
entre esporte Clube União do Bairro 
Floresta e SeR Vasco da Gama. ou-
tro jogo acontece no campo Linha 
Barro Preto, entre esporte Clube 
internacional BP e esporte Clube 
Primavera alta.
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CHaPeCoeNSe 1 x 2 GRÊmio
Grêmio fez uma péssima partida nos primeiros 20 minutos. marcelo Grohe reali-

zou duas defesas importantes, salvando o time. Tricolor tomou uma pressão terrível, 
depois estabilizou, teve maturidade para suportar a pressão e passou a administrar a 
situação. Barcos fez o simples, bem ou mal, decidiu o jogo! eL PiRaTa foi escolhido 
pela equipe Líder Fm como o melhor em campo. Com destaques ainda para o golei-
ro marcelo Grohe e, pelo lado da “Chape”, Neuton jogou muito bem. Já o troféu “Pi-
CoLÉ de CHUCHU” (jogador sem sabor) ficou com o lateral direito Pará. Um lance 
curioso que definiu este “prêmio” foi quando dudu arrancou junto com o nosso late-
ral, dudu tocou e o Pará simplesmente abandonou a jogada no meio do caminho.

BARCOS
Centroavante Barcos 

estava há cinco jogos 
sem marcar gols. Logo 
quando chegou na 
arena Condá, começou 
a ser hostilizado pelos 
torcedores da Chape-
coense. No momento 
do segundo gol, Barcos 
explodiu e fez o gesto 
querendo escutar o 
torcedor do Verdão. 
a bronca era pessoal, 
não tinha objetivo de 
humilhar o adversá-
rio. Jogadores da “Chape” defendendo o time e de sangue quente cobraram de Barcos. o 
argentino ficou cercado de “catarinas” e somente o jovem Bressan foi auxiliar e defender o 
centroavante. onde estavam os demais jogadores do Grêmio? este humilde repórter, como 
podemos observar na imagem (camisa xadrez e colete), estava fechado com o Barcos.

FANTáSTICO
Se o Barcos marcasse três gols iria pedir música no 

programa Fantástico! Barcos não pediu música, mas o mi-
crofone da LÍdeR Fm 92.3 apareceu na Globo. Zagueiro 
andré Paulino sendo entrevistado, reclamando da atitude 
do atacante gremista quando do segundo gol! Barcos 
respondeu que estava “p...” com a torcida da Chapecoen-
se. Tudo registrado na 92.3 Fm. a minha rádio é LÍdeR!

Piada
Quando aconteceu a falta e o zagueiro Werley se apresentou para cobrar, a nossa 

equipe de esportes, eu, Ledur, Bassani, eloi... Comentamos que ali era jeito, não força! 
Werley tirou a bola das mãos de Zé Roberto e bateu para fora. deu para escutar na arqui-
bancada o gremista mauro Berticeli exclamar: “mÁ daÍ Sim!”. Werley batendo falta, só 
pode ser piada! Tinha que ter recebido o cartão ou no mínimo um puxão de orelha.

TABELA
Grêmio enfrenta neste 

domingo o Fluminense na 
arena, às 16h. depois en-
cara o Botafogo em Caxias 
do Sul. os jogos contra 
São Paulo e Sport serão 
fora de casa. e para fechar 
a tabela antes da Copa, o 
imortal recebe o Palmeiras.

AdEUS
Convocado para a 

seleção sub-21, Wendell deu 
adeus ao Grêmio neste jogo 
contra a Chapecoense. após 
servir ao país, vai se apre-
sentar no Bayer Leverkusen.

dois toques
a Chapecoense tem jogo dificílimo pela frente. enfrentará amanhã (18), às 16h, em marin-

gá, o atlético Paranaense. este jogo você vai ouvir pela Líder Fm. É vencer para sair da crise.

o CRm jogará em Palmitos amanhã (18), às 15h, diante da associação daquele município. 
Nova vitória manterá o clube na liderança do grupo.

Tem coisas que só é possível ver e ouvir no rádio do Capelli. Segundo ele, só existem cem 
exemplares deste modelo.

Jogou 
Para o gasto. Foi assim que vi o internacional derrotar o bom time do Cuiabá 

pela terceira fase da Copa do Brasil 2014. o internacional, mesmo não tendo fei-
to uma grande partida, venceu os mato-grossenses por 4 a 1 no Beira-Rio e ago-
ra aguarda o próximo adversário, que sairá do confronto de Chapecoense e Ceará, 
sendo que o Ceará saiu em vantagem por ter vencido o jogo de ida por 2 a 1.

O primeiro
Gol colorado foi marcado 

por alex no primeiro tempo, 
onde o internacional, mesmo 
tendo criado diversas oportuni-
dades para ampliar o marcador, 
não conseguiu furar o blo-
queio defensivo montado pelo 
técnico, ex-zagueiro do Grêmio 
Luciano, que dirige a equipe 
do mato Grosso, mas veio a 
segunda etapa e, com ela, logo 
em seguida a marcação do 
segundo gol colorado, feito 
por Rafael moura, que apro-
veitou uma jogada feita por 
aránguiz pelo lado esquerdo.

Garçom
É assim que o meio chileno 

Charles aránguiz está sendo 
chamado pela imprensa gaúcha, 
pois além de marcar gols serve 
com perfeição aos companhei-
ros, como foi feito diversas 
vezes pelo chileno na partida 
contra o Cuiabá. este atleta 
agora desfalcará o inter por 
algumas partidas, pois irá servir 
a Seleção do seu país na Copa 
do mundo, a partir do próximo 
mês. ele que está emprestado 
ao inter e deverá ser contratado 
em definitivo pelo colorado.

Agora
o inter volta suas atenções para o Campeonato Brasileiro, do qual é Líder e tem 

um jogo importante marcado para amanhã (18), às 18h30, no Sul de Santa Catari-
na, onde enfrentará o Criciúma, que está em crise após ter levado 6 a 0 do Botafogo 
na quarta rodada. Para este jogo o técnico abel Braga terá alguns desfalques: Willians, 
terceiro cartão amarelo; Gilberto, servindo a seleção sub-20; e aránguiz, que está na se-
leção chilena. mas mesmo desfalcado, o inter é franco favorito para vencer o jogo.
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Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 

tarde e à noite.

16/05 12h

Lixeiras colocadas pela 
administração 
municipal são 
queimadas por vândalos 

Biblioteca Pública Luiz delfino comemora 52 
anos de valorização à leitura

Biriba diverte mais 
de 1.300 pessoas 

V/02

A/25

Ilaine Rohden/ O Líder

Cleusa Regner/Ascom

Peça teatral “Se eu cozinho não como” foi apresentada em Maravilha e trouxe à tona 
temas como machismo, ganância, falta de diálogo e preconceito

Utensílios estão sendo colocados 
nos bairros de Maravilha

Com acervo de 10.410 exemplares, biblioteca proporciona 
empréstimos de livros e um ambiente específico para leitura  
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JOGOU 
Para o gasto. Foi assim que vi o 
internacional derrotar o bom 
time do Cuiabá pela terceira 
fase da Copa do Brasil 2014
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CELSO LEDURONEIDE MARAVILHA

CHAPECOENSE 1 
x 2 GRÊMIO
Grêmio fez uma péssima partida 
nos primeiros 20 minutos. marcelo 
Grohe realizou duas defesas 
importantes, salvando o time

É DURO SER MULHER
Vou contar um caso, mas antes 
preciso dar algumas voltas. 
deixe-me começar dizendo que 
elas são as piores inimigas delas

A/09

A/17

LUIZ CARLOS PRATES
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